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экономполитика | Вывод денег за границу 
посредством займов попытаются пресечь 
сопоставимыми штрафами —2

новости | Русофобии требуют дать  
юридическое определение и приравнять  
к антисемитизму —5

Дольщиков 
расселят  
по банкам
Чтобы защитить  
от девелоперов

Сбербанк, Газпромбанк и ВТБ 
выдвинули свои варианты реше-
ния проблемы обманутых доль-
щиков: для сохранности их де-
нег предлагается ограничить 
использование последних при 
строительстве жилья. Речь идет 
о заморозке средств до заверше-
ния строительства либо повыше-
нии банковского контроля над их 
распределением. Но девелоперы 
уверены, что из-за этого подоро-
жают кредиты, а вслед за ними 
и само жилье — на 40–45%.

Газпромбанк, ВТБ и Сбербанк под-
готовили предложения по созданию 
механизма финансирования жи-
лищного строительства, который 
обеспечит сохранность средств доль-
щиков. Идеи банкиров были пред-
ставлены в пятницу на заседании ра-
бочей группы под руководством за-
мминистра строительства Натальи 
Антипиной, сообщили 

”
Ъ“ в пресс-

службе Минстроя. В основе предло-
жений — использование специаль-
ных банковских счетов, на которые 
будут поступать средства дольщи-
ков, говорит источник 

”
Ъ“, присут-

ствовавший на встрече.
Первый вице-президент Газпро-

мбанка Валерий Серегин подтвер-
дил, что банк предложил ввести спе-
циальные счета для контроля целе-
вого использования средств по ка-
ждому строящемуся объекту. «Сче-
та аналогичны тем, что используют-
ся по ФЗ-275 о гособоронзаказе. Идея 
в том, что они должны быть откры-
ты по всей цепочке — от застройщи-
ка, подрядчика, субподрядчика и так 
несколько уровней вплоть до произ-
водителя конечной продукции или 
услуги»,— пояснил он.

В Сбербанке от комментариев от-
казались. По словам источника 

”
Ъ“, 

банк предлагает переводить деньги 
покупателей на счет эскроу (спец-
счет, на котором учитываются иму-
щество, документы или денежные 
средства до наступления определен-
ных обстоятельств).

деловые новости — с10

Сегодня на совещании 
о закупках госкомпа-
ний у Дмитрия Медве-
дева будет рассмотре-
но предложение первого 
вице-премьера Игоря 
Шувалова полностью пе-
ревести их в электрон-
ную форму и сосредото-
чить такие торги на пяти 
площадках, уже отобран-
ных для торгов по гос-
закупкам. Контроль за 
покупками госмонопо-
лий на 17,5  трлн руб. 
в год предлагается уси-
лить за счет Минкомсвя-
зи, ФНС и ФСБ. При этом 
деньги госкомпаниям бу-
дут выделять не в виде 
взносов в уставный ка-
питал, а только по дого-
ворам о предоставлении 
бюджетных  инвестиций 
с жесткой фиксацией 
планов и ответственности 
за их недостижение.

Сегодня премьер Дмит-
рий Медведев проведет со-
вещание о повышении эф-
фективности закупок го-
скорпораций и госкомпа-
ний. В условиях дефицит-
ного бюджета и минимиза-
ции тарифного роста госу-
дарство обнаружило источ-
ник экономии в закупках 
принадлежащих ему акти-
вов. В материалах к совеща-
нию (есть у 

”
Ъ“) отмечено, 

что цены закупок госкомпа-
ний «на отдельные виды ма-
териалов превышают сред-
нюю рыночную цену от 37% 
до 295%», на топливо — от 
7% до 10%, на продукцию 
металлургии — до 18%, пре-
вышение средних цен в за-
купках «государственных 
энергокомпаний» составля-
ет от 28% до 94%, «что приво-
дит к завышению затрат на 
80%». При этом объем рынка 

закупок госкомпаний пре-
вышает 17,5 трлн руб.

Обвинения, адресован-
ные госмонополиям, также 
включают затягивание сро-
ков избавления от непро-
фильных активов, средст-
ва от продажи которых мо-
гли бы быть направлены на 
финансирование их инвес-

тпрограмм (объем электрон-
ной приватизации госиму-
щества и активов госкомпа-
ний за четыре года составил 
лишь 50 млрд руб., 10 млрд 
руб.— на площадках для гос-
закупок и 40 млрд руб.— на 
площадке Российского аук-
ционного дома), и уклоне-
ние их от конкурентных за-
купок: почти в 90% случаев 
заключается договор с един-
ственным поставщиком.

Проект поручений по 
итогам совещания содержит 
два блока предложений. 
Первый касается сокраще-
ния госрасходов — он пред-
полагает правку Бюджетно-
го кодекса, по которой вме-
сто взносов в уставный ка-

питал бюджетные инвести-
ции в 2016 году предлагает-
ся распределять «пообъект-
но» после заключения дого-
воров, в которых будут опи-
саны цели, сроки, показате-
ли эффективности и ответ-
ственность исполнителей. 
Предполагается и усиление 
контроля за выполнением 
ключевых показателей эф-
фективности менеджмен-
та и продажей непрофиль-
ных активов. Второй блок 
предложений в корне меня-
ет политику в области заку-
пок госкомпаний (сейчас ре-
гулируется ФЗ-223). По дан-
ным 

”
Ъ“, на совещании мо-

жет быть утверждено пред-
ложение первого вице-пре-

мьера Игоря Шувалова от-
казаться от развития рынка 
электронных торговых пло-
щадок (ЭТП) в пользу трех-
пяти «универсальных» пло-
щадок. Им будут переданы 
все виды госзакупок и за-
купок госкомпаний любой 
стоимости, а также торги 
по продаже имущества бан-
кротов и впоследствии — 
 приватизации.

Речь идет об отобранной 
в 2009 году пятерке игро-
ков («Сбербанк-АСТ», «РТС-
Тендер», ЕЭТП, ЭТП ММВБ 
и Агентство по госзаказу Ре-
спублики Татарстан), обес-
печивающих госзакупки по 
закону о контрактной систе-
ме (44-ФЗ). Их полномочия 

истекли 25 января, затем 
были пролонгированы доп-
соглашениями еще на год 
и теперь будут без конкур-
са продлены повторно. По-
сле пересмотра существую-
щих требований к площад-
кам будет проведен новый 
отбор. С учетом необходимо-
сти разработки и принятия 
нормативных актов о поряд-
ке его проведения это про-
изойдет не раньше чем че-
рез год, к отбору в итоге об-
ещают допустить неограни-
ченное число участников. 
Впрочем, фактически пред-
ложение первого вице-пре-
мьера означает закрытие бо-
лее 200 действующих в этих 
сегментах площадок. Ранее 
источники 

”
Ъ“ в Минэконо-

мики утверждали, что пол-
ностью запретить госкорпо-
рациям проводить закупки 
на своих площадках прави-
тельству «не хватит ни воли, 
ни ресурсов». 

Однако де-факто Белый 
дом оказался готов при-
знать: обеспечить прозрач-
ность многотриллионно-
го рынка госзаказа торго-
вым площадкам совокуп-
ной стоимостью не более 
50 млрд руб. не под силу, по-
этому нужно оставить пять, 
контролируя происходящее 
на них силами госведомств 
вплоть до ФСБ. В четверг на 
совещании, где обсуждалась 
эта реформа, господин Шу-
валов выражал недовольст-
во бесконтрольной закупоч-
ной деятельностью директо-
ров департаментов «Газпро-
ма», подчеркнув, что зани-
мающие эти посты подчи-
ненные Алексея Миллера — 
мультимиллионеры. 

экономическая 
политика — с2

Закупки госкомпаний потянут от трех до пяти
Число электронных площадок ограничат, а к контролю за ними привлекут ФСБ

Правительство хо-
чет ограничить число 
электронных торго-
вых площадок, чтобы 
было удобнее сле-
дить за заключаемы-
ми на них контрак-
тами госкомпаний 
и  госкорпораций   
ФОТО AFP

Россия и Украина после длительных пе-
реговоров при посредничестве ЕС объ-
явили о согласовании нового «зимнего 
пакета». Но соглашение по вопросу цены 
на газ для Украины охватывает не весь 
отопительный период, а только четвер-
тый квартал, а по вопросу финансиро-
вания закупок газа — и вовсе лишь пер-
вую половину октября. Причем даже эти 
договоренности пока окончательно не 
подписаны, а вопросы цены на первый 
квартал 2016 года и  дополнительного 
финансирования Киеву для текущих 
 закупок газа не решены.

Россия, Украина и ЕС поздно вечером 
в пятницу договорились, как будут устрое-
ны поставки российского газа Киеву в чет-
вертом квартале этого года. Цена газа в октя-
бре—декабре составит $227,36 за 1 тыс. кубо-
метров — постановление правительства РФ 
с формулой расчета скидки от контрактной 
цены было опубликовано в пятницу. Сама 
скидка составит $20–24 за 1 тыс. кубометров, 

в зависимости от того, какова будет оконча-
тельная цена по контракту на конец треть-
его квартала. В начале месяца «Газпром» го-
ворил, что контрактная цена на четвер-
тый квартал составит $252 за 1 тыс. кубоме-
тров, но сейчас она несколько меньше ($248 
за 1 тыс. кубометров), поскольку цены на 
нефть снизились. При этом в дополнитель-
ном соглашении между «Газпромом» и «На-
фтогазом» предусмотрено, что итоговая це-
на не может быть ниже спотовых цен в Евро-
пе, чтобы у Украины не было возможности 
заниматься реэкспортом российского газа.

Стороны также подтвердили, что «Нафто-
газ» получит $500 млн, на которые в первой 
половине октября закупит у «Газпрома» око-
ло 2 млрд кубометров газа и закачает его 
в подземные хранилища. Глава украинско-
го Минэнерго Владимир Демчишин заявил, 
что эти деньги уже находятся на специаль-
ном счете «Нафтогаза».

деловые новости — с9

Москва и Киев  
не продвинулись  
дальше квартала
Условия поставок газа согласованы только на три месяца

Второй тур губернаторских выборов 
в Иркутской области выиграл  депутат 
Госдумы, первый секретарь обкома 
КПРФ Сергей Левченко, набравший бо-
лее 56% голосов при 41,4% у выдвижен-
ца «Единой России» врио губернатора 
Сергея Ерощенко. Это первый за многие 
годы случай, когда оппозиция выиграла 
губернаторские выборы. Партия власти 
и местная элита готовы теперь призна-
вать свои ошибки.

По данным подсчета 84% бюллетеней, 
разрыв между кандидатами составил более 
15% голосов. Но в первые минуты у КПРФ 
был повод беспокоиться. С началом под-
счета первых протоколов у единоросса Еро-
щенко было 50,06%, а у коммуниста Левчен-
ко— 47,65%. Эти цифры первыми и попали 
в сообщения информагентств, что в КПРФ 

”
Ъ“ назвали неслучайным. Как и то, что ре-

зультаты экзит-пола ВЦИОМа, свидетель-

ствующие о победе коммуниста, были об-
народованы с многочасовой задержкой. 
В КПРФ были возмущены медленным вво-
дом данных в ГАС «Выборы», сказал 

”
Ъ“ 

находящийся в регионе депутат Госдумы 
Юрий Афонин. 

Сторонники врио до последнего момен-
та верили в его победу. «Наш кандидат уве-
ренно лидирует в большинстве территорий 
Иркутской области»,— заявил в облизбир-
коме глава региональных единороссов Сер-
гей Брилка. Его поддержал и депутат Госду-
мы, куратор региона в партии Сергей Тен: 
«Это итог активных встреч Сергея Ерощенко 
с избирателями». Избиратели действитель-
но стали активней: явка по сравнению с пер-
вым туром повысилась с 29,2% до 35,5%, еще 
выше она была в Иркутске, но пользы канди-
дату «Единой России» это не принесло.

новости — с4

Второй тур заставил 
Иркутскую область 
покраснеть
Губернатор Сергей Ерощенко  
уступает пост коммунисту Сергею Левченко

мировая политика | Россия включилась  
в работу 70-сессии Генассамблеи ООН —6
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на «УАЗы» 
Группа обеспечит  
продажи «Соллерс»

07  Кризис накликал 
интернет-аудиторию 
Посещаемость сайтов  
онлайн-трейдинга  
резко выросла

07  Юниаструм-банк 
сменил собственника 
Новый акционер  
откажется от розницы

08  Visa снимает трансакции 
с гарантии 
Система сделала  
последнее предупреждение

09  Энергорынку 
добавили по нужде 
Тарифы в ряде регионов  
могут вырасти на 10–14,5%

10  Государству подсчитали 
затраты на молоко 
Запуск интервенций  
в этом году может стоить 
2,5 млрд рублей
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Законопроект, вводящий ответственность 
за вывод средств за границу посредст-
вом предоставления займов, внесен в Гос-
думу. Речь идет о $30 млрд, которые, как 
свидетельствуют данные ЦБ, именно та-
ким образом безвозвратно покинули Рос-
сию. Поправки предполагают, что в слу-
чае если резидент РФ не примет меры по 
обеспечению возврата выданного зай-
ма, то на него будет наложен администра-
тивный штраф в размере вплоть до пол-
ной суммы выданных иностранному лицу 
средств. Юристы находят предложенный 
механизм вполне работоспособным.

В пятницу в Госдуму внесен законопроект с 
поправками к закону «О валютном регулиро-
вании и валютном контроле» и Кодексу об ад-
министративных правонарушениях, направ-
ленными на борьбу с выводом денег за рубеж. 
Проект за авторством главы комитета по эко-
номполитике и предпринимательству ГД Ана-
толия Аксакова вводит обязанность россий-
ских физических и юридических лиц (рези-

дентов) обеспечивать возврат на свои банков-
ские счета денежных средств, выданных в ви-
де займов иностранным юрлицам (нерезиден-
там). Если в сроки, предусмотренные догово-
ром займа, деньги не возвращаются, резиден-
тов предложено привлекать к административ-
ной ответственности — штрафу в размере од-
ной стопятидесятой ставки рефинансирова-
ния ЦБ за каждый день просрочки (от суммы не 
зачисленных в срок средств). Альтернативное 
наказание — взыскание от трех четвертей до 
всей суммы невозвращенных в Россию денег.

В пояснительной записке к проекту депу-
тат ссылается на поручение президента, хо-
тя оно было дано правительству и ЦБ и каса-
лось повышения эффективности использова-
ния бюджетных средств. Господин Аксаков от-
мечает, что сейчас валютное законодательст-
во не предусматривает требования о репатри-
ации резидентами средств, предоставленных 
в порядке займов. Этим пробелом пользуются 
«недобросовестные участники» рынка для вы-
вода денежных средств за рубеж. Ссылаясь на 

данные ЦБ, депутат сообщает, что на 1 июня 
2015 года сумма невозвращенных таким обра-
зом средств составляла $30,2 млрд.

Владимир Чикин из Goltsblat BLP отмеча-
ет, что закон о валютном регулировании пред-
усматривает схожую обязанность — получить 
выручку на свой счет за оказанные услуги или 
поставку товара иностранным контрагентам. 
«Про займы действительно не говорится ни-
чего,— подтверждает он.— Так что этой лазей-
кой пользуются для вывода средств в офшоры: 
выдается заем, по которому платятся процен-
ты, но тело займа не возвращается».

Управляющий партнер адвокатского бюро 
«Дмитрий Матвеев и партнеры» Дмитрий Мат-
веев считает, что предложенная законопроек-
том мера борьбы с выводом средств «разум-
на» — такие механизмы эффективно работают 
за рубежом. «Административная ответствен-
ность наступает при наличии вины, то есть 
российское лицо должно будет доказать, что 
оно сделало все для обеспечения возвратности 
займа»,— поясняет он. Например, предусмо-

трело в договоре превентивные меры — бан-
ковскую гарантию, залог или поручительство.

В случае появления признаков невозврат-
ности, добавляет господин Матвеев, компани-
ям придется обращаться к должнику с претен-
зией, а затем, возможно, и в суд. Владимир Чи-
кин соглашается: «Механизм будет работать». 
Юрист отмечает, что для избежания санкций 
срок займа можно будет продлевать, но для 
этого придется вносить изменения в паспорт 
сделки, иначе административной ответствен-
ности не миновать. «При этом, если срок про-
дления будет неадекватным и свидетельствую-
щим о нежелании вернуть себе средства, рези-
дент таким образом сам докажет свою вину и 
может быть привлечен уже к уголовной ответ-
ственности за уклонение от исполнения обя-
занностей по репатриации денежных средств 
(ст. 193 УК РФ)».

В случае принятия поправок они вступят 
в силу с момента их официального опубли-
кования.

Евгения Крючкова

Займы принуждают к репатриации
Подготовлены поправки для устранения лазейки, обеспечившей вывод $30 млрд

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 14,8

процента составляет ожидаемая по итогам 2015 года инфляция, по данным августа 2015 года, 
свидетельствуют данные мониторинга инфляционных ожиданий и потребительских настроений домохозяйств 
Банка России и ВЦИОМа. Мониторинг фиксирует резкий рост инфляционных и девальвационных ожиданий и 
ухудшение потребительских настроений. За август номинальный курс рубля к доллару США ослабел на 12,4%, 
а в предыдущий пик девальвации — на 17,2% (декабрь 2014 года) при росте фактической инфляции на 0,4% и 
2,6% соответственно. Увеличение же доли респондентов, посчитавших, что цены за месяц выросли очень 
сильно в декабре 2014-го и августе 2015 года, было одинаковым — на 11%, до 52% и 46% соответственно. 10
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УРОВЕНЬ ЖИЗНИ

Зарплаты финансистов, 
строителей  
и госслужащих  
ушли в глубокий минус

В сентябрьском выпуске оператив-
ного мониторинга экономической 
ситуации в России исследователи 
из Института экономики переходного 
периода имени Егора Гайдара (ИЭП) 
проанализировали структуру падения 
зарплат по видам экономической 
деятельности. Оказалось, что в янва-
ре—июле 2015 года в строительстве, 
гостиницах и ресторанах, финансо-
вой деятельности, госуправлении и 
обеспечении военной безопасности 
номинальная зарплата фактически 
не отличалась от уровня годичной 
давности, увеличившись всего на 
1–3%, а с учетом инфляции умень-
шилась на 12–13% в годовом выра-
жении. В образовании и здравоохра-
нении реальный показатель просел 
на 9,1–9,5%, что соответствует его 
падению в среднем по экономике 
(9%, в августе 2015 года — на 9,8%).

Заметно лучше выглядят зарпла-
ты работников отраслей, ориентиро-
ванных на экспорт (добыча полезных 
ископаемых, обработка и сельское 
хозяйство), в торговле и секторе 
услуг. В среднем в реальном выраже-
нии они потеряли 5,2–6,7%. В обра-
ботке быстрее всего (на 9,6–11,7%) 
номинальные зарплаты увеличива-
лись в производстве электронного, 
оптического и электрооборудования, 
лесообработке и производстве рези-
новых и пластмассовых изделий, что 
соответствует лишь 4–5% падения 
с учетом инфляции. Это отражает 
относительную стабильность экспорт-
ных цен и спроса на продукцию 
этих отраслей. Больше других 
среди обрабатывающих отраслей 
пострадали занятые в производстве 
прочих неметаллических минераль-
ных продуктов, а также издательской 
и полиграфической деятельности — 
реальные зарплаты в этих секторах 
потеряли за год 11–12%.

В целом же по экономике 
темпы роста номинальных зарплат 
устойчиво снижаются начиная с 
четвертого квартала 2014 года. 
Доля населения с доходами ниже 
прожиточного минимума в первом 
полугодии 2015 года превысила 
15% (на 2 процентных пункта 
больше, чем в январе—июне 2014 
года) — это максимум с 2008 года 
и свидетельствует о резком росте 
бедности. Действующий базовый 
сценарий среднесрочного прогноза 
Минэкономики предполагает, что до 
конца года доля населения с дохо-
дами ниже прожиточного минимума 
чудесным образом вернется к уров-
ню 13,2% — при падении реальных 
пенсий на 3,2% и зарплат на 8,1%.

Алексей Шаповалов

ИСТОЧНИК: ИЭП ИМ. ЕГОРА ГАЙДАРА.

ДИНАМИКА НОМИНАЛЬНОЙ ЗАРПЛАТЫ 
В ЯНВАРЕ–ИЮЛЕ 2015 ГОДА 
(%, В ГОДОВОМ ВЫРАЖЕНИИ)  

Производство электро-, электронного оборудования

Сельское хозяйство, охота и лесное хозяйство

Производство целлюлозы, древесной массы, бумаги

Обработка древесины 

Производство резиновых и пластмассовых изделий

В среднем по экономике

Гостиницы и рестораны

Издательство и полиграфия

Строительство

Госуправление и военные

Финансовая деятельность

11,8
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Агентство Standard & Poor’s по-
низило рейтинг Украины до «вы-
борочного дефолта», посчитав 
реструктуризацию «вынужден-
ной» и менее выгодной для кре-
диторов, чем выплаты по старым 
бумагам. Чтобы обмен старого 
долга на новый состоялся, 14 ок-
тября за должны проголосовать 
владельцы не менее 75% бондов 
каждого выпуска. Статус россий-
ских бумаг, по-видимому, прояс-
нится не раньше декабря — прос-
рочка выплаты по ним вынудит 
МВФ дать собственную оценку 
этому долгу. Если он будет при-
знан межстрановым, Киев будет 
обязан его погасить, чтобы полу-
чать новые транши от фонда, ина-
че сторонам предстоит длитель-
ная судебная тяжба.

Рейтинговое агентство Standard & 
Poor’s в пятницу снизило долгосроч-
ный кредитный рейтинг Украины 
по обязательствам в иностранной 
валюте с СС до SD, то есть «выбороч-
ного дефолта». По выпускам, участ-
вующим в реструктуризации (долги, 
выпущенные до февраля 2014 года), 
выставлен рейтинг D (дефолт). Рей-
тинги по обязательствам, выпущен-
ным в гривнах, сохранены на уровне 
CCC+/C. В пояснении отмечается, что 
причиной понижения рейтинга ста-
ло предложение кредиторам поуча-
ствовать в «вынужденной» реструк-
туризации, которая подразумевает, 
что инвесторы получат меньше, чем 
получили бы при погашении перво-
начальных бумаг.

Напомним, по соглашению с ко-
митетом кредиторов Киев догово-
рился о списании 20% основного 
долга, выпущенного в виде облига-
ций (порядка $20 млрд), и отсрочке 
погашения остальной основной ча-
сти долга на четыре года — с 2015–
2023 годов на 2019–2027 годы. Став-
ка по новым облигациям в сред-
нем будет выше — 7,75%, компен-
сировать часть потерь должен и вы-
пуск деривативов с привязкой к ро-
сту ВВП (в соотношении 80% к 20%). 
Предполагается, что будет списано 
$3,6 млрд, а отсрочка затронет обя-
зательства на $11,5 млрд, не считая 
выпуск декабря 2013 года в размере 
$3 млрд, выкупленный РФ (облегче-
ния долгового бремени на $15 млрд 
как раз и требовал МВФ взамен на 
выделение финансовой помощи 
Украине).

Финальное голосование по уча-
стию в реструктуризации отдельно 
по каждому выпуску бумаг назначе-
но на 14 октября в Лондоне. Заме-
тим, что у комитета кредиторов во 

главе с фондом Franklin Templeton 
— лишь около $9 млрд долга. Что-
бы реструктуризация была призна-
на успешной, за обмен на новые бу-
маги должны проголосовать держа-
тели минимум 75% облигаций каж-
дого выпуска (тогда оставшиеся бу-
дут вынуждены принять аналогич-
ные условия либо судиться). С 23 
сентября остановлены все выплаты 
по долгам, приходящиеся на срок 
до 1 декабря (то есть мораторий не 
включает погашение 20 декабря об-
лигаций на $3 млрд). Впрочем, су-
дя по предложению кредиторам, в 
случае, если по какому-либо выпу-
ску не будет получено согласие не-
обходимого большинства, их дер-
жателям также грозит мораторий 
на выплаты.

В российском Минфине уже зая-
вили, что не планируют участвовать 
в голосовании и рассчитывают на 
возврат займа в полном объеме, ука-
зывая на то, что выпуск имеет пони-
женную ставку купона (5%), а конеч-
ным держателем является РФ. Соот-
ветственно, реструктуризация этого 
выпуска, вероятно, будет признана 
несостоявшейся.

По текущим обязательствам Ук-
раины дефолт по одному из выпу-
сков запускает кросс-дефолт (воз-
можность требования досрочно-
го погашения по всем бумагам). Но 
в предложении кредиторам пропи-
сано, что в случае моратория на вы-
платы по какому-либо отдельному 
выпуску держатели новых бумаг не 
смогут требовать досрочного пога-
шения долга. Это означает, что невы-
плата Киевом долга перед РФ, хотя 
и будет признана дефолтом, не даст 
держателям новых бумаг возможно-
сти пересмотреть условия соглаше-
ния. В таком случае ключевым ри-
ском для Киева станет прерывание 
финансовой помощи от МВФ и дру-
гих международных кредиторов: 
фонд по текущим правилам не мо-
жет кредитовать страны, находящи-
еся в дефолте. Если Украина не по-
гасит долг РФ в $3 млрд, МВФ будет 
вынужден дать свою трактовку это-
го долга — является ли он государ-
ственным или коммерческим зай-
мом. В первом случае Киев будет обя-
зан осуществить выплату, чтобы не 
прерывать финансирование МВФ, 
во втором — России для взыскания 
средств потребуется обращение в 
суд. Впрочем, этот вариант не слиш-
ком выгоден и Киеву: рассмотрение 
тяжбы по британскому праву может 
надолго затормозить возвращение 
страны на долговой рынок.

Татьяна Едовина

Дефолт 
с исключениями
Судьбу российского кредита Украине  
решит МВФ

Как сообщил 
”
Ъ“ заместитель гла-

вы Минэкономики Евгений Елин, 
по требованию Игоря Шувалова фи-
скальная функция оставшихся на 
рынке площадок будет усилена — 
кроме ФАС, уполномоченной сле-
дить лишь за правильностью проце-
дур, «присматривать» за сделками, 
анализируя их раскрытие, содержа-
ние и информацию об участниках, 
будут Минкомсвязь, ФСБ и ФНС. На-
помним, что последняя недавно раз-
вернула сеть центров обработки дан-
ных, позволяющую в реальном вре-
мени контролировать своевремен-
ность и правильность налоговых 
платежей.

Банкам, в свою очередь, будет за-
прещено проводить платежи по до-
говорам закупок (за исключением 
содержащих гостайну), если дан-
ные о них не внесены в реестр в со-
ответствии со вступающим 1 янва-
ря в силу требованием. Из принятой 
Госдумой в первом чтении 15 сентя-
бря для поддержки малого бизнеса 
правки закона 223-ФЗ об исчерпыва-
ющем перечне и порядке конкурент-
ных способов закупок будет изъято 
указание о том, что она касается за-
купок стоимостью до 200 млн руб. В 
новой конфигурации все закупки, 
независимо от цены, должны про-
водиться в электронном виде и быть 
интегрированы в единую государст-
венную информационную систему. 
Параллельно будет повышена ответ-
ственность за нарушения правил за-
купок в КоАП. 

Как заверил 
”
Ъ“ чиновник, при-

нимавший участие в совещании 
у господина Шувалова в четверг, 
«госкомпании поддержали» пред-
ложения первого вице-премьера. 
Официально комментировать те-
му 

”
Ъ“ согласились только в «РусГи-

дро», где сообщили, что собствен-
ной площадки у компании нет, за-
купки осуществляются по законам 
РФ, а данные о них публикуются в 
обязательном порядке на сайте гос-
закупок, на официальном интер-
нет-сайте «РусГидро» и на площадке 
b2b-energo. Доля закупок компании 
в электронной форме в 2014 году со-
ставила 62%, и «трудностей по пере-
воду закупок в электронную фор-
му у 

”
РусГидро“ нет». В остальных 

госкомпаниях отказались от ком-
ментариев, объясняя это нежелани-
ем упоминания «в контексте превы-
шения цен на закупки на 300%». Не-
официально источник 

”
Ъ“ в одной 

из госкомпаний сообщил, что в ней 
«поддерживают позицию рабочей 
группы при ТПП, настаивающей на 

установлении единых требований 
функционирования электронных 
торговых площадок».

По данным Минэкономики, тор-
ги по заказу госмонополий и компа-
ний с госучастием в июле проводи-
ли 153 электронных площадки (по-
ловина из них — с объемом свыше 
100 млн руб. в год). 90% всех проце-
дур (на сумму 5,4 трлн руб.) по 223-ФЗ 
осуществляли десять операторов, по-
ловина которых аффилированы с за-
казчиками, трое подконтрольны оф-
шорам. При этом порядок электрон-
ных закупок по закону 223-ФЗ не 
установлен, и Минэкономики не мо-
жет их контролировать (см. 

”
Ъ“ от 2 

марта и 30 июля). Предложение Мин-
экономики установить единые тре-
бования для площадок, проводящих 
торги по 44-ФЗ и 223-ФЗ, по данным 
министерства, поддержал также «Газ-
пром», против ограничения площа-
док для госкорпораций выступал 
Минфин. 

Участники рынка закупок отме-
чают, что рентабельность ЭТП круп-
ных госкомпаний была минималь-

ной: они создавались не как самосто-
ятельный бизнес, а для обеспечения 
бизнеса учредителя. По оценке собе-
седников 

”
Ъ“, у пяти крупнейших 

площадок госкомпаний выручка со-
ставляла 1 млрд руб. в год и выше, 
прибыль — от 300 млн руб. в год. Биз-
нес лидирующих на рынке корпора-
тивных закупок ЭТП B2B-Сenter ОАО 
«Россети» и ЭТП Газпромбанка экс-
перты оценивают в 5–10 млрд руб. 
при объеме электронных закупок в 
3–5 трлн руб. В целом же объем рын-
ка закупок оценивается в 17,5 трлн 
руб., из них в электронном виде осу-
ществляется не более 40%. Половина 
этого объема приходится на корпо-
ративные закупки. 

Впрочем, как отметил в разгово-
ре с 

”
Ъ“ один из чиновников эко-

номического блока правительства, 
предложенное господином Шува-
ловым радикальное волевое реше-
ние содержит и некоторое противо-
речие: государство, по сути, призна-
ет, что оно не в состоянии наладить 
управление госкомпаниями, счи-
тает деятельность их менеджмента 
непрозрачной и потому усиливает 
контроль госкомпаний. В секретари-
ате Игоря Шувалова от комментари-
ев отказались.

Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург;  
Олег Сапожков,  
Анастасия Фомичева

Закупки госкомпаний  
потянут от трех до пяти
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Игорь Шувалов предложит 
премьер-министру Дмитрию 
Медведеву жесткую реформу 
закупок госкомпаний  
и госкорпораций   
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новости

Рузский райсуд Московской области 
вернул в прокуратуру уголовное дело ор-
ганизованного преступного сообщества, 
главой которого следствие считает пре-
зидента агрохолдинга «Русское молоко» 
Василия Бойко-Великого. Ему и деся-
ти его сообщникам вменяются масштаб-
ные махинации с подмосковными зе-
мельными участками общей площадью 
1,2 тыс. га. Суд потребовал объединить 
это дело с «большим», расследуемым 
в отношении тех же фигурантов, но по 
другим эпизодам. О возврате дела хода-
тайствовала защита подсудимых, счи-
тающая, что рассмотрение в суде ма-
териалов расследования по частям не 
позволило бы правильно оценить имею-
щиеся в них доказательства.

Постановление суда о направлении уголов-
ного дела в прокуратуру Московской области 
подвело итог почти двухмесячным предвари-
тельным слушаниям дела Василия Бойко-Ве-
ликого и его сообщников в Рузском райсуде. 
За это время судья Ирина Гудкова отклонила 
десятки ходатайств обвиняемых, потерпев-
ших и адвокатов, в том числе и об отводе соста-
ва суда. С таким требованием выступили адво-
каты потерпевших, заявившие, что Рузский 
райсуд не вправе рассматривать дело в отно-
шении Василия Бойко-Великого, поскольку 
именно он несколько лет назад в рамках гра-
жданского судопроизводства принимал ре-
шения о передаче в собственность компаний 
подсудимых земельных участков, фигурирую-
щих в материалах уголовного расследования.

Однако ходатайство защиты обвиняемых 
о возврате дела в прокуратуру Московской 
области суд после бурного обсуждения сто-
ронами удовлетворил. Адвокаты заявили, 
что рассмотрение уголовного дела по частям, 
на чем настаивало следствие, нарушает пра-
во подсудимых на защиту, поскольку не да-
ет возможности адвокатам использовать од-
новременно все имеющиеся в материалах 
расследования доказательства.

Как уже сообщал 
”
Ъ“, кроме главы агрохол-

динга «Русское молоко» Василия Бойко-Вели-
кого перед судом предстали бывший дирек-
тор по стратегическому развитию холдин-
га Кирилл Савицкий, бывшие гендиректор 
компании «Вашъ финансовый попечитель» 

Мария Лобода и ее заместитель — начальник 
юридического управления Олег Чудновский. 
Также среди обвиняемых фигурируют предсе-
датели бывших совхозов, чьи земли скупали 
компании Василия Бойко-Великого, а также 
экс-глава земельного комитета Рузского райо-
на Валерий Иванов и руководитель районной 
регистрационной палаты Алла Харитонова. 
Всех их обвиняют в организации преступно-
го сообщества и участии в нем (ч. 3 ст. 210 УК 
РФ), шести эпизодах особо крупного мошен-
ничества (ч. 4 ст. 159 УК РФ), четырех эпизодах 
легализации похищенного имущества (ч. 3 
ст. 174.1 УК РФ) и 14 эпизодах фальсификации 
доказательств (ч. 3 ст. 303 УК РФ).

По данным следствия, Василий Бойко-Ве-
ликий, являясь председателем совета директо-
ров и соучредителем ОАО «Вашъ финансовый 
попечитель» и ОАО «Русское молоко», решил 
в 2003 году «путем обмана незаконно прио-
брести право собственности на земельные до-
ли бывших членов и работников социальной 
сферы реорганизованных совхозов Рузского 
района Московской области и их наследни-
ков». Для этого, говорится в деле, бизнесмен 
создал преступное сообщество, участники ко-
торого незаконно приобрели право собствен-
ности на земельные доли реорганизованных 
совхозов — им. Л. М. Доватора, им. З. Космо-
демьянской, «Богородского», «Раисино», «Туч-
ковского», «Аннинского», «Прогресса» — на об-
щую сумму более 347 млн руб. Затем они, по 
версии следствия, с помощью фиктивных фи-
нансовых операций и других сделок легали-
зовали похищенное имущество. Кроме того, 
следствие считает, что обвиняемые фальси-
фицировали доказательства, представленные 
ими в гражданские и арбитражные суды, рас-
сматривающие иски потерпевших.

Между тем защита обвиняемых рассчиты-
вает, что принятые ранее в пользу фигуран-
тов расследования решения гражданских и 
арбитражных судов позволят после возвра-
щения дела в прокуратуру снять с них ряд об-
винений. «Мы надеемся, что следствие, сое-
динив дела, учтет все имеющиеся в них дока-
зательства,— заявил 

”
Ъ“ адвокат господина 

Бойко-Великого Алексей Аверьянов.— И бу-
дет соблюден принцип преюдиции с учетом 
предыдущих решений судов».

Алексей Соковнин

Дело Бойко-Великого 
признано единым  
и неделимым
Суд вернул материалы расследования в прокуратуру

Как стало известно ”Ъ“, ГСУ 
СКР предъявило обвинение 
в окончательной редакции 
гражданину Украины Сергею 
Литвинову, признавшемуся 
в убийствах 38 мирных жите-
лей, которые якобы отказа-
лись воевать с ополченцами 
самопровозглашенной Лу-
ганской народной республи-
ки (ЛНР). Под суд он пойдет  
за разбой, совершенный в 
Луганской области. Основное 
же дело украинца, расследо-
вание по которому продол-
жается, все еще может быть 
прекращено, так как следст-
вию даже не удалось ус- 
тановить личности его жертв.

Следователь ГСУ предъявил 
Сергею Литвинову обвинение 
по ч. 3 ст. 162 УК РФ (разбой в 
составе группы вооруженных 
лиц). По версии следствия, ле-
том 2014 года Литвинов с дву-

мя вооруженными сообщника-
ми напал на проживающего в 
Луганской области гражданина 
России Андрея Лысенко, у кото-
рого они отобрали и угнали в 
неизвестном направлении два 
автомобиля — УАЗ-452 и старый 
Opel Frontera.

Этот эпизод был выделен из 
дела Сергея Литвинова, кото-
рый также обвиняется по ч. 1 
ст. 356 и ч. 2 ст. 105 УК РФ (при-
менение запрещенных средств 
и методов ведения войны, в том 
числе в отношении гражданско-
го населения, а также убийство 
двух и более лиц по мотивам по-
литической, идеологической, 
расовой, национальной или ре-
лигиозной ненависти). В осно-
ву дела, напомним, легли пока-
зания самого обвиняемого, ко-
торый, приехав лечить флюс в 
Россию, зачем-то рассказал на-
ходившимся в той же больнице 

ополченцам из так называемой 
ЛНР о том, что он добровольно 
поступил на службу в батальон 
«Днепр-1», входящий в МВД Ук-
раины, и вместе с другими бой-
цами принял участие в несколь-
ких карательных акциях в насе-
ленных пунктах на территории 
Луганской области, в ходе кото-
рых были убиты 38 человек.

Впрочем, оказавшись в СИ-
ЗО, украинец заявил, что огово-
рил себя под давлением. По дан-
ным 

”
Ъ“, возможность оговора 

не исключили и эксперты, ис-
следовавшие арестанта в том чи-
сле с помощью детектора лжи. 
На очных ставках со свидетеля-
ми обвинения, как ранее расска-
зывал 

”
Ъ“, последние не смогли 

воспроизвести детали открове-
ний Литвинова, а список его воз-
можных жертв так и остался не 
установленным следствием. В 
связи с этим защита Литвинова 

надеется, что его уголовное пре-
следование за преступления, по 
которым грозит пожизненное 
заключение, рано или поздно, 
но будет прекращено.

Адвокат обвиняемого Виктор 
Паршуткин считает, что целиком 
завершать дело в отношении 
Сергея Литвинова следствие не 
стало, потому что собранные по 
нему доказательства явно не убе-
дили бы присяжных в его винов-
ности. Разбойное же дело, по ко-
торому Сергей Литвинов про-
ходит уже не как военнослужа-
щий, а как безработный, будет 
рассматриваться судьей едино-
лично, и доказать его невинов-
ность будет довольно сложно. 
Тем не менее защита рассчиты-
вает добиться исключения из де-
ла тех доказательств, которые, 
как посчитали эксперты, могли 
быть получены незаконно.

Юрий Сенаторов

На пост председателя госсовета Ко- 
ми рекомендована директор Сыктыв-
карского торгово-технологического 
техникума Надежда Дорофеева. Такое 
решение одобрили участники конфе-
ренции отделения «Единой России» 
по итогам переговоров с федеральным 
руководством партии. По сведениям 

”Ъ“, выбор пал именно на госпожу До- 
рофееву, поскольку врио главы респу-
блики еще не назначен, а она готова  
работать в команде вне зависимости  
от ее будущего статуса.

Сегодня на сессии госсовета Коми на 
должность спикера будет рекомендована ди-
ректор Сыктывкарского торгово-технологи-
ческого техникума, член городского полит-
совета «Единой России» Надежда Дорофеева. 
Ее кандидатуру вчера одобрили участники 
региональной конференции «Единой Рос-
сии». Препятствий в утверждении госпожи 
Дорофеевой не ожидается: по итогам выбо-
ров 13 сентября «Единая Россия» получила в 
госсовете 26 из 30 мандатов.

Напомним, что ранее на пост спикера 
претендовал секретарь регионального отде-
ления единороссов Игорь Ковзель. Однако 
18 сентября Следственный комитет РФ воз-
будил уголовные дела по ст. 210 (преступное 
сообщество) и ст. 159 (мошенничество) УК РФ 
в отношении 19 человек. Среди фигурантов 
наряду с главой республики Вячеславом Гай-
зером оказался и Игорь Ковзель. 26 сентября 
по подозрению в превышении должностных 
полномочий был арестован также мэр Сык-
тывкара Иван Поздеев.

Консультации по кандидатуре спикера, 
как сообщал 

”
Ъ“ 26 сентября, в Сыктывкаре 

проводил секретарь генсовета «Единой Рос-
сии» Сергей Неверов. В выборе нового спи-
кера госсовета было решено делать ставку на 
тех, кто не входил в команду Вячеслава Гай-

зера, то есть впервые избранных парламен-
тариев (из 26 единороссов в этом созыве их 
18). По сведениям 

”
Ъ“, на последнем этапе пе-

реговоров среди кандидатов оставались двое 
— Надежда Дорофеева и ректор Сыктывкар-
ского лесного института, член Обществен-
ной палаты Коми Валентина Жиделева. Отме-
тим, что официальное решение принято еще 
до назначения врио главы республики, кото-
рый может по-своему видеть кадровую поли-
тику. В этом одна из причин, почему предпоч-
тение отдано госпоже Дорофеевой: в нынеш-
них обстоятельствах она готова работать в ко-
манде вне зависимости от ее будущего стату-
са. К тому же она пользуется популярностью 
у граждан Сыктывкара — одержала победу в 
округе с 45% голосов. Что касается госпожи 
Жиделевой, то в случае избрания спикером 
ей бы пришлось покинуть пост ректора, к то-
му же ее региональная группа не одержала 
победы на выборах (ей отошел мандат из пер-
вой тройки кандидатов — депутата Госдумы, 
члена ОНФ Владимира Поневежского).

Руководитель межрегионального коорди-
национного совета «Единой России» Влади-
мир Бурматов по итогам конференции пояс-
нил 

”
Ъ“, что «Надежда Борисовна (Дорофее-

ва.— 
”
Ъ“) как профессиональный педагог зна-

ет людей, умеет с ними общаться». «Она най-
дет общий язык со всеми коллегами по госсо-
вету вне зависимости от политических взгля-
дов. Это компромиссная фигура в сложившей-
ся ситуации»,— сказал господин Бурматов, от-
метив, что в Коми много порядочных и чест-
ных единороссов, к которым нет вопросов. Ру-
ководителем фракции единороссов в госсове-
те вчера был вновь избран Александр Мака-
ренко, а решение по кандидатуре члена Сове-
та федерации от госсовета пока отложено.

Евгений Афанасьев, Сыктывкар;  
Ирина Нагорных,  
Наталья Корченкова

«Палач» оказался простым разбойником
Обвинявшегося в массовых убийствах украинца будут судить за две отобранные машины

Госсовет Коми доверили  
директору техникума
В республике определились со спикером  
до назначения врио губернатора

Праздник сбора урожая
Сегодня иудеи всего мира празднуют замечательный 
праздник Суккот, завершающий цикл новогодних 
праздников. Это дни радости и веселья, которые 
наступают после окончания серьезного периода,  
когда решается судьба каждого из нас. Суккот явля-
ется праздником сбора урожая, а также он одновре-
менно проводится в память об избавлении еврейского 
народа от египетского рабства.

Празднование Суккота — это не просто дань 
традиции, хотя она прослеживается еще со времен, 
когда евреи ходили по пустыне 40 лет и жили во вре-

менных шалашах (сукко) — откуда и пошло название 
праздника. Основная духовная составляющая празд-
ника Суккот в том, что именно Вс-вышний является 
нашей защитой. Не стены придавали нашим праотцам 
уверенности и сил, а ощущение присутствия и любви 
Вс-вышнего. У людей могут быть большие и крепкие 
дома с основательными крышами, но тем не менее  
вся наша основательная и устроенная жизнь — вре-
менная, и никакие надежные стены и крыши не защи-
тят нас от гнева Создателя, а без его благословения  
и любви никакое жилище никогда не станет надежным.  
И празднованием Суккота мы показываем свою 
приверженность и веру в то, что Вс-вышний всегда 
оградит нас от любых бед и неприятностей.

И сегодня я хочу поздравить всех своих едино-
верцев с праздником Суккот и пожелать, чтобы вы 
всегда жили с верой во Вс-вышнего, в мире и счастье, 
совершали только добрые дела и чувствовали себя 
защищенными Вс-вышним.

Адольф Шаевич,
главный раввин 
России

К ЧИТАТЕЛЯМ ГАЗЕТЫ «КОММЕРСАНТЪ»

Администрация президента 
удовлетворена итогами вы-
боров 13 сентября. Об этом 
заявил вчера первый заме-
ститель главы администра-
ции президента Вячеслав  
Володин на семинарах пар- 
тии «Единая Россия». При 
этом он отметил, что на выбо-
рах статус ведущей полити-
ческой силы подтвердила  
не только «Единая Россия»,  
но и другие парламентские 
партии. А получить преиму-
щество на будущих выборах  
в Госдуму, по его мнению, 
единороссы смогут, если  
грамотно воспользуются  
процедурой предваритель- 
ного голосования.

Первый замглавы админи-
страции президента (АП) Вяче-
слав Володин пообщался вчера 
с единороссами на партийных 
семинарах, на которые собра-
лись секретари политсоветов, 
депутаты Госдумы и актив пар-
тии. По словам господина Воло-
дина, итоги выборов можно оце-
нить позитивно. При этом он от-
метил, что «Единой России» уда-
лось улучшить свой результат по 
сравнению с думской кампани-
ей 2011 года, но статус ведущей 

политической силы подтвер-
дила не только она, но и другие 
парламентские партии. Он при-
вел в пример высокие результа-
ты ЛДПР в Амурской области и 
КПРФ — в Иркутской.

«В 2016 году будут другие вы-
боры и другая конкуренция. Вы 
должны это учитывать»,— пре-
дупредил единороссов госпо-
дин Володин. Он рекомендовал 
партии как можно серьезнее по-
дойти к процедуре праймериз, 
поскольку грамотно проведен-
ное предварительное голосо-
вание способно решить исход 
думских выборов. В отличие от 
предыдущей практики прайме-
риз «Единая Россия» на этот раз 
намерена отбирать кандидатов 
не при помощи выборщиков, а 
голосованием всех желающих 
избирателей. Единым днем го-
лосования для праймериз, как 
вчера объявил секретарь ген-
совета «Единой России» Сергей 
Неверов, станет 22 мая. «Ни гу-
бернатор, ни партийный функ-
ционер не должны решать, кто 
будет в списках. Это должны де-
лать только избиратели, тогда 
нам не надо будет прятаться от 
людей»,— сказал господин Не-
веров. По его словам, если кто-

то попытается проигнориро-
вать итоги праймериз, партия 
«потеряет авторитет у избира-
теля, на федеральных выборах 
это недопустимо». При этом у 
съезда будет право утвердить 
состав и первые номера регио-
нальных списков.

Вячеслав Володин указал, что 
есть несколько регионов, в том 
числе проводивших выборы 13 
сентября, где губернаторы и ре-
гиональные отделения партий 
пытаются проталкивать «своих» 
в ущерб качественной селек-
ции кадров. «Вы что делаете? Ка-
кое право вы имеете так распо-
ряжаться политическим ресур-
сом партии, которую поддержи-
вают президент, премьер? Кого 
вы плодите?» — обратился он к 
представителям регионов. По 
мнению первого замглавы АП, 
праймериз как раз помогут пар-
тии отсечь непопулярных «про-
теже». В ходе сентябрьских вы-
боров публичные скандалы с 
формированием списков были 
в Самарской и Нижегородской 
областях. По сведениям 

”
Ъ“, в 

АП также недовольны частой 
сменой кадров на посту мэра 
Ульяновска с подачи губернато-
ра Сергея Морозова. Такая сме-

на мэров, считают в АП, может 
негативно сказаться на губер-
наторской кампании господи-
на Морозова в 2016 году, как это 
произошло в Иркутской обла-
сти, где в преддверии губерна-
торских выборов по инициати-
ве главы области были отмене-
ны выборы мэра, а новый глава 
города не пользуется популяр-
ностью у горожан.

Как пояснили регионалам 
сотрудники центрального ис-
полкома, праймериз позволят 
«Единой России» провести ран-
ний старт кампании, заранее 
выявить и разрешить внутрен-
ние конфликты, отмобилизо-
вать штаб, провести аудит сто-
ронников. Представители реги-
онов соглашались. Так, глава по-
литсовета татарстанского отде-
ления Фарид Мухаметшин при-
знал, что раньше был противни-
ком праймериз, но теперь при-
знал пользу процедуры. А его 
коллега из Челябинской обла-
сти Владимир Мякуш пожалел, 
что отделение не обязало со-
ратников участвовать в дебатах 
друг с другом (эта норма может 
стать обязательной для думских 
праймериз).

Ирина Нагорных

«В крупных городах мы побе-
ждаем, в сельских районах — по-
ровну. В Усольском районе, где 
в прошлый раз Левченко якобы 
проиграл, мы сейчас собрали ко-
пии всех протоколов. Он набрал 
на 10% больше Ерощенко»,— ра-
довался депутат Афонин. В реги-
ональной столице (в Иркутске из 
200 УИКов 94 оснащены КОИБа-
ми) Сергей Левченко в два-три 
раза опередил врио. В первом ту-
ре избиратель не верил, что Лев-
ченко может победить, поэтому 
проигнорировал выборы, пояс-
нял депутат Госдумы от КПРФ Ев-
гений Русаков. Второй тур, по его 
мнению, «вдохновил избирате-
ля». Это признает и источник 

”
Ъ“ 

в «Единой России»: прирост явки 
по сравнению с первым туром 
означал дополнительную моби-
лизацию электората Сергея Лев-
ченко. Единороссы считают, что 
выручить врио могли только се-
верные районы региона, но не 
Иркутск. За два месяца до выбо-
ров по инициативе губернато-
ра была проведена смена главы 
города, с отменой выборов мэ-
ра. Новый глава города Дмитрий 
Бердников близок губернатору, 
но не пользуется такой популяр-
ностью у горожан, как бывший 
мэр Виктор Кондрашов (выигры-
вал выборы мэра с 70% голосов).

Секретарь генсовета «Единой 
России» депутат Сергей Неверов 
поздравил кандидата КПРФ, при-
знал, что выборы были «конку-
рентные», а кандидат-единоросс 
не получил поддержку жителей 
Иркутска. Первый заместитель 
главы АП Вячеслав Володин, вы-
ступая на семинарах перед еди-
нороссами, отметил ошибки 
врио: и отсутствие кандидата 
«Единой России» на дебатах, и 
смену мэра Иркутска. Однако 
главная ошибка состоит в том, 
что губернатор не захотел или 
не смог договориться о поддер-
жке с представителями местной 
элиты, которые сыграли в поль-
зу оппонента, хотя мог провес-

ти переговоры об их продвиже-
нии по округу в Госдуму (по одно-
му из четырех округов возможно 
выдвижение Сергея Тена). В чи-
сле таких представителей так-
же называют экс-лидера регио-
нальных единороссов Алексан-
дра Битарова, экс-спикера зак-
собрания Людмилу Берлину, 
экс-губернатора Бориса Говори-
на, экс-мэра Иркутска Владими-
ра Якубовского. К тому же перед 
первым туром врио фактически 
отказался от услуг федеральных 
партийных технологов. «К мо-
менту выборов набралась кри-
тическая масса конфликтов, и 
даже после согласования досроч-
ных выборов господин Ерощен-
ко продолжал их наживать,— го-
ворит глава 

”
Минченко консал-

тинг“ Евгений Минченко.— Это 
и конфликт с застройщиками, и 

с влиятельным мэром Иркутс-
ка Виктором Кондрашовым, ко-
торый был убран 

”
в никуда“». К 

тому же Сергей Левченко «начал 
готовить почву» для агрессив-
ной кампании против Сергея 
Ерощенко еще в январе, гово-
рит глава Baikal Communications 
Group Эдуард Войтенко. В резуль-
тате команде врио, предполагает 
он, пришлось вытеснять негатив 
«из поисковой выдачи Яндекса и 
Google», создать ряд сайтов в под-
дежку господина Ерощенко, из-
за чего в какой-то момент жите-
ли «стали негативно восприни-
мать избыток информации».

В итоге из-за второго тура мо-
жет «усилиться стереотип, что 
двухтуровое голосование делает 
губернатора слабее и повышает 
шансы для оппозиции», говорит 
глава фонда «Петербургская по-
литика» Михаил Виноградов. Те-
перь в регионах «возможны по-
пытки 

”
передавить“ для того, 

чтобы победить в первом туре 
— пусть даже с ущербом для ле-
гитимности». 

По словам одного из собесед-
ников 

”
Ъ“, глава КПРФ Геннадий 

Зюганов провел переговоры с 
первым заместителем главы ад-
министрации президента Вяче-
славом Володиным. В КПРФ 

”
Ъ“ 

сказали, что были только рабо-
чие переговоры. Собеседник 

”
Ъ“ 

в партии не исключил, что Сер-
гея Левченко поздравит прези-
дент РФ Владимир Путин. 

Коммунист Левченко уже по-
сле первого подведения ито-
гов заверил, что проигравше-
го звать в команду не будет, а 
за победу не боялся. В обкоме 
КПРФ шел параллельный под-
счет голосов по копиям прото-
колов об итогах голосования: 
«Мы над этими данными (пер-
выми данными избиркомов.— 

”
Ъ“) посмеивались». 

В ближайшее время Сергей 
Левченко должен будет назвать 
своего кандидата в сенаторы — 
в регионе наиболее вероятным 
претендентом называют депута-
та Госдумы Вячеслава Мархаева. 
Победа может укрепить в партии 
позиции господина Левченко. Он 
познакомился с Геннадием Зюга-
новым еще до создания КПРФ и 
до сих пор считается «одним из 
самых сильных руководителей 
региональных отделений», на-
помнил 

”
Ъ“ депутат Госдумы се-

кретарь ЦК КПРФ Казбек Тайса-
ев. Источник в партии отмечает, 
что «есть категория первых секре-
тарей, которые замыкаются лич-
но на Геннадия Зюганова, их не 
много, примерно с десяток». При 
этом «у них есть неформальный 
статус, который зачастую равен 
статусу зампредов ЦК». Собесед-
ник 

”
Ъ“ приводит в пример также 

депутата Госдумы от Ростовской 
области Николая Коломейцева, 
избранного мэром Новосибирс-
ка Анатолия Локотя. Голос такого 
человека может иметь вес при ре-
шении внутрипартийных вопро-
сов, рассуждает партиец.

Екатерина Еременко,  
Иркутск;  
Максим Иванов; 
Ирина Нагорных

«Кого вы плодите?»
Вячеслав Володин пообщался с партактивом

Второй тур заставил  
Иркутскую область покраснеть

Сергей Левченко  
сможет переехать  
из иркутского обкома  
в иркутское правительство 
ФОТО АНДРЕЯ ФЕДОРОВА

с1
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Приравнять русофобию 
к антисемитизму призва-
ли участники конференции 
«Русофобия и информаци-
онная война против Рос-
сии». Организаторами ме-
роприятия выступили фонд 
развития общества «На-
родная дипломатия», ме-
ждународная мониторинго-
вая организация CIS-EMO, 
а также межфракционная 
группа по защите христиан-
ских ценностей в Госдуме 
РФ. Для борьбы с русофо-
бией предложено создать 
многоступенчатую систе-
му воспитания и мотивации 
молодежи, напоминающую 
об октябрятах, пионерах, 
комсомольцах и коммуни-
стах советских времен.

В списке выступающих на 
конференции, которая прош-
ла в московском «Президент-
отеле», значились депутаты Гос-
думы и лидер партии «Спра-
ведливая Россия» Сергей Ми-
ронов. Однако, открывая засе-
дание, директор фонда «Народ-
ная дипломатия» Алексей Ко-
четков пожаловался на отсутст-
вие парламентариев и заявил, 
что в случае неявки их отноше-
ние к российскому народу ста-
нет очевидным.

Выступившие вслед за ним 
ораторы искали и находили 
проявления русофобии в са-
мых неожиданных местах. На-
пример, директор Центра рус-
ских исследований Андрей 
Фурсов заявил, что выходив-
шая с 2001 по 2008 год телепе-
редача «Слабое звено» — по-
пулярное реалити-шоу на вы-
бывание участников — под-
рывала традиционные ценно-
сти: российское общество всю 
свою историю придержива-
лось принципа сплоченности, 
а телеигра, наоборот, пропа-
гандировала разделение и рас-
кол. По реакции собравшихся 
было непонятно, то ли госпо-
дин Фурсов их не убедил, то ли 
телепередачу они не смотрели.

К противостоянию в ин-
формационной войне про-
тив русского народа призыва-
ют и представители РПЦ. По 
мнению протоиерея Всеволо-
да Чаплина, основная задача 
общества — «сопротивлять-
ся массовой культуре, в кото-
рую Россию пытается загнать 
остальной мир». Священник 

призвал брать пример с Изра-
иля: ввести принцип нулевой 
терпимости к русофобам и, по 
крайней мере, не иметь с ни-
ми дел вне зависимости от их 
богатства и общественного по-
ложения. Русским «нужно про-
сто чувствовать себя победи-
телями, тогда любые попыт-
ки оскорблений будут заведо-
мо смешны», дал наставление 
протоиерей.

О том, что для победы над 
русофобией необходимо пра-
вильно воспитывать моло-
дежь, говорили почти все вы-
ступавшие, но конкретнее дру-
гих оказался глава петербург-
ского отделения партии «Ро-
дина» Андрей Петров. Госпо-
дин Петров предложил до-
ктрину воспитания, назван-
ную им «4Д». Так, ее первая сту-
пень охватит учеников началь-
ных классов, которые будут на-
зываться «добрятами». Затем, 
с 4-го по 9-й класс подростки 
должны вступать в «дружин-
ники», а их основными добро-
детелями должны являться де-
ло и дружба. Школьники стар-
ших классов и студенты по-
лучат звание «добровольцев», 
причем само понятие и статус 
«добровольца» предлагается за-
крепить законодательно. На-
конец, самые высоконравст-
венные и зрелые «доброволь-
цы» перейдут в разряд «держав-
ников». По замыслу господина 
Петрова, статус «державника» 
должен являться элементом 
высшего общественного при-
знания и стоять в одном ряду с 
государственными наградами.

Член экспертного совета 
при комитете Совета федера-
ции по международным делам 
Александр Никифоров обра-
тил внимание на то, что в Рос-
сии до сих пор нет официаль-
ной государственной идеи. По 
его словам, поразивший Рос-
сию в 1991 году «вирус либе-
рализма» на годы вверг стра-
ну в «состояние ненормально-
сти», и лишь события послед-
них нескольких лет смогли по-
служить «прививкой». По мне-
нию эксперта, «выродки 

”
пя-

той колонны“» — главные рас-
пространители лживых ценно-
стей, рассчитанных преимуще-
ственно на русскую молодежь. 
«Не будет русских — не будет 
России!» — поставил господин 
Никифоров эмоциональную 

точку. Сын господина Никифо-
рова, сидевший рядом с кор-
респондентом 

”
Ъ“ и по возра-

сту находившийся где-то меж-
ду «дружинниками» и «добро-
вольцами», сказал, что высту-
плением отца доволен, но по-
жаловался на однообразие ри-
торики выступавших.

Депутат Госдумы от КПРФ 
Александр Ющенко заме-
тил, что все беды России и го-
сударств постсоветского про-
странства от антисоветизма, ко-
торый является частным про-
явлением русофобии. В спи-
сок антисоветчиков господин 
Ющенко включил и современ-
ников — от бывшего министра 
образования Грузии Хатии Де-
каноидзе до Константина Доб-
рынина, который накануне 
своего ухода из Совета федера-
ции разработал законопроект о 
запрете оправдания сталиниз-
ма (см. 

”
Ъ“ от 25 сентября).

Главред сайта «Спутник и 
Погром» Егор Просвирнин, у 
которого неделю назад прошли 
обыски в рамках дела по ст. 282 
УК РФ (разжигание межнацио-
нальной розни), резко выска-
зался, что «форум носит не-
сколько абсурдистский харак-
тер», поскольку обсуждение то-
го, «как ругают Путина в газете 
Le Monde», явно второстепен-
но по сравнению с запретом в 
самой России русского нацио-
нализма. «Отсутствие полити-
ческих партий, препятствова-
ние любой неподконтрольной 
деятельности» — именно это 
счел главными проявлениями 
русофобии господин Просвир-
нин, заметив, что ресурс «Спут-
ник и Погром» делом доказал 
политическую лояльность, со-
брал более 60 млн руб. помо-
щи Донбассу, занимался от-
правкой добровольцев и гума-
нитарной помощи, а преследу-
ется по 282-й статье за текст, за-
канчивающийся словами «нам 
нужна великая Россия».

Текст резолюции будет на-
правлен для утверждения 
всем участникам мероприя-
тия и затем опубликован. Сре-
ди основных предложений, 
звучавших на мероприятии,— 
добиться международного об-
суждения русофобии и при-
равнять ее к антисемитизму, 
дать русофобии юридическое 
определение.

Артем Шур

Ценности  
традиционно защитили
Прошла конференция по борьбе с русофобией

Минувшая светская неде-
ля, прикрываясь 6-й Мос-
ковской биеннале совре-
менного искусства, вышла 
во всех смыслах удивитель-
но жаркой. Гости спешили 
и успевали видеть выстав-
ки Аниша Капура в Еврей-
ском музее и Луиз Буржуа 
в музее «Гараж», открывать 
новые пространства на вы-
ставке из коллекции Дави-
да Якобашвили в «Росна-
но» и закусывать все эти 
арт-впечатления на ужи-
не Еврейского музея в «Ме-
трополе» или на открытии 
ресторана «Воронеж». 

Московская биеннале офи-
циально открылась 22 сентя-
бря на ВДНХ, однако светская 
активность запланирована 
там лишь на следующей неде-
ле (см. рубрику «На неделе»). В 
этих условиях другие игроки 
получили достаточно време-
ни для того, чтобы заявить о се-
бе, не рискуя потерять публи-
ку на просторах ВДНХ. Сугубо 
неформальным началом биен-
нале можно считать коктейль 
в культурном фонде «Екатери-
на» по случаю 70-летия ее ко-
миссара Иосифа Бакштейна. 
Пространство фонда наполни-
лось свидетельствами соуча-
стия господина Бакштейна в 
жизни российского современ-
ного искусства. Сам он прибыл 
на коктейль с некоторым опо-
зданием, так что гости во главе 
с главным куратором Москов-
ской биеннале Бартом де Баре 
уже дожидались его.

Опоздание господина Бак-
штейна имело вескую причи-
ну: он не мог пропустить от-
крытие выставки Аниша Капу-
ра «Моя алая родина» в Еврей-
ском музее и центре толерант-
ности. Это событие вообще ма-
ло кто смог пропустить. Здесь 
были Виктор Вексельберг, сов-
ладелец «Новапорта» Роман 
Троценко с супругой, испол-
нительным директором «Вин-
завода» Софьей, девелопер 
Дмитрий Десятников, врач 
Марк Курцер, глава российско-
го Credit Suisse и председатель 
эндаумент-фонда Еврейского 
музея Диана Гиндин, арт-ди-
ректор фонда V-A-C Тереза Ма-
вика, директор парка Горького 
Ольга Захарова, директор Тре-
тьяковской галереи Зельфира 
Трегулова, владелец ЕСН Гри-
горий Березкин, скульптор Зу-
раб Церетели и многие-мно-
гие другие. 

Господин Капур — боль-
шой художник и даже рыцарь 
Британской Империи, а «Моя 
алая родина» — объект, кото-
рый дал название всей выстав-
ке,— самое известное его про-
изведение и, по словам само-
го скульптора, самое для него 
важное. Несмотря на таблич-

ку «Руками не трогать» главред 
Interview Алена Долецкая не 
удержалась-таки и погрузила 
по локоть руку в объект «Твое 
тело мое тело». Нельзя, одна-
ко, сказать, что госпожа До-
лецкая нарушила правила. Си-
ний конус уходит вглубь сте-
ны на несколько метров, так 
что прикосновения не случи-
лось. Вдоволь насмотревшись 
на красный, желтый, синий и 
зеркальный объекты, собрав-
шиеся частью отправились че-
ствовать господина Бакштей-
на, частью — в «Метрополь». 
Член попечительского сове-
та музея и владелец истори-
ческого отеля Александр Кля-
чин давал ужин. Здесь появил-
ся нечастый гость светских ве-
черов совладелец «Русагро» Ва-
дим Мошкович. Долгих речей 
в меню ужина не значилось, 
так что гости уплетали кошер-
ные голубцы с щукой под «Ор-
кестр креольского танго» Анд-
рея Макаревича.

Далее крутой культурный 
маршрут завел обществен-
ность в «Гараж». Здесь снача-
ла в очень закрытом режиме, 
а днем позже в средне-закры-
том режиме открывалась ре-
троспективная выставка Луи-
зы Буржуа. Это видное собы-
тие не только для музея, но и 
для парка Горького, где музей 
расположен. На свежем возду-
хе возле «Гаража» расположил-
ся гигантский бронзовый паук 
— скульптура «Маман». Внутри 
музея общественность при-
влекали премьерным показом 
масштабной инсталляции «За-
владел ли день ночью или ночь 
завладела днем». Ни в закры-
том, ни в менее закрытом ре-
жиме в музей не приехали биз-

несмен Роман Абрамович с Да-
рьей Жуковой, но светское об-
щество уже натренировало та-
кую искреннюю потребность в 
«совриске», что и без дополни-
тельных стимулов двинулось в 
«Гараж». Здесь были директор 
МАММ Ольга Свиблова, управ-
ляющий партнер GHP Group 
Марк Гарбер, глава Audi в Рос-
сии Ахим Заурер, художница 
Александра Вертинская, сов-
ладелица Artwin Gallery Мари-
ана Гогова и даже директор Эр-
митажа Михаил Пиотровский. 

Из «Гаража» общество от-
правилось в «Воронеж». От-
крытие нового ресторана 
Александра Раппопорта к би-
еналле никакого отношения, 
конечно, не имело. Но реве-
ранс в сторону искусства был 
сделан. «Нет, мы пока не такие 
крутые, чтобы заказывать ху-
дожникам семьи Тотибадзе 
оригинальные работы к наше-
му открытию, но мы действи-
тельно специально привезли 
несколько тематических ра-
бот»,— успевал сообщить го-
стям адвокат Александр Рап-
попорт. Действительно, ку-
ски сырого мяса можно бы-
ло видеть не только на пер-
вом этаже «Воронежа», в мяс-
ной лавке, но и на других эта-
жах — уже в виде картин ма-
слом. Здесь к участникам куль-
турно-светского забега присо-
единились председатель со-
вета директоров «Амедиа ТВ» 
Александр Шенкман, основа-
тель Yota Сергей Адоньев, вла-
делец РАТМ холдинга Эдуард 
Таран, бизнесмены Борис Бе-
лоцерковский и Сергей Ряпи-
сов, совладелец Capital Group 
Павел Те.

Последний помог откры-
тию персональной выставки 
художника Андрея Бартенева, 
которое на этой неделе прой-
дет в ММСИ. Правда, это меро-
приятие посещать не плани-
рует. Он и в «Воронеже» искал 

для себя с супругой Ольгой 
Карпуть тихое место, что было 
крайне проблематично: в од-
ной комнате давали концерт 
Семен Слепаков и группа «Ума-
турман», в сигарной комнате 
было просто шумно и накуре-
но. В смысле, там было весело. 
Актриса Сати Спивакова при-
глашала всех на декабрьскую 
премьеру ее нового спектакля. 
Совладелец «Независимой га-
зеты» Константин Ремчуков да-
вал прогнозы относительно ре-
чи президента Владимира Пу-
тина на Генассамблее ООН.

Открытие выставки из со-
брания бизнесмена Давида 
Якобашвили не имело отно-
шения к современному искус-
ству, зато давало передыш-
ку глазу, уму и сердцу. Все-та-
ки бронзовые мопсы, лоша-
ди и даже медведи XVIII–XIX 
веков — это куда приятнее, 
чем гигантская паучиха кон-
ца XХ века. Собрание господи-
на Якобашвили обширно и го-
ворить о нем он может часами. 
В «Роснано» привычно реши-
ли обойтись малым — из все-
го богатства отобрали менее 
двух десятков объектов, вклю-
чая графику. Так что экскурсия 
от господина Якобашвили для 
главы «Роснано» Анатолия Чу-
байса, главы РСПП Александ-
ра Шохина и немногочислен-
ных гостей заняла не более по-
лучаса. Хотя было заметно, что 
про каждое из творений Нико-
лая Либериха он мог бы ска-
зать еще много нежного и за-
нимательного. В финале го-
сподин Чубайс преподнес го-
сподину Якобашвили в пода-
рок копии представленной на 
выставке графики: «Они рас-
печатаны на нанопринтере! 
Сможете отличить от ориги-
налов?» Господин Якобашви-
ли поблагодарил за подарок и 
высказал надежду, что экспер-
ты все-таки отличат.

Евгения Милова

Бронзовый век  
современного искусства
В Роснано показали медведей, а в парке Горького паука

Давид Якобашвили  
познакомил Анатолия 
Чубайса с предметами 
коллекционирования   
ФОТО ИРИНЫ БУЖОР

В воскресенье в Тольятти 
прошел митинг против «ан-
тисоциальной политики» ру-
ководства АвтоВАЗа. Ра-
бочие выступили против 
сокращения штата, потре-
бовали увеличить зарпла-
ты и национализировать 
предприятие. В заводском 
профсоюзе готовы начать 
процедуру коллективного 
трудового спора, если ру-
ководство завода не пойдет 
на переговоры.

Участники акции собрались 
в тольяттинском парке Победы 
с красными флагами с надпи-
сью «Забастовка» и баннерами 
«Нет сокращениям рабочих То-
льятти». Организаторы — мест-
ный горком КПРФ и профсоюз 
АвтоВАЗа «Единство» — сооб-
щили о 1–1,5 тыс. митингую-
щих. Полиция насчитала около 
700 участников.

Как рассказал председатель 
первичной профсоюзной ор-
ганизации «Межрегиональ-
ный профсоюз работников ав-
топрома» в Самарской обла-
сти Петр Золотарев, рабочие 
собрались выразить возмуще-
ние в связи с массовым сокра-
щением работников АвтоВАЗа: 
«Они фактически остаются без 
перспектив, так как АвтоВАЗ 
является градообразующим 
предприятием». «Уволенным 
просто некуда пойти — дру-
гие предприятия Тольятти так-
же связаны с АвтоВАЗом. Поло-
жение трудящихся там плачев-
ное,— говорит господин Золо-
тарев.— При этом собственни-
ки чувствуют себя нормально. 
Они приводят работу в соот-
ветствие с экономической си-
туацией: поскольку нет спроса 
на автомобили, то сокращают 
выпуск, рабочих».

• АвтоВАЗ — крупнейший  
автопроизводитель Европы. 
Производственные мощности 
предприятия позволяют вы-
пускать около 1 млн автомо-
билей и автокомплектов в год. 
С 1970 года завод произвел бо-
лее 28 млн автомобилей Lada. 
Чистый убыток по МСФО 
в первом полугодии 2015 года 
снизился на 32%, до 3,316 млрд 
руб. Выручка за тот же период 
увеличилась на 1,35%, до 91,872 
млрд руб. Валовая прибыль со-
кратилась на 27,7%, до 3,725 
млрд руб. Административ-
ные расходы выросли на 7,6%, 
до 6,191 млрд руб.
В условиях экономического 

кризиса митингующие предло-
жили провести национализа-
цию АвтоВАЗа. При этом пред-
ставители профсоюза настаи-
вают, что к управлению пред-
приятием должны быть допу-
щены члены трудового коллек-
тива. «Коллектив более заинте-
ресован в том, чтобы сохранить 
предприятие, чем собствен-
ник, у которого заводов может 
быть много»,— пояснил госпо-
дин Золотарев.

Напомним, в середине сен-
тября в СМИ появилась инфор-
мация о том, что АвтоВАЗ пла-
нирует сократить 15 тыс. работ-
ников начиная с января 2016 
года. Сейчас на предприятии 
трудятся около 49 тыс. человек. 
Как рассказывали источники 

”
Ъ“ в профсоюзе, сокращения 

уже начались, рабочим пред-
лагается уволиться по согла-
шению сторон с выплатой ком-
пенсации.

Руководство АвтоВАЗа опро-
вергает информацию о плани-
руемых сокращениях. Офици-
ально подтверждены лишь со-
кращения на дочернем ООО 

«Волжский машиностроитель-
ный завод». Здесь будет уволено 
более половины (1195 из почти 
2 тыс.) сотрудников.

Проблемы начались и у 
партнера АвтоВАЗа — ОАО «Ав-
тоВАЗагрегат». АвтоВАЗ перера-
спределил заказы между дру-
гими поставщиками, и с ию-
ля «АвтоВАЗагрегат» приоста-
новил производство. Рабочим 
предприятия с июня не выпла-
чивают зарплату. В октябре ар-
битражный суд рассмотрит де-
ло о банкротстве предприя-
тия, счета компании арестова-
ны. Следственный отдел Толь-
ятти СУ СКР по Самарской об-
ласти возбудил уголовное де-
ло по ч. 2 ст. 145 УК РФ (полная 
невыплата заработной платы 
свыше дух месяцев из корыст-
ной или иной личной заинте-
ресованности).

По итогам вчерашнего ми-
тинга принята резолюция, в ко-
торой отразилось требование 
прекратить массовые сокра-
щения на АвтоВАЗе, увеличить 
зарплату рабочим, сократить 
затраты на содержание управ-
ленческого аппарата, прекра-
тить использование заемного 
труда, не допустить увеличе-
ния пенсионного возраста, не 
отменять индексацию пенсий.

Председатель независимого 
профсоюза «Единство» Игорь 
Витущенко сообщил, что в те-
чение недели документ будет 
направлен руководству Авто-
ВАЗа, еще неделю заводчане бу-
дут ждать ответа. «В том случае, 
если они отказываются садить-
ся за стол переговоров, мы при-
ступаем к процедуре коллек-
тивного трудового спора»,— 
сказал он.

Ася Сафиуллина,  
Саратов

Тольяттинцы предложили 
национализировать АвтоВАЗ
Рабочие провели митинг против сокращений на заводе

ПОЛ СМИТ ПОКАЗАЛ, КАК КОСТЮМЧИК СИДИТ

На прошлой неделе в Москву приезжал мо-
дельер сэр Пол Смит. Его пребывание в сто-
лице продлилось чуть менее 48 часов, одна-
ко 69-летний пострел успел за это время так 
много, что удивил даже такого деятельного 
человека, как владелец Bosco di Ciliegi Ми-
хаил Куснирович. Вместе они открыли но-
вый бутик Paul Smith в Петровском пасса-
же. Также сэр Смит успел раздать массу ин-
тервью, выступить с акробатами, поносить 
на руках по Красной площади журналистку 
Елену Замятину, погулять по историческо-
му центру и прочесть лекцию об источниках 
вдохновения, которые, по его мнению, нахо-
дятся везде и всюду.
В свой прошлый визит, девять лет назад, сэр 
Пол Смит не решился еще проявлять иници-
ативу. Тогда он открыл магазин в ГУМе, а по-
том оказался заложником караоке-конкурса 
в Bosco-баре. В состязании приняли участие 
не только профессиональные bosco-пев-
цы вроде Валерия Сюткина, Сергея Мазае-
ва и Екатерины Моисеевой, но и модный кри-
тик Эвелина Хромченко, обратившаяся к сэру 
Смиту с романсом «Не уходи, побудь со мною». 
Теперь в Петровском пассаже пела толь-
ко группа Ильи Куснировича Esthetics, а про-
странство, где раньше располагался Douglas 
Rivoli, превратилось в лондонский клуб с вело-
сипедом на стене, коврами на полу, кожаной 
мебелью и ненавязчивыми закусками, вклю-
чая фиш-н-чипс. Сам сэр Пол Смит тем време-

нем встречал и привечал гостей вечера вну-
три бутика, расписывался буквально на всем, 
что ему протягивали. Вот протянул поэт Анд-
рей Орлов (Орлуша) пиджак — сэр Смит и на 
пиджаке расписался. С аналогичными пред-
ложениями к нему вышли актриса Ингебор-
га Дапкунайте, бизнесмен Вадим Дымов, вла-
делица бренда Alexander Arne Ирина Курбато-
ва и вновь госпожа Хромченко. Это могло бы 

долго еще продолжаться, когда бы не настало 
время перформанса. Группа акробатов проде-
монстрировала, на что способны новые костю-
мы Paul Smith A Suit I Travel In в условиях гипер-
болизированной офисной реальности (на фото 
Пол Смит третий слева). Акробаты прыгали по 
столам и стульям, показывали на них различ-
ные трюки, и ни одна пуговка не отскочила.
Евгения Милова

28 сентября — Студия театрального искусства. 
Торжественная церемония вручения премии «Сноб. 
Сделано в России». Среди гостей Кирилл Серебрен-
ников, Олег Табаков, Евгений Цыганов, Дмитрий 
Брусникин, Михаил Прохоров, Николай Картозия, 
Софико Шеварднадзе, Юрий Сапрыкин, Ольга 
Свиблова, Алена Долецкая.****
30 сентября — ВДНХ. Банк Rietumu и Forbes 
Russia дают прием по случаю предварительного 
показа работ художников основного проекта 6-й 

Московской биеннале. Ожидаются Александр 
Гафин, Регина фон Флемминг, Юлия Таратута, 
Давид Якобашвили, Шалва Бреус, Роман и Софья 
Троценко, Кристина Краснянская, Мария Байба-
кова, Мариана Гогова, Дмитрий Шохин и Алиса 
Хазанова.****
30 сентября — ГМИИ им. А. С. Пушкина. 
При поддержке ЦУМ Art Foundation состоится 
открытие выставки Александра Пономарева 
«Ветрувианский человек». Ожидается присутствие 

Светланы Марич, Марины Лошак, Марины Добро-
винской, Игоря и Натальи Цукановых, Маргариты 
Пушкиной, Александра и Евгении Поповых, Васи-
лия Церетели.****
4 октября — «Барвиха Luxury Village». Премьера 
фильма режиссера Джо Райта «Пэн: Путешествие 
в Нетландию». Приглашены Антон и Виктория 
Борисевич, Снежана Георгиева, Ирина Чайковская, 
Евгения Линович, Ида Лоло, Екатерина и Александр 
Стриженовы, Ким Белов, Николай Усков.***
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Сербско-хорватская торговая 
война, начавшаяся на минувшей 
неделе из-за беженцев, продли-
лась менее двух суток. В конце 
недели сначала Загреб, а затем 
и Белград сняли блокаду на гра-
ницах. Произошло это под дав-
лением Евросоюза, который ед-
ва ли не впервые фактически 
встал на сторону страны-канди-
дата в ее конфликте с государст-
вом-членом. Впрочем, о полном 
примирении двух стран говорить 
преждевременно: в хорватском 
правительстве не исключают 
в будущем закрытия всей грани-
цы с Сербией. С подробностями — 
корреспондент ”Ъ“ на Балканах 
ГЕННАДИЙ СЫСОЕВ.

Хорватия открыла границу с Сер-
бией, которая была закрыта сначала 
для сербских грузовиков, а затем и 
для всех автомобилей с сербской ре-
гистрацией (см. 

”
Ъ“ от 25 сентября), в 

пятницу вечером. «В 17:00 осуществ-
лено разблокирование границы. Все 
автомобили независимо от регистра-
ции могут въехать на нашу террито-
рию»,— сообщил глава хорватско-

го МВД Ранко Остоич, который дву-
мя сутками ранее объявил: въезд для 
граждан Сербии в Хорватию запре-
щен. Спустя четыре часа Белград от-
крыл границу для хорватских грузо-
виков. Вчера, как сообщили 

”
Ъ“ оче-

видцы, граждане и легковые автомо-
били пересекали сербско-хорватскую 
границу беспрепятственно, а очереди 
из грузовиков заметно уменьшились.

На попятную Хорватия и Сербия 
пошли под давлением Евросоюза. В 
пятницу в Белграде побывал евро-
комиссар по политике расширения 
Йоханнес Хан. Хотя главной целью 
его визита было обсуждение с серб-
ским премьером Александром Вучи-
чем очередных шагов по интеграции 
Сербии в ЕС, все ждали реакции евро-
комиссара на торговую войну между 
двумя балканскими странами, одна 
из которых (Хорватия) — член Евро-
союза, а вторая (Сербия) — кандидат. 
Послание Йоханнеса Хана было пре-
дельно ясным и жестким: «Границы 
должны быть открыты — тут не о чем 
вести переговоры».

Поскольку первый шаг по введе-
нию блокады предпринял Загреб, по-

слание еврокомиссара означало: ЕС 
едва ли не впервые фактически встал 
на сторону страны-кандидата в ее спо-
ре с государством-членом. Во всяком 
случае, именно так реакцию Брюс-
селя расценили сербские политики, 
да и многие балканские эксперты. А 
премьер Сербии осторожно упрек-
нул своего хорватского коллегу Зора-
на Милановича: «Не хочу комменти-
ровать причины введения блокады, 
но в Хорватии началась предвыбор-
ная кампания». Ранее опрошенные 

”
Ъ“ независимые балканские экспер-

ты объясняли возникновение ново-
го конфликта в регионе в том числе и 
внутриполитическими интересами 
каждой из сторон.

Да и сейчас говорить об оконча-
тельном примирении Белграда и За-
греба преждевременно. Вчера источ-
ник в хорватском правительстве, ко-
торого цитирует влиятельная газета 
Jutarnji list , предупредил: «Если Бел-
град не ограничит поток беженцев в 
Хорватию, Загреб готов герметично 
закрыть всю границу с Сербией». Ста-
ло быть, сербско-хорватская торговая 
война может вскоре возобновиться.

ЕС заставил хорватов и сербов 
помириться
Торговая война между двумя балканскими странами 
приостановлена

На этой неделе в Армении пройдут масштабные 
учения миротворческих сил Организации догово-
ра о коллективной безопасности (ОДКБ) «Неруши-
мое братство-2015». За маневрами будут наблюдать 
представители ООН и Международного Комите-
та Красного Креста. О том, могут ли миротворцы ку-
рируемого Москвой военно-политического блока 
на постсоветском пространстве быть задействова-
ны в операциях ООН или войти в международную ко-
алицию против «Исламского государства», постоян-
ный представитель РФ при ОДКБ ВИКТОР ВАСИЛЬЕВ 
рассказал корреспонденту ”Ъ“ ЕЛЕНЕ ЧЕРНЕНКО.

— Ведется ли диалог с ООН по задействованию ми-
ротворческих сил ОДКБ в том или ином регионе?
— Миротворческие силы ОДКБ были созданы в 2007 го-
ду. В течение нескольких лет шло их формирование, ка-
ждое государство выделяло свои воинские контингенты 
для миротворческих сил ОДКБ, и сейчас их численность 
составляет 3,5 тыс. военнослужащих.

Параллельно шла подготовка документов — регламен-
тов, необходимых для их развертывания, стандартов. По-
следние рекомендации по составу и подготовке мирот-
ворческих сил ОДКБ были утверждены в июне 2015 го-
да на заседании Совета министров обороны государств—
членов ОДКБ.

В соответствии с решением о миротворческих силах 
ОДКБ они могут использоваться за пределами зоны ответ-
ственности организации, то есть в третьих странах. Это 
может произойти по решению Совета коллективной без-
опасности ОДКБ, при наличии мандата Совета Безопас-
ности ООН. В 2012 году был подписан меморандум о вза-
имодействии и взаимопонимании между ООН (ее Депар-
таментом по операциям по поддержанию мира) и секре-
тариатом ОДКБ.

Выступая на саммите ОДКБ в Душанбе, президент Ар-
мении Серж Саргсян предложил создать на территории 
своей страны центр по подготовке миротворцев. Вопрос 
подготовки миротворцев и их использования в возмож-
ных операциях по линии ООН объявлен одним из прио-
ритетов председательства Армении в организации.

С 28 сентября по 4 октября в Армении пройдут учения 
миротворцев — «Нерушимое братство-2015». На эти уче-
ния помимо военного руководства и руководства секре-
тариата ОДКБ, постоянных представителей государств—
членов ОДКБ, приглашены представители департамен-
та ОПМ секретариата ООН и Международного Комитета 
Красного Креста. Таким образом, идет укрепление связей 
и возможностей использования миротворцев за грани-
цей. Что касается конкретных миссий, то этот вопрос дол-
жен быть предметом отдельных договоренностей.
— Но вряд ли ОДКБ станет развертывать миссию в 
Африке.
— Конечно, страны—члены ОДКБ заинтересованы в пер-
вую очередь в том, чтобы принять участие в тех миротвор-
ческих операциях, где есть интересы наших государств. 
Такие горячие зоны, к сожалению, есть. Все мы видим, что 
происходит на Ближнем Востоке.

Однако мы должны учитывать не только свой потен-
циал и интерес, но и потребности ООН. Как показыва-
ют наши контакты, со стороны ООН сейчас наиболее во-
стребованы вертолетные подразделения, госпитали, со-
трудники полиции. Естественно, сопряжение возможно-
стей ОДКБ и потребностей ООН будет предметом отдель-
ных переговоров.
— А какой сценарий будет отрабатываться в рамках 
«Нерушимого братства-2015»?
— Как правило, в ходе таких учений отрабатывается тра-
диционный сценарий разъединения двух или более сто-
рон конфликта, осуществление режима прекращения ог-
ня, патрулирование, выполнение других задач, в том чи-
сле сопровождение гуманитарных конвоев, обеспечение 
правопорядка.
— Как ожидается, в ходе 70-й сессии Генассамблеи 
президент Путин предложит создать для борьбы с 
«Исламским государством» широкую международ-
ную коалицию под эгидой ООН. Рассматривает ли 
ОДКБ как организация возможность участия в ней?
— О необходимости создания международной коалиции 
по борьбе с «Исламским государством» российский пре-
зидент говорил и на саммите в Душанбе. Это был один 
из ключевых моментов его выступления. Напомню, пре-
зидент предложил отложить амбиции и двойные стан-

дарты, отказаться от политики смены неугодных прави-
тельств и призвал объединяться в борьбе с «Исламским го-
сударством». Как вы понимаете, эти призывы были обра-
щены главным образом не в адрес наших союзников, так 
как в рамках ОДКБ есть единое понимание угроз, связан-
ных с «Исламским государством». Это был призыв, в пер-
вую очередь обращенный к лидерам Европы и Америки. 
И мне кажется, он был услышан. Мы видим, что позиция 
и риторика как наших европейских, так и наших амери-
канских партнеров стала меняться. Об этом, в частности, 
на днях заявил глава МИД РФ Сергей Лавров.

Безусловно, выступление президента России на Гене-
ральной ассамблее ООН также пошлет прямой сигнал ми-
ровым лидерам, которые соберутся в Нью-Йорке, о необ-
ходимости создания такой международной коалиции.

Что касается государств—членов ОДКБ, то мы — естест-
венные участники такой коалиции. В ходе выступлений 
на саммите ОДКБ практически все лидеры говорили об 
исходящей от радикальных исламистов угрозе. Поэтому 
в случае создания такой коалиции, которую продвигает 
Россия, безусловно, государства—члены ОДКБ будут од-
ними из первых ее участников.
— Вопрос про недавние внезапные учения сил ОДКБ 
в Таджикистане. В ходе маневров основная задейство-
ванная техника (включая военно-транспортные само-
леты) была российской. Можно ли говорить о боеспо-
собности и состоятельности вооруженных сил других 
стран ОДКБ (за исключением разве что Казахстана) в 
условиях, когда Россия практически все несет на себе?
— Эти учения состояли из двух этапов. На первом этапе 
были задействованы и подняты по тревоге Коллективные 
силы оперативного реагирования в государствах-членах. 
Это около 20 тыс. человек.

Во втором этапе, который был наиболее визуален и ко-
торый проходил уже на территории Таджикистана на по-
лигоне Харбмайдон, приняли участие 2,5 тыс. военнослу-
жащих, было задействовано более 200 единиц техники и 
20 видов летательных аппаратов. В рамках ОДКБ созданы 
Коллективные авиационные силы, которые в своей осно-
ве используют потенциал военно-транспортной и другой 
авиации России. Но в состав этих сил выделяют свою ави-
ацию и наши союзники. В интересах организации провер-
ки было осуществлено 80 рейсов военно-транспортной 
авиации России, которая перебрасывала наш воинский 
контингент, а также оказывала содействие в переброске 
контингентов Белоруссии и Армении.

Если посмотреть на численный состав участников, то в 
учениях приняли участие три батальона — из России, Тад-
жикистана и Казахстана, а также усиленные роты из Бело-
руссии, Армении и Киргизии. Причем киргизские воен-
нослужащие прошли самостоятельно марш-броском бо-
лее 1 тыс. км, в том числе по труднопроходимой горной 
местности. Иными словами, мы в данном случае фактиче-
ски выступали на равных.

В этой связи говорить о том, что Россия несет всю но-
шу на себе, неверно. Каждый несет свою. Естественно, 
российские вооруженные силы по определению — ко-
стяк ОДКБ. Наши ядерные силы выполняют, как приня-
то говорить, функцию «зонтика» и для наших союзни-
ков. Но еще раз повторю: в ОДКБ каждый несет свою но-
шу. Это свидетельствует о духе подлинного союзничест-
ва, а не иждивенчества.

полная версия 
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Спикер Палаты представителей 
Конгресса США Джон Бейнер объ-
явил, что покидает пост, кото-
рый занимал с 2011 года. Свой 
уход, который застал врасплох 
как соратников по Республикан-
ской партии, так и президента Об-
аму, третий человек в государстве 
объяснил нежеланием мириться с 
«кризисом лидерства» в Конгрес-
се. Отставка Джона Бейнера в раз-
гар президентской кампании еще 
больше осложнит ситуацию в ре-
спубликанском лагере. 

Новость о том, что спикер Пала-
ты представителей 65-летний Джон 
Бейнер покинет свой пост 30 октя-
бря, была обнародована вскоре по-
сле первого в истории обращения к 
обеим палатам Конгресса папы рим-
ского Франциска. Для католика Джо-
на Бейнера, приложившего немало 
усилий для организации выступле-
ния понтифика в Конгрессе, это был 
день триумфа.

Однако уже на следующее утро 
произошла сенсация: Джон Бейнер 
сообщил однопартийцам, что поки-
дает пост спикера, на который был 
избран в январе 2011 года. «Сегод-
ня тот день, когда я должен это сде-
лать»,— объяснил господин Бейнер 
на пресс-конференции, которая про-
ходила очень эмоционально. Уходя-

щий спикер едва сдерживал слезы 
и несколько раз подносил платок к 
глазам. Он рассказал, что принять та-
кое решение его вынудила «смута в 
партийных рядах». 

В последние месяцы спикер Па-
латы представителей испытывал 
давление со стороны консерватив-
ного крыла собственной парии, об-
винявшего его в неспособности от-
стаивать республиканские ценно-
сти и излишней уступчивости адми-
нистрации Обамы. Джон Бейнер до 
последнего времени не давал пово-
да усомниться в отсутствии у него 
жесткости ни по вопросам внутрен-
ней политики, ни в международных 
делах. Непримиримую позицию он 
занимал и по отношению к России, 
запомнившись оскорбительными 
высказываниями в адрес президен-
та Путина.

Тем не менее часть республикан-
цев увидела в нем «соглашателя». 
Так, в июле конгрессмен Марк Мидо-
уз из Северной Каролины обратился 
к Джону Бейнеру с письмом, призы-
вая его уйти. Именно в это время в 
Конгрессе бушевали страсти по по-
воду ядерной сделки с Ираном, кото-
рую президенту в итоге удалось ут-
вердить, сломив сопротивление на-
иболее непримиримых республи-
канских противников. Немалую 

роль в достижении компромисса с 
Белым домом сыграл Джон Бейнер.

Отставка Джона Бейнера, одного 
из партийных тяжеловесов, произо-
шедшая в разгар президентской гон-
ки, еще больше осложнит ситуацию в 
республиканском лагере. Для респу-
бликанцев уже прозвучало несколько 
тревожных звонков. Первым стал неу-
дачный старт в избирательной кампа-
нии представителя клана Бушей Дже-
ба Буша, который, как считалось, смо-
жет достойно противостоять вероят-
ному демократическому кандидату 
Хиллари Клинтон. На сегодня Джеб 
Буш занимает в республиканской 
гонке лишь пятую позицию. Вторым 
звонком стало выдвижение в лидеры 
миллиардера Дональда Трампа, не-
примиримого критика республикан-
ского истеблишмента, настроившего 
против себя все партийное руководст-
во. Кроме того, на ведущие позиции в 
лагере республиканцев вышла Карли 
Фиорина, еще недавно также считав-
шаяся аутсайдером гонки.

Уход Джона Бейнера стал еще од-
ним доказательством того, что Респу-
бликанская партия вступила в этап 
глубокого кризиса, сопровождаемого 
расколом на консерваторов и умерен-
ных, появлением новых лиц и низ-
вержением прежних авторитетов.

Сергей Строкань

«В ОДКБ каждый несет свою ношу»
Постпред России в ОДКБ рассказал 

”
Ъ“ об угрозах,  

с которыми сталкивается блок

Разброд республиканцев  
вызвал шатания в Конгрессе
Спикер Палаты представителей Джон Бейнер  
внезапно ушел в отставку 
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Россия выступила 
за ненастойчивое развитие
С трибуны ООН Сергей Лавров  
отверг политику санкций и «навязывания ценностей»

Россия намерена и дальше под-
держивать развивающиеся стра-
ны, при этом «не пытаясь учить 
их, как им строить свою жизнь». 
Об этом вчера заявил глава МИД 
РФ Сергей Лавров, выступая на 
саммите по устойчивому разви-
тию, который проходит в рамках  
Генассамблеи ООН. Участники 
саммита приняли программу  
из 17 целей, достижение которых 
за 15 лет должно сделать мир луч-
ше. Ключевая из них — «покончить 
с бедностью во всех ее формах». 
За тем, как главы государств и ми-
нистры договорились до 2030 го-
да сказку сделать былью, наблю-
дал в Нью-Йорке корреспондент 

”Ъ“ ПАВЕЛ ТАРАСЕНКО.
Произнося речь с трибуны Генас-

самблеи ООН за день до президента 
РФ Владимира Путина, министр рас-
критиковал — пусть и довольно мяг-
ко — лидеров западных стран за то, 
что их слова не всегда совпадают с де-
лами. «Мы не пытаемся учить партне-
ров, как им строить свою жизнь, не 
навязываем политические модели и 
ценности»,— подчеркнул Сергей Лав-
ров. Еще один укол был нанесен в свя-
зи с санкционной политикой Запада. 
«Достижению целей устойчивого раз-
вития прямо противоречит практика 
введения односторонних мер прину-
ждения,— заявил министр.— Подоб-
ные нелегитимные действия должны 
быть прекращены». Конкретизируя, 
Сергей Лавров упомянул американ-
ское эмбарго в отношении Кубы, од-
нако явно имел в виду не только его.

Вместо санкций, по мнению Сер-
гея Лаврова, мир должен развивать 
интеграционные процессы — такие, 
например, как Евразийский эконо-
мический союз (ЕАЭС). Лидер входя-
щей в ЕАЭС Белоруссии Александр 
Лукашенко вчера, кстати, выступил 
едва ли не с самой острой речью из 
тех, что звучали на саммите. В част-
ности, он предупредил, что дальней-
шая эскалация кризиса на Украине 
станет еще одним шагом «к глобаль-
ному конфликту, а возможно, к новой 
мировой войне уже в центре цивили-
зованного мира». «Нам до сих пор не 
удалось восстановить тот баланс сил, 
который был утерян с распадом СС-
СР. Нет баланса сил, нет мира, нет ста-
бильности»,— перечислял проблемы 
Александр Лукашенко.

Глава МИД РФ в своей речи особое 
внимание уделил усилиям России 
по поддержке союзников. «Объемы 
нашего содействия международно-
му развитию в прошлом году возро-
сли более чем на 20%. Только по ли-
нии ООН было предоставлено свы-
ше $127 млн, а общая сумма помощи 
по методологии Организации эконо-
мического сотрудничества и разви-
тия составила $875 млн»,— отметил 
Сергей Лавров.

Министр пообещал, что Москва 
готова «активно способствовать» ре-
ализации новой программы ООН, 
принятие которой и было целью 
саммита. Новая инициатива — это 
продолжение так называемых целей 
развития тысячелетия, одобренных 
членами ООН в 2000 году. Правда, во-
преки своему названию, рассчитаны 
они были лишь на 15 лет. Тогда целей 
было восемь, сейчас — 17, при этом 
они делятся на 169 конкретных за-

дач. Первый пункт новой програм-
мы, которая разрабатывалась около 
трех лет,— «покончить с бедностью 
во всех ее формах».

Также в планах обеспечение здо-
рового образа жизни населения, ра-
венства полов, доступа к стабильной 
энергетике, экономического роста, 
создание рабочих мест, борьба с не-
хваткой продовольствия и климати-
ческими изменениями. Последнее, 
по мнению авторов инициативы, осо-
бенно важно, так как глобальное поте-
пление может похоронить под собой 
все достижения последних лет в гума-
нитарной сфере.

К столь важному делу, как приня-
тие программы развития человечест-
ва на ближайшие 15 лет, организато-
ры саммита подошли с размахом: они 
провели ряд дорогостоящих сопутст-
вующих мероприятий. Так, в разных 
регионах — от Северного полюса до 
Австралии — было поднято 17 флагов 
(по количеству поставленных целей). 
Один из них теперь развевается в Мо-
скве на Красной площади — его тор-
жественно поднял фигурист Евгений 
Плющенко. Также в связи с самми-
том была организована массовая рас-
сылка SMS-сообщений: почти 1 мл-
рд пользователей мобильной связи 
в течение недели получат на свои те-
лефоны информацию о целях устой-
чивого развития. Еще одна инициа-
тива — проведение «глобальных уро-
ков», в ходе которых в общей сложно-
сти примерно 500 млн детей узнают 
об итогах саммита.

Жители Нью-Йорка (или по край-
ней мере Манхэттена) о решениях 
мировых лидеров уже узнали. В суб-

боту корреспондент 
”
Ъ“ стал свиде-

телем многотысячных очередей, ко-
торые буквально окольцевали Цент-
ральный парк. Около 50 тыс. человек 
стремились попасть на фестиваль 
«Гражданин мира» в поддержку це-
лей устойчивого развития. До позд-
него вечера выступления ведущих 
американских поп-звезд перемежа-
лись речами президентов разных 
стран, Мишель Обамы, Билла Гейтса, 
лауреата Нобелевской премии мира 
Малалы Юсуфзай и других знамени-
тостей. Билеты на концерт были бес-
платными, но их надо было зарабо-
тать тем или иным способом — на-
пример, подписать петицию к Кон-
грессу США о необходимости приня-
тия закона о глобальной продоволь-
ственной безопасности.

В своей речи Сергей Лавров выд-
винул ряд конкретных инициатив: 
выступил за реформу МВФ и Всемир-
ного банка за счет усиления позиций 
развивающихся стран, а также пред-
ложил создать центр ООН по охране 
и восстановлению лесов. Ряд стран, 
однако, заявили о себе куда громче. 
В первую очередь речь о Китае: пред-
седатель КНР Си Цзиньпин, выступая 
на саммите, рассказал о создании Пе-
кином фонда с начальным взносом 
$2 млрд — деньги помогут развива-
ющимся странам выполнить цели 
устойчивого развития. Также китай-
ский лидер пообещал «продолжить 
наращивать инвестиции в наименее 
развитые страны, планируя довести 
их сумму до $12 млрд к 2030 году».

Впрочем, даже с такой поддержкой 
со стороны КНР полностью реализо-
вать амбициозную инициативу ООН 
будет непросто. Об этом свидетель-
ствуют результаты выполнения пре-
дыдущей программы: в то время как 
одни страны достигли многих целей 
развития, другие даже не приступи-
ли ни к одной.

На саммите по устойчивому 
развитию в рамках Генассамб-
леи ООН Сергей Лавров  
выступил за реформу МВФ  
и против санкций  ФОТО AFP
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с трудом вспоминает  
заместитель главного редактора

Дмитрий Бутрин

Некоторые новости сами по себе не 
так интересны, как процесс их обсу-
ждения: в целом техническая новость 
постепенно обрастает невероятны-
ми подробностями и перспектива-
ми, отдаляясь от реальности, посколь-
ку уже мало кто помнит, с чего начи-
налась дискуссия. Пятничное сооб-
щение «Интерфакса» о расширении с 
2016 года доступа физлиц к рынку об-
лигаций федерального займа (ОФЗ) — 
из этой серии.

Напомним, никаких специаль-
ных проблем с приобретением ОФЗ в 
собственность физлица и так не име-
ют: закон об ОФЗ прямо указывает их 
в числе возможных собственников. 
Проблема в том, что приобрести бума-
ги сейчас можно только через брокер-
ский счет в инвестиционной компа-
нии — это достаточно дорого для мел-
ких инвесторов, а с налоговой точки 
зрения менее выгодно, чем депози-
ты в банке. Идея Минфина же заклю-
чается в том, чтобы расширить спосо-
бы приобретения физлицами ОФЗ че-
рез спецсчета в банковских учрежде-
ниях. Замглавы Минэкономики Ни-
колай Подгузов заявил 

”
Ъ“, что нов-

шество обсуждалось с ведомством и 
поддерживается, конкурировать ОФЗ 
будут в первую очередь с депозитами 
(от доходности, собственно, и будет за-

висеть привлекательность), но ажио-
тажного спроса у физлиц явно не вы-
зовут. Тема вряд ли особенно перспек-
тивна: в теории ОФЗ и без этого впол-
не доступный инструмент, а расшире-
ние доступа к ним граждан и сниже-
ние депозитной базы физлиц банкам 
компенсируется как раз тем, что имен-
но через них, как предполагается, гра-
ждане и будут приобретать госдолг.

Однако уже в пятницу вокруг ОФЗ 
в руках физлиц были построены це-
лые высотные конструкции. Так, в Со-
вете федерации оценили этот рынок 
в 1–1,5 трлн руб., исходя из 5% депо-
зитной базы вкладов физлиц. Тут же 
возникла и идея особой защиты физ-
лиц—владельцев ОФЗ от возможного 
падения стоимости госдолга — по ана-
логии с защитой депозитов через АСВ. 
Обнаружились целые проекты выпу-
ска производных бумаг на основе кор-
зины разных выпусков ОФЗ, причем 
эмитентом должны выступать част-
ные лица. Под вечер засомневался да-
же начальник департамента госдолга 
Минфина Константин Вышковский, 
предположив в беседе с «Интерфак-
сом», что в ОФЗ физлица будут вкла-
дывать через некий специальный фи-
нансовый инструмент с особым по-
рядком обращения.

Между тем никакой особенной но-
вости в простой точечной дерегуля-
ции рынка ОФЗ, в общем, нет. Разуме-
ется, можно предположить, что, реаги-
руя на естественное желание Минфи-
на продать в 2016 году немного боль-
ше госдолга, чем ожидалось, гражда-
не ринутся покупать ОФЗ на десятки и 
сотни миллиардов рублей. Но на деле 
очень локальная, хотя и весьма полез-
ная, либерализация позволит государ-
ству занять на рынке не более 1–2 мл-
рд руб.— он все равно останется слиш-
ком зарегулированным и защищен-
ным от массового инвестора, чтобы 
рассчитывать на большее.

вчера

CHINA INVESTMENT 
CORPORATION

выходит из капитала «Урал-
калия». Совет директоров рос-
сийской компании утвердил увели-
чение объема программы buyback 
с $1,32   млрд до $2,26   млрд, за счет 
чего может быть выкуплено до 24% 
уставного капитала. По состоянию 
на 24 сентября дочерняя «Уралка-
лию» Enterpro Services уже получи-
ла заявки на выкуп от владельцев 
20,54% акций, в том числе cвой па-
кет в 12,5% предъявила CIC. Ког-
да в сентябре 2013 года она вошла 
в капитал «Уралкалия», пакет сто-
ил около $2   млрд, сейчас — только 
$1,17   млрд. «Интерфакс»

МИНФИН

разработал новый вариант 
закона о наказании за выпуск 
денежных суррогатов, в рам-
ках которого предлагается допол-
нить Уголовный кодекс. Выпуск, 
приобретение в целях сбыта, сбыт 
денежных суррогатов может ка-
раться штрафом до 300 тыс. руб., 
или в размере зарплаты или дохо-
дов осужденного за период до го-
да, или обязательными работами 
до 360 часов, или исправительны-
ми работами до года. Если же де-
яние совершено организованной 
группой, оно может наказывать-
ся штрафом до 500 тыс. руб., или 
в размере зарплаты или доходов 
осужденного за период до двух 
лет, или обязательными работа-
ми до 480 часов, или исправитель-
ными работами до двух лет. Так-
же Минфин предлагает ограничить 
доступ к сайтам, обеспечиваю-
щим выпуск денежных суррогатов 
и операции с ними. Банк России 
уже создал рабочую группу для 
анализа технологий blockchain — 
электронного кошелька биткои-
нов. В сентябре в России о воз-
можном выпуске криптовалю-
ты «битрубль» заявляла Qiwi. 
 «Интерфакс»

АКЦИОНЕРЫ  
«МЕТАЛЛОИНВЕСТА»

на внеочередном собрании при-
няли решение о выделении 
проекта разработки Удокан-
ского медного месторожде-
ния (запасы — 26,7 млн тонн 
меди) за периметр холдинга, 
сообщила компания в пятницу. Те-
перь проектом будет заниматься 
ОАО «ХК ”Байкальская горная ком-
пания“» (БГК — одноименное ООО 
выступало оператором проекта), 
принадлежащее акционерам хол-
динга пропорционально их долям 
в нем. Первый этап разработки 
Удокана оценивается в $2,1   млрд, 
еще 11   млрд руб. нужно на дора-
ботку проекта. ВЭБ «предполагает 
участие в финансировании пред-
проектного этапа в форме вхо-
ждения в уставный капитал БГК», 
сказали ”Ъ“ в госкорпорации, ре-
шение было принято 24 сентя-
бря на заседании  набсовета. 
 Анатолий Джумайло

правила  
игры

Очень локальная либе-
рализация позволит 
 государству занять 
 через продажу ОФЗ 
физлицам 1–2 млрд 
руб.— рынок все равно 
останется слишком 
 защищен от массового 
 инвестора

По информации 
”
Ъ“, сегодня будет объяв-

лено о закрытии сделки по продаже Юни-
аструм-банка предпринимателю Артему 
Аветисяну. Вместо ранее объявленных 80% 
он получит все 100% банка за €7 млн, мино-
ритарные владельцы Гагик Закарян и Геор-
гий Писков уже продали свои доли. На базе 
Юниаструм-банка новый владелец рассчи-
тывает развивать кредитование малого 
и среднего бизнеса (МСБ) и полностью свер-
нуть розницу.

О деталях сделки по продаже Юниаструм-банка 
и его дальнейшей стратегии развития 

”
Ъ“ рассказа-

ли источники, знакомые с планами нового собст-
венника. «Артем Аветисян приобрел все 100% банка 
за €7 млн, оплата прошла живыми деньгами, офи-
циальное сообщение запланировано на понедель-
ник»,— говорит один из них. Сделка прошла согла-
сование российских ЦБ и ФАС, а также ЕЦБ.

В июле Bank of Cyprus (BOC) заявлял, что наме-
рен продать за €7 млн свою долю — 80%, остальны-
ми 20% в равных долях владеют основатели банка 
Гагик Закарян и Георгий Писков. Гагик Закарян под-
твердил 

”
Ъ“, что его доля продана, оплату произво-

дил BOC. Стоимость своего пакета он не раскрыл, 
сославшись на конфиденциальность. «С нами го-
сподин Аветисян не контактировал, с ним работа-
ли BOC и консультант по сделке Deutsche Bank»,— 
уточнил он. Теперь господин Закарян вместе с Геор-

гием Писковым сосредоточатся на развитии пла-
тежной системы «Юнистрим», а также компании 
Protobase Laboratories, занимающейся консульти-
рованием и внедрением облачных технологий. Ге-
оргий Писков подтвердил завершение сделки по 
продаже своей доли, выразив «полное удовлетво-
рение ей». Артем Аветисян вчера был недоступен 
по мобильному телефону.

• BOC приобрел 80% Юниаструм-банка в 2008 году 
за €450 млн с коэффициентом 3,1% к капиталу. Даль-
нейшее участие BOC в капитале Юниаструм-бан-
ка встало под вопрос в связи с санацией самого BOC 
в 2013 году, однако официально о планах по продаже 
Юниаструм-банка было объявлено лишь в 2014 году. 
Среди потенциальных покупателей источники 

”
Ъ“ 

называли Совкомбанк, Бинбанк, Татфондбанк и др.
Эксперты оценивали сделку по покупке банка 

за 0,1 капитала как крайне выгодную для покупа-
теля. Однако, по словам источников 

”
Ъ“, если банк 

не выйдет в прибыль в ближайшее время (в 2014 го-
ду убыток по МСФО — 5,6 млрд руб., за восемь ме-
сяцев этого года убыток по РСБУ — 3,9 млрд руб.), 
новый собственник должен будет докапитализиро-
вать банк на сумму до 2 млрд руб.

Предложение о покупке Юниаструм-банка Ар-
тему Аветисяну, по словам собеседников 

”
Ъ“, сде-

лала инвесткомпания Global Finance, которая ра-
нее предлагала приобрести этот актив Совкомбан-
ку. Господина Аветисяна, по информации 

”
Ъ“, банк 

привлек большим числом клиентов из числа МСБ 
(18 тыс. клиентов), который является для покупате-
ля профильным. Артем Аветисян — директор на-
правления «Новый бизнес» Агентства стратегиче-
ских инициатив (АСИ) — 100-процентной «дочки» 
правительства. «Клиентура Юниаструм-банка, кото-
рую в перспективе трех—пяти лет планируется уве-
личить до 100 тыс., может быть привлечена к контр-
ольным закупкам, показывающим наличие адми-
нистративных барьеров для развития бизнеса, ко-
торые проводит АСИ»,— говорит собеседник 

”
Ъ“.

На работе с МСБ новый собственник намерен 
сконцентрироваться и в банке, от розницы Юниа-
струм-банк полностью откажется. Объем корпора-
тивных кредитов в Юниаструм-банке — 22,5 мл-
рд руб., розничных — 16 млрд руб., по данным на 
1 сентября. «Краткосрочный план нового собст-
венника — 

”
подлечить“ банк, приняв меры для то-

го, чтобы он перестал генерить убытки,— отмечает 
источник 

”
Ъ“.— Для этого планируется сокращение 

затрат на 20–25%, отказ от розницы, наращивание 
активов за счет МСБ, повышение комиссионных 
доходов и снижение стоимости фондирования». 
«Депозитов физлиц в банке и так много (30,3 млрд 
руб. на 1 сентября.— 

”
Ъ“), и расширять эту базу не 

планируется,— добавляет он.— Акцент будет на 
расширении фондирования от самого же МСБ».

деловые новости  — с8

На фоне продолжающегося па-
дения российского авторын-
ка автопроизводители ищут 
все новые способы обеспече-
ния спроса на машины. Как 
стало известно 

”
Ъ“, «Соллерс» 

Вадима Швецова и «ВТБ Факто-
ринг» договорились о постав-
ках до 50 тыс. автомобилей в год 
дилерам УАЗа по факторинго-
вой схеме — в целом на 200   млрд 
руб. за семь лет. Это фактически 
все продажи марки в России. От-
личие схемы от традиционного 
факторинга в том, что «ВТБ Фак-
торинг» будет сам выкупать ав-
томобили у «Соллерса» и пере-
давать их дилерам. Участники 
сделки считают, что в итоге диле-
ры смогут привлечь средства де-
шевле, чем при краткосрочном 
кредитовании, но сами продав-
цы машин в этом не уверены.

О том, что «ВТБ Факторинг» и Улья-
новский автозавод (УАЗ; входит в «Сол-
лерс») заключили пакет соглашений, 
которые предусматривают поставку 
дилерам до 50 тыс. автомобилей «УАЗ» 
по факторинговой схеме в течение се-
ми лет, 

”
Ъ“ в пятницу рассказали в 

группе ВТБ. По ее оценкам, плановый 
объем финансирования поставок за 
этот период составит 200 млрд руб.

Обычно в рамках факторинго-
вой схемы компания-фактор предо-
ставляет краткосрочное финанси-
рование поставщику под уступку де-
биторской задолженности. Но в ВТБ 
подчеркивают, что сделка с «Соллер-
сом» реализуется по механизму asset-
based lending, когда «ВТБ Факторинг» 
будет выкупать автомобили и по 
агентскому соглашению передавать 
их дилерам, оставаясь собственни-
ком машин. Дилеры будут рассчиты-
ваться с фактором после продажи ав-
томобилей. По данным ВТБ, отсроч-
ка платежа составит 60–120 дней в за-
висимости от ситуации в каждом ре-

гионе. Стоимость финансирования 
для дилера будет основана на значе-
нии ключевой ставки ЦБ (сейчас 11%) 
и «по состоянию на сентябрь на не-
сколько процентных пунктов ниже 
классических инструментов финан-
сирования оборотного капитала».

Устанавливая лимит на постав-
ку дилерам до 50 тыс. машин в год, 
«ВТБ Факторинг» фактически по-
кроет весь объем продаж УАЗа в Рос-
сии. В компании отмечают, что этот 
уровень «был определен как макси-
мально плановый с учетом динами-
ки продаж в 2015 году». По данным 
Ассоциации европейского бизне-
са, в 2014 году УАЗу удалось продать 
49,8 тыс. автомобилей, продажи упа-
ли на 3%. Продажи в январе—августе 
этого года составили 28,4 тыс. авто-
мобилей, увеличившись на 7% (ры-

нок упал на 33,5%). В то же время схе-
ма не будет распространяться на гос-
закупки и корпоративные продажи, 
на которые приходится в среднем 
около 15–20% продаж УАЗа.

В «Соллерсе» 
”
Ъ“ сообщили, что сов-

местная с ВТБ схема призвана «под-
держать дилерскую сеть УАЗа». «Мно-
гие дилеры испытывают серьезные 
проблемы с привлечением кредит-
ных средств, стоимость которых по-
сле повышения ключевой ставки ЦБ 
резко возросла, работа в рамках меха-
низма факторинга в том числе позво-
лит обеспечить дилерам доступное 
финансирование торгового оборо-
та»,— говорят в компании. При этом 
в «Соллерсе» подчеркивают, что схема 
не будет обязательной для дилеров.

Впрочем, сами дилеры пока оце-
нивают схему неоднозначно. Прези-

дент ГК «Фаворит Моторс» Владимир 
Попов отмечает, что любой факто-
ринг является скрытой формой кре-
дитования. «Схема может быть вы-
годной, только если процент пере-
платы по дебиторской задолженно-
сти действительно будет ниже стои-
мости традиционных кредитов, но с 
учетом невысокого спроса на автомо-
били гарантировать этого нельзя»,— 
подчеркивает господин Попов. По 
его мнению, самую очевидную вы-
году получает «Соллерс», поскольку 
по сути ВТБ берет на себя обеспече-
ние стабильного сбыта машин с за-
вода. Однако директор департамента 
казначейства и управления рисками 
«Рольфа» Владимир Козинец считает, 
что в условиях, когда многие дилеры 
испытывают нехватку оборотного ка-
питала, факторинг «все чаще являет-
ся адекватной альтернативой крат-
косрочному кредитованию».

Сделка с «Соллерсом» нужна и ВТБ 
на фоне резкого падения рынка фак-
торинга в 2015 году. Согласно дан-
ным Ассоциации факторинговых 
компаний (АФК), по итогам первого 
полугодия 2015 года оборот россий-
ских факторинговых компаний упал 
на 16%, до 830 млрд руб. Доля тор-
говли автомобилями в обороте фак-
торинговых компаний снизилась с 
16% до 3%. Исполнительный дирек-
тор АФК Дмитрий Шевченко отме-
чает, что сделка «ВТБ Факторинга» и 
«Соллерса» уникальна для россий-
ского рынка. «“ВТБ Факторинг“, оче-
видно, показывает свое намерение 
вернуться на рынок факторинга в ав-
томобильном секторе, после того как 
сами автопроизводители начали ак-
тивно внедрять факторинг в своих 
кэптивных банках»,— полагает экс-
перт, уточняя, что успех сделки для 
ВТБ будет во многом зависеть от спо-
собности его факторинговой компа-
нии адекватно управлять рисками.

Егор Попов

Юниаструм-банк сменил собственника
Новый акционер откажется от розницы

Посещаемость новостных и бан-
ковских онлайн-ресурсов, рез-
ко выросшая в период начала 
курсовых колебаний в декаб-
ре, быстро вернулась к прошло-
годним значениям и даже упала 
ниже, свидетельствуют данные 
СomScore. В долгосрочном плане 
за счет кризиса выиграли толь-
ко интернет-сайты, посвящен-
ные онлайн-трейдингу: их ау-
дитория достигла пика только 
к апрелю и остается на 63,7% вы-
ше уровня прошлого года.

Исследовательская компания 
ComScore проанализировала для 

”
Ъ“ 

изменение аудитории финансовых 
интернет-ресурсов в России за пери-

од с июля 2014 года по июль 2015 го-
да. Аналитики оценили посещаемо-
сти десятки крупнейших площадок 
в каждой из трех категорий: финан-
совые СМИ, сайты банков и площад-
ки онлайн-трейдинга. Учитывались 
россияне старше шести лет, заходив-
шие на сайты с персональных ком-
пьютеров.

Во всех анализируемых сегментах 
произошел резкий всплеск аудито-
рии в декабре. Совокупная интернет-
аудитория в это же время росла плав-
но — с 75,52 млн в прошлогоднем 
июле до 77,73 млн в минувшем,— не 
продемонстрировав в декабре рез-
ких колебаний. На посещаемость фи-
нансовых ресурсов влияли валют-

ные колебания и банковский кри-
зис, констатирует директор по про-
дажам ComScore Сергей Онищенко. 
На декабрь пришелся пик роста стои-
мости валют — курс евро 16 декабря 
превысил 100 руб., доллар торговал-
ся по 80 руб. Ключевая ставка ЦБ в де-
кабре выросла с 10,5% до 17%. К кон-
цу года курс рубля снизился практи-
чески на 70% к доллару и примерно 
на 50% к евро.

Так, аудитория сайта Сбербанка 
выросла с 12,36 млн россиян в ноябре 
до 14,69 млн в декабре, а общее вре-
мя, проведенное на сайте, увеличи-
лось с 260 млн до 329 млн минут. Но 
уже в январе показатели начали сни-
жаться, а в июле аудитория сайта за-

фиксировалась чуть ниже прошло-
годнего показателя. Декабрьская по-
сещаемость оказалась рекордной и 
для сайтов других банков, включая 
Альфа-банк, Raiffeisenbank и Газпро-
мбанк. Посещаемость сайта vtb24.ru, 
начиная с декабря, выросла в сред-
нем на 20%, подтверждает началь-
ник отдела интернет-проектов ВТБ 24 
Станислав Сорокин: при этом ее пи-
ки пришлись на декабрь и май. Но в 
итоге совокупная аудитория топ-10 
банковских сайтов в июле оказалась 
даже ниже, чем год назад, следует из 
данных ComScore: 16,53 млн против 
19,11 млн посетителей.

деловые новости  — с10

Кризис накликал интернет-аудиторию
Посещаемость сайтов онлайн-трейдинга резко выросла

В ПРОДАЖЕ С 28 СЕнТяБРя

ЧЕЛОВЕК-БАНКРОТ:  
ИСТОРИЯ ОДНОГО ДОЛГА
ПЕРВЫЙ ВЫПУСК  
НОВОГО СПЕЦПРОЕКТА

ПОЧЕМУ ГРАЖДАНЕ ПРОДОЛЖАЮТ 
ВЕРИТЬ В ДРАГОЦЕННОСТИ

КТО ТЕПЕРЬ БУДЕТ СТОРОЖИТЬ 
ГОСУДАРСТВЕННУЮ 
СОБСТВЕННОСТЬ

ВО ЧТО ФИНСКОЙ КОМПАНИИ VALIO 
ОБОШЛАСЬ ЛЮБОВЬ К РОССИИ
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 17880,51 (+308,68)
РТС 788,55 (+19,17)
FTSE 100 6109,01 (+147,52)

DAX 30 9688,53 (+260,89)
DJIA 16314,67 (+113,35)
NASDAQ Composite 4686,50 (–47,98)

По данным агентства Reuters.
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● 47,46тыс. пунктов ● 16,417

 Индексы ведущих фондовых бирж на 25.09.15 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 26–28.09.15
Австралийский доллар 46,1022
Английский фунт 100,0327
Белорусский рубль** 37,0823
Датская крона* 98,0277

Доллар США 65,6727
Евро 73,1397
Индийская рупия*** 99,3836
Казахский тенге*** 24,2738

Канадский доллар 49,2521
Китайский юань* 10,3024
Норвежская крона* 77,1051
СДР 92,3141

Сингапурский доллар 46,1152
Новая турецкая лира 21,6956
Украинская гривна* 30,5810
Шведская крона* 77,8205

Швейцарский франк 66,8424
Японская иена*** 54,3311
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 

ВТБ пересаживается на «УАЗы»
Группа обеспечит продажи «Соллерса»
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

деловые новости
l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Понедельник 28 сентября 2015 №177/П   l   Коммерсантъ
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● 1,145$ млрд ● 775,9

C 1 октября Visa отказывается 
от гарантированного обслужива
ния операций по картам россий
ских банков. К этому сроку Наци
ональная система платежных 
карт (НСПК) должна полностью 
переключить все операции Visa 
на себя. Будет ли завершен этот 
процесс в срок, неясно, ряд на
строек в НСПК все еще проводит
ся. Однако к сбоям по карточ
ным операциям изменения при
вести не должны, считают там. 
По мнению экспертов, Visa слиш
ком сильно дорожит репутаци
ей, чтобы реально отказывать 
клиентам в обслуживании. 

О том, что Visa разослала письмо, в 
котором предупредила членов систе-
мы об изменениях в порядке обслужи-
вания карт, 

”
Ъ“ рассказали участники 

рынка. «Visa сообщила, что с 1 октя-
бря, если авторизационные запросы 
(получение одобрение от системы на 
проведение операции) по локальным 
операциям (внутри России) будут по-
ступать в Visa, она не гарантирует их 
обработку»,— говорит один из собе-
седников 

”
Ъ“. По его словам, Visa фак-

тически снимает с себя ответствен-
ность за отказ обрабатывать опера-
ции, за которые ей пришлось бы по-
вторно внести страховой депозит в 
ЦБ. Visa подтвердила направление та-
кого письма всем банкам.

Перевести весь трафик по картам 
МПС от банков и самих систем в НСПК 
по закону требовалось до 31 марта. 
MasterCard, за исключением отдельно 
взятых банков, уложилась в этот срок 
и перевела своих участников в НСПК. 
Visa начала процедуру передачи свое-
го процессинга позже. В итоге она на-
рушила установленные сроки и была 
вынуждена разместить страховой де-
позит в ЦБ, однако впоследствии он 

был возвращен (официальный размер 
не раскрывался, по оценкам экспер-
тов — до $50 млн). Тогда же было объ-
явлено, что миграция банков в НСПК 
по картам Visa завершится не позднее 
31 мая. Но фактически в этот срок был 
реализован лишь частичный переход, 
в рамках которого банки-эквайеры 
должны направлять авторизацион-
ные запросы в НСПК, а НСПК уже пе-
редает их Visa. Спрямить схему, 
исключив из нее Visa, чтобы весь пла-
тежный процесс шел только через 
НСПК, планировалось в третьем квар-
тале (см. 

”
Ъ“ от 16 апреля). То есть до 

сих пор банки продолжали сотрудни-
чать с Visa, как самостоятельно (в слу-
чае сбоев), так и через НСПК. 

С 1 октября согласно первоначаль-
ной схеме банки должны работать 
только по процессингу НСПК. Однако, 
по информации 

”
Ъ“, полная мигра-

ция еще не завершена, и направлен-
ное банкам письмо Visa это фактиче-
ски подтверждает. О том, что часть тра-
фика, поступающего от некоторых 
банков в НСПК, все еще одобряется 
Visa, 

”
Ъ“ рассказали несколько бан-

ков, входящих в топ-20. Оценить мас-
штабы таких операций невозможно, 
официально информации об этом у 
банков нет. В НСПК и Visa говорят, что 
речь идет только о небольшом количе-
стве операций. «Все банки — прямые 
участники отправляют внутрироссий-
ские авторизационные запросы и осу-
ществляют обмен клиринговыми со-
общениями по картам Visa через 
НСПК,— заявили там.— Но иногда, в 
силу ошибок процессинговых систем 
банков, бывают единичные случаи на-
правления запросов в Visa. Именно 
поэтому банкам было направлено уве-
домление о необходимости дополни-
тельного контроля и устранения по-
добных ошибок».

По оценкам участников рынка, на 
полное завершение миграции в 
НСПК необходимо не меньше меся-
ца. В отведенные Visa три рабочих 
дня сентября завершить этот процесс 
едва ли возможно, считает один из со-
беседников 

”
Ъ“. В какой срок схема 

будет полностью спрямлена и успеют 
ли это сделать до 1 октября, в НСПК 
не раскрывают. «Это внутренний тех-
нологический процесс НСПК, кото-
рый реализуется согласно утвер-
жденной 

”
дорожной карте“ и никак 

не влияет на эквайринг операций»,— 
пояснили там.

Впрочем, и в НСПК, и участники 
рынка уверены, что новый подход 
Visa не приведет к сбоям по картам 
этой системы. Отказ Visa от гарантий 
по обработке таких операций «никак 
не отразится на возможности совер-
шения операций держателями 
карт»,—подчеркивают в НСПК. «Если 
бы система сомневалась в готовности 
НСПК и банков обходиться без нее, то 
не стала бы пускать их в свободное 
плавание, направив такое уведомле-
ние,— отмечает источник 

”
Ъ“, знако-

мый с ситуацией.— Впрочем, если к 
ней будет идти какое-то значимое ко-
личество запросов, Visa, скорее всего, 
обсудит эту ситуацию с регулятора-
ми, и они вместе выработают план 
действий». По мнению исполнитель-
ного директора ассоциации «Нацио-
нального платежного совета» Марии 
Михайловой, если Visa, несмотря на 
свои первоначальные колебания, 
пошла на сотрудничество с НСПК, бы-
ло бы логично довести начатое до 
конца: «Для Visa важна ее репутация и 
отношения с банками, поэтому на от-
каз от обработки операций, даже если 
они придут к ней ошибочно, система 
вряд ли пойдет».

Ольга Шестопал

Visa снимает трансакции с гарантии
Система сделала последнее предупреждение

контекст  

БАНКИ

ЦБ не перенесет сроки 
Базеля III

Банк России не намерен переносить требова-
ния «Базеля», вступающие в силу 1 января 
2016 года, сообщила пресс-служба. Также 
с нового года ЦБ планирует ввести системным 
банкам надбавки к базовому капиталу: над-
бавку для поддержания достаточности капита-
ла, антициклическую надбавку и надбавку 
к достаточности капитала за системную значи-
мость. Надбавку для поддержания достаточ-
ности капитала планируется внедрить в отно-
шении всех банков на консолидированной ос-
нове. В соответствии c Базелем III она уста-
навливается с 1 января 2016 года в размере 
0,625% от взвешенных по риску активов с по-
вышением на 0,625 процентного пункта еже-

годно до 2,5% к 1 января 2019 года. Размер 
и порядок применения антициклической над-
бавки будут определяться ЦБ, при этом на 
2016 год предполагается установить для нее 
нулевое значение. Надбавку к достаточности 
капитала за системную значимость планиру-
ется ввести в размере 0,15% взвешенных по 
риску активов с поэтапным повышением еже-
годно до 1% к 1 января 2019 года. ТАСС, 
«Интерфакс»

ВУЗ-банк  
подождет инвестора

Агентство по страхованию вкладов (АСВ) про-
длило срок проведения конкурса по отбору 
инвестора ВУЗ-банка до 9 октября, заявили 
в АСВ. ЦБ отозвал лицензию у Пробизнесбан-
ка — головного банка группы «Лайф», куда 
входил и ВУЗ-банк, 12 августа. Сначала пред-
полагалось, что АСВ найдет покупателя на 
ВУЗ-банк вместе еще с двумя банками группы 
«Лайф» (Газэнергобанк и «Экспресс-Волга») 
до 11 сентября. Однако инвесторы появились 
только у Газэнергобанка и «Экспресс-Волги». 
«В соответствии с изменениями отбор инвес-
тора продлен до 9 октября 2015 года,— заяви-

ли в АСВ.— До указанной даты функции инве-
стора продолжит осуществлять ”Российский 
капитал“ (дочерняя структура АСВ), привле-
ченный на первоначальном этапе санации 
ВУЗ-банка». АСВ заверяет, что ВУЗ-банк в на-
стоящее время осуществляет свою деятель-
ность в обычном режиме, предоставляя пол-
ный комплекс банковских услуг и обеспечивая 
бесперебойное обслуживание клиентов. 
Banki.ru

Акционер МБСП стал  
его топ-менеджером

Международный банк Санкт-Петербурга 
(МБСП) сменил главу. Его единственный ак-
ционер и экс-сенатор Ульяновской области 
Сергей Бажанов принял решение возглавить 
правление, сообщила пресс-служба МБСП. 
Бывшему предправления банка Александру 
Фадееву, пришедшему на должность в марте 
2014 года, предложена новая позиция. МБСП 
входит в первую сотню крупнейших банков 
России. Накануне международное рейтинго-
вое агентство S&P понизило долгосрочный 
рейтинг до В— с В, с негативным прогнозом. 
ТАСС

Если нынешняя команда Юниа-
струм-банка под руководством Аллы 
Цытович, которая пришла в банк при-
мерно полтора года назад для подготов-
ки его к продаже, сможет подстроиться 
под такую бизнес-модель, смены ко-
манды может и не быть, говорят источ-
ники 

”
Ъ“. При этом пока оперативного 

объединения Юниаструм-банка с дру-
гим банком господина Аветисяна — 
«Региональным кредитом» — не пред-
видится. «Очевидно, что с точки зрения 
сокращения затрат и повышения эф-
фективности лучше одна структура. Не 
нужно дублировать офисы и т. д.,— го-
ворит собеседник 

”
Ъ“ на банковском 

рынке.— С точки зрения работы с МСБ, 
лучше иметь один сильный банк и 
бренд. Бренд Юниаструм-банка, оче-
видно, более известный и сильный».

Участникам рынка ставка на ма-
лый и средний бизнес кажется не са-
мой выигрышной. Надеяться на рост 
в сегменте МСБ в ближайшие полгода 
не имеет смысла, отмечает зампред 

правления Азиатско-Тихоокеанского 
банка Вячеслав Андрюшкин: «Стати-
стика показывает снижение кредито-
вания МСБ в целом по рынку, и пока 
признаков улучшения нет». При этом 
отказаться от привлечения дорогосто-
ящих депозитов физлиц и таким 

образом сократить стоимость фонди-
рования, скорее всего, не получится. 
«Лимит кредитования МСБ, как пра-
вило, не превышает размер среднеме-
сячной выручки клиента, а оседае-

мость средств на их счетах примерно 
равна 10% от оборота,— поясняет го-
сподин Андрюшкин.— Таким обра-
зом, целиком фондировать кредито-
вание только лишь за счет средств 
МСБ нереально».

Ольга Шестопал

Юниаструм-банк  
сменил собственника

Банк России подготовил предло
жения по надзору за формиро
ванием ставок денежного рын
ка, с помощью которых надеется 
вернуть бывшим контрибуто
раминостранцам интерес к этой 
теме. Но банки, отказавшиеся 
от участия в расчетах на волне 
скандала с манипулированием 
ставкой LIBOR, возвращаться не 
спешат: собственники сохраня
ют глобальное недоверие к та
ким инструментам, особенно 
в условиях волатильного рос
сийского рынка.

По информации 
”
Ъ“, в октябре ЦБ 

представит свои наработки по контр-
олю расчетов ключевых индикаторов 
финансового рынка, отражающих ре-
альную рыночную стоимость денег. 
Предложения касаются аттестации 
администраторов (сейчас это Нацио-
нальная фондовая ассоциация, НФА), 
осуществляющих формирование ин-
дикаторов. То есть регулятор факти-
чески гарантирует их адекватность и 
легитимность. В ЦБ 

”
Ъ“ подтвердили, 

что специальные информационные 
материалы по вопросу надзора над 
расчетами индикаторов финансового 
рынка будут опубликованы в бли-
жайшее время.

Проект документа обсуждается 
около года. В дискуссии участвовали 
нынешние контрибуторы ставок (бан-
ки, предоставляющие данные для рас-
четов) и те, кто несколько лет назад 
предпочел отказаться от этой практи-
ки (речь идет о таких индикаторах, как 
MosPrime Rate, ROISFIX, NFEA FX Swap 
Rate USD и др.),— дочерние структуры 
иностранных банков, занимающие 
значительную долю рынка. Уход по-
следних сделал индикаторы гораздо 
менее представительными. В НФА, ко-
торая инициировала появление ин-
дикаторов, надеются, что новые под-
законные акты помогут вернуть инте-
рес иностранцев. До сих пор котиров-
ки проверялись только расчетным 
агентом и администратором.

Молодой российский рынок фи-
нансовых индикаторов понес тяже-
лые потери после мирового скандала 
с манипулированием ставкой LIBOR в 

2012 году. Тогда выяснилось, что не-
которые крупные европейские бан-
ки предоставляли для расчетов неа-
декватные ставки, чтобы увеличить 
прибыль со сделок и создать ложное 
представление о своей кредитоспо-
собности. После уплаты больших 
штрафов иностранные банки стали 
крайне осторожно относиться к уча-
стию в таких расчетах. В результате из 
списка контрибуторов одной из глав-
ных российских ставок MosPrime 

Rate выбыли Дойче-банк, Королев-
ский банк Шотландии, Росбанк, Си-
тибанк, «Эйч-Эс-Би-Си», чуть позже — 
ИНГ Банк (Евразия). В расчетах оста-
лись только российские банки и рос-
сийские подразделения Юникредит 
банк и Райффайзенбанк.

В интересах всего рынка было бы 
вернуть «беглецов» обратно, говорят 
действующие контрибуторы. «Регуля-
тор заинтересован в развитии индика-
торов, поскольку они помогают бан-
кам хеджировать риски, управлять 
ликвидностью»,— считает член прав-
ления Райффайзенбанка Никита 
Патрахин. Он уверен, что некоторые 
из ушедших контрибуторов могут вер-
нуться, увидев результаты работы ре-
гулятора. Так же думают и в НФА. «С те-
ми участниками, в первую очередь ме-
ждународными, которые ушли по из-

вестным причинам из расчетов, мы 
находимся в постоянном контакте,— 
говорит президент НФА Константин 
Волков.— Консультации на предмет 
их возвращения в расчеты индикато-
ров ведутся непрерывно».

Топ-менеджер одного из крупных 
иностранных банков, ранее участво-
вавших в расчетах индикаторов, под-
тверждает: НФА подходит к вопросу 
возврата игроков «с большим рвени-
ем». Но, несмотря на активное вовле-
чение в процесс ЦБ, надежды, скорее 
всего, напрасны, поскольку «регуля-
тор пока не предложил ничего, что 
могло бы заинтересовать зарубежных 
собственников банков», говорит собе-
седник 

”
Ъ“, знакомый с ситуацией. По 

его мнению, единственное, что гаран-
тировало бы успех,— это жесткое си-
ловое решение. «Если регулятор за-
ставит, то, конечно, мы вернемся. Но 
нам бы этого не хотелось»,— резюми-
рует банкир.

Причина такой непримиримой по-
зиции во многом глобальна и связана 
с общеевропейской проблемой бес-
контрольности формирования ста-
вок. Со времен скандала с LIBOR, в 
сущности, ничего не изменилось: 
крупные банковские группы точно 
так же отказываются от участия в рас-
четах европейских индексов, как и в 
расчетах российских. Если вдруг ЦБ 
преуспеет, что станет понятно по ито-
гам октября, то российский регулятор 
имеет шанс стать пионером по части 
надзора за этим сектором рынка. В то 
же время ряд бывших участников рас-
четов видят проблему не в отсутствии 
регулирования, а в волатильности 
российского рынка, которая делает та-
кие инструменты неинтересными для 
клиентов. По словам директора депар-
тамента торговых операций на финан-
совых рынках Росбанка Михаила Ру-
мянцева, возвращение иностранных 
банков в расчеты индикаторов прои-
зойдет не раньше, чем рынок успоко-
ится и приблизится к западным стан-
дартам. Как все будет на самом деле, 
считают более оптимистично настро-
енные участники рынка, покажет бли-
жайший ноябрь.

Мария Сарычева

Ставки под надзором
ЦБ проследит за расчетом индикаторов финансового рынка

Его поздравляет основатель компа-
нии USM Holdings Алишер Усманов:
— Я знаю, в этом году ты потерял 
близкого и родного человека — мне 
знакома боль утраты, но ты не опу-

стил руки, не замкнулся, а стал неи-
стово работать. Вслед за «Загадками 
судьбы» с Леонидом Млечиным на 
канале «Россия 1» в эфир выходит 
«Лолита» на НТВ. Вновь у экранов со-

бирают миллионы телезрителей 
«Спокойной ночи, малыши!», «Пока 
все дома», «Прямой эфир»…

Я уверен, у тебя на все хватит сил. 
Здоровья тебе! С днем рождения!

Его поздравляет депутат Госдумы, па-
ралимпийский чемпион Михаил 
Терентьев:
— Олег Викторович, ваша энергия в 
бизнесе достойна подражания для 
многих людей, но при этом вы всег-

да были рядом с паралимпийским 
движением и паралимпийцами, по-
могали добиваться высоких резуль-
татов и делали так, чтобы о высших 
достижениях спортсменов узнало 
все российское сообщество. Желаю в 

ваш день рождения новых интерес-
ных проектов, творческого вдохно-
вения, профессиональных едино-
мышленников, верных друзей, здо-
ровья и свободных минут для счаст-
ливого отдыха.

27 сентября исполнилось 58 лет президенту 
Трансконтинентальной медиакомпании 
Александру Митрошенкову

Сегодня исполняется 51 год  
владельцу инвестиционного холдинга Finstar 
Олегу Бойко

ДНИ РОЖДЕНИЯ

с7

7 миллионов евро  
заплатил директор направления  
«Новый бизнес» АСИ Артем Аветисян  
за 100% Юниаструм банка

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

ЦИТАТА

Мы в законе, который будет регу-
лировать создание мегарегулято-
ра, предлагаем наделить Банк 
России определенными полно-
мочиями по составлению списка 
системно значимых benchmark, 
правил их расчета и контролю за 
соблюдением этих правил со сто-
роны рыночных участников
— Сергей Швецов,
зампред ЦБ, 14 июня 2013 года
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На фоне заявлений правитель-
ства об увеличении финанси-
рования агропромышленного 
комплекса отечественные про-
изводители сельхозтехники над-
еются утроить объем субсиди-
рования отрасли. В августе они 
уже просили из бюджета допол-
нительные 2,5 млрд руб. на за-
купки сельхозтехники, но в 2016 
году рассчитывают получить 
до 8,6 млрд руб. Дело в том, что 
заводы уже продали со скидкой 
значительно больше техники, 
чем на это заложено субсидий 
в бюджете. Теперь, по мнению 
источников 

”
Ъ“ на рынке, если 

государство не возместит пред-
приятиям эти затраты, то они 
могут попасть в сложную фи-
нансовую ситуацию.

Российская ассоциация произ-
водителей сельхозтехники «Росаг-
ромаш» планирует обратиться к ви-
це-премьеру Аркадию Дворковичу 
с просьбой увеличить объем субси-
дирования отрасли с 1,9 млрд руб. до 
8,6 млрд руб. В поддержку этой ини-
циативы высказались в начале сен-
тября и региональные власти, в част-
ности Удмуртии, Самарской и Белго-
родской областей (письма есть у 

”
Ъ“). 

Речь идет о программе субсидиро-
вания производителей сельскохозяй-
ственной техники через постановле-
ние, которое возмещает производите-
лям скидку в 25–30% в зависимости от 

региона. В «Росагромаше» пояснили, 
что после увеличения размера скид-
ки в июне с 15% до 25–30% отгрузки 
заводов в июле—августе выросли на 
89,6%. Основные претенденты на суб-
сидии — производитель комбайнов 
«Ростсельмаш» (его доля в общем объ-
еме субсидий по заключенным дого-
ворам на 18 сентября уже составила 
68%, или 4,4 млрд руб.) и Петербург-
ский тракторный завод (ПТЗ, 22,5% и 
1,45 млрд руб. соответственно).

В целом с начала года до 18 сентя-
бря объем субсидий по уже заклю-
ченным договорам составил более 
6,4 млрд руб. При этом на 2015 год в 
бюджете на них предусмотрено вы-
деление 3,9 млрд руб. (в том числе 
2 млрд руб. из антикризисного фон-
да), на 2016 год — 1,9 млрд руб. Таким 
образом, машиностроители в полто-
ра раза превысили двухлетний ли-
мит и продали продукцию со скид-
кой без каких-либо гарантий возме-
щения потерь. Источник 

”
Ъ“ в отра-

сли поясняет, что производители 
рассчитывают на лоббистский ре-
сурс совладельца Ростсельмаша Сер-
гея Бабкина и главы ПТЗ Сергея Се-
ребрякова. Кроме того, добавляет 
собеседник 

”
Ъ“, правительство вы-

деляет все больше средств на под-
держку сельского хозяйства. Дейст-
вительно, в середине сентября ми-
нистр финансов Антон Силуанов го-
ворил о расширении госпрограммы 
развития АПК. По состоянию на 16 

сентября, по данным Минсельхоза, 
на это получено 220 млрд руб.

Спрос сельхозпроизводителей 
еще в августе оказался на треть вы-
ше планов, заложенных при состав-
лении программы госсубсидий на 
3,9 млрд руб. (см. 

”
Ъ“ от 20 августа), и 

компании уже просили Минсельхоз 
увеличить субсидии, но тогда отрасль 
рассчитывала получить в сумме не 
8,6 млрд руб., а 4,4 млрд руб. Про-
фильные министерства ситуацию с 
тех пор не комментируют, в Минэко-
номики лишь сообщили, что к ним 
пока не поступали предложения по 
увеличению субсидий на 2016 год.

По мнению источника 
”
Ъ“ в отра-

сли, продавая технику со скидками, 
не подкрепленными реально выде-
ленными субсидиями, машиностро-
ители пытаются надавить на прави-
тельство, тем более что субсидии зна-
чительно стимулируют спрос. Но 
если государство откажется возме-
щать потери производителей, они 
могут оказаться в трудном финансо-
вом положении. Так, выручка ООО 
«Комбайновый завод 

”
Ростсельмаш“» 

в 2014 году составила 19,4 млрд руб., 
чистая прибыль — всего 820,5 млн 
руб., долги — на уровне 9 млрд руб. 
Впрочем, Владимир Беспалов из «ВТБ 
капитала» считает, что производите-
ли не пошли бы на такой риск, если 
бы не было предварительных кон-
сультаций с правительством. 

Яна Циноева

Сельхозтехника таранит бюджет
Ее производители просят все новых субсидий

Минэнерго предлагает дать 
 повышенный «вынужденный» 
тариф на мощность в 2016–
2019 годах не менее чем 13 ГВт 
ТЭС. Тем самым объем слиш-
ком дорогой, но необходимой 
для энергосистемы или тепло-
снабжения генерации упадет 
на треть, однако потребителям 
оптового энергорынка все рав-
но придется заплатить допол-
нительно около 20 млрд руб. 
Причем поскольку по новым 
правилам за генераторов, вы-
нужденных по теплоснабже-
нию, платит только тот регион, 
где они работают, тариф в ряде 
субъектов может вырасти  
на 10–14,5%.

Минэнерго 1 октября предста-
вит правительственной комиссии 
во главе с вице-премьером Аркади-
ем Дворковичем списки вынужден-
ных генераторов, сообщил замми-
нистра Вячеслав Кравченко. Статус 
вынужденной — и повышенный та-
риф на мощность — получает гене-
рация, которая не может из-за вы-
сокой себестоимости работать на 
энергорынке, но необходима для 
энергосистемы или теплоснабже-
ния. В этом году повышенный до-
ход генераторы могут получить сра-
зу на четыре года — в связи с перехо-
дом к долгосрочному конкурентно-
му отбору мощности.

”
Ъ“ удалось ознакомиться с пред-

варительными списками ТЭС, реко-
мендованных на статус вынужден-
ных. На 2016–2019 годы это 13 ГВт 
мощности (более 8% от историче-
ского максимума нагрузки в Рос-
сии), из них 8 ГВт необходимы энер-

госистеме, 5 ГВт — для теплоснаб-
жения. На повышенный тариф по 
теплу заявлялись еще 2,5 ГВт, но бы-
ли отсеяны. Эту информацию под-
твердили в Минэнерго. Дополни-
тельная нагрузка на потребителей 
оптового энергорынка из-за выну-
жденной генерации может соста-
вить более 20 млрд руб. в год, почти 
половина из них — по теплу. В це-
лом же ее общий объем сократится: 
в 2015 году такой статус дали 18,4 
ГВт. В НП «Совет рынка» добавляют, 
что не все генераторы заявились на 
статус вынужденных на все четы-
ре года. По правилам отбора, объ-
ем вынужденной генерации учиты-
вается в спросе конкурентного от-
бора мощности, усиливая ценовую 
конкуренцию между остальными. 
Состав кандидатов на вынужден-
ных по теплу, наиболее спорной ка-
тегории для потребителей, прин-
ципиально не изменился. По объе-
му мощности среди них лидируют 
ОГК-2 (818 МВт, в том числе три бло-
ка Череповецкой ГРЭС по 210 МВт) 
и ТГК-1 (574 МВт) «Газпром энерго-
холдинга», СИБЭКО (719 МВт) и «Ин-
тер РАО» (585 МВт).

Фактически прежний большой 
объем вынужденной генерации и по-
чти весь ее избыток вернулся на ры-
нок, хотя целью долгосрочного кон-
курентного отбора мощности бы-
ло именно его сокращение за счет 
покрытия большего спроса с мень-
шей ценой, отмечает Наталья Поро-
хова из ЦЭП Газпромбанка. Дополни-
тельные 20 млрд руб. платежей, по ее 
оценкам, приведут к росту конечной 
цены для потребителей всего на 1%, 
что частично компенсируется сни-

жением цен на рынке электроэнер-
гии за счет усиления конкуренции.

Однако нагрузка на потребителей 
не будет равномерной. В этом году 
вынужденным генераторам услож-
нили путь к получению повышенно-
го тарифа: раньше хватало ходатай-
ства губернатора о запрете блока на 
вывод, теперь он должен согласить-
ся, что оплата мощности полностью 
ляжет на потребителей его региона. 
Так, по подсчетам «Совета рынка», в 
Псковской области рост тарифа на 
электроэнергию составит 12,3%, в За-
байкальском крае и Новосибирской 
области — 10%, в основном из-за вы-
нужденных генераторов по теплу, а в 
Бурятии рост может составить 14,5%, 
в том числе, из-за генераторов, выну-
жденных по электричеству. Источ-
ник 

”
Ъ“ в отрасли добавляет, что ре-

гулятор в этом году усилил контр-
оль над процедурой получения ста-
туса вынужденных генераторов, на-
пример, принимая гарантии только 
от губернаторов, а не от их замести-
телей, как раньше. По данным 

”
Ъ“, 

несколько компаний пока не собра-
ли документов для комиссии, в част-
ности, «Т Плюс» (ранее КЭС) Виктора 
Вексельберга — на 1,1 ГВт, но там со-
чли это «техническим моментом».

Потребители недовольны таким 
объемом вынужденной генерации. 
В НП «Сообщество потребителей 
энергии» уверены, что стоимость за-
мещающих мероприятий по боль-
шей части гораздо ниже годового со-
держания объектов «вынужденной» 
генерации, а их реализация занима-
ет, в зависимости от сложности, от 
двух месяцев до двух лет.

Анастасия Фомичева

Энергорынку добавили по нужде
Тарифы в ряде регионов могут вырасти на 10–14,5%

НОВАТЭК впервые косвенно 
 подтвердил, что «Роснефть» мо-
жет отказаться от части поста-
вок газа по контракту с «Интер 
РАО» в 2016 году. Формально неф-
текомпания должна с 2016 года 
снабжать крупную Костромскую 
ГРЭС «Интер РАО», но НОВАТЭК 
рассчитывает сохранить кон-
тракт. По мнению аналитиков, 
для «Роснефти» передача части 
объемов поставок НОВАТЭКу 
 была бы логичной адаптацией 
к ухудшающейся привлекатель-
ности внутреннего рынка газа.

НОВАТЭК рассматривает возмож-
ность продолжения поставок газа на 
Костромскую ГРЭС, принадлежащую 
«Интер РАО», и после окончания дей-
ствующего контракта, заявил в пят-
ницу глава газовой компании Лео-
нид Михельсон. «Мы заинтересова-
ны остаться поставщиком газа на Ко-
стромскую ГРЭС. Мы рассматриваем 
наше участие в газификации обла-
сти, и львиная доля потребления — 
это ГРЭС»,— пояснил он. До конца го-
да «Интер РАО» действительно заку-
пает основные объемы газа у НОВА-
ТЭКа, но еще в 2012 году компания 
договорилась, что с 2016 года постав-
щиком станет «Роснефть». В НОВАТ-
ЭКе от дополнительных коммента-
риев отказались. Костромская ГРЭС 
— третья по мощности ТЭС в России 
(3,6 ГВт). В 2014 году она потребила 
4 млрд кубометров газа, что составля-
ет более 80% от поставок НОВАТЭКа 
в регион (4,9 млрд кубометров). НО-

ВАТЭК в 2012 году выкупил у «Газпро-
ма» 82% газораспределительной ком-
пании региона ООО «Газпром межре-
гионгаз Кострома» за 554 млн руб. и 
сейчас является практически единст-
венным поставщиком газа в область. 
В целом «Интер РАО» НОВАТЭК сей-
час поставляет до 15 млрд кубоме-
тров газа в год. Но с 2016 года энерго-
компания должна почти полностью 
перейти на газ «Роснефти» (объем 
контракта — до 35 млрд кубометров 
в год, в том числе 32,3 млрд кубоме-
тров в 2016 году с условием take-or-
pay). Крупнейший акционер «Интер 
РАО» (27,6%) — «Роснефтегаз», владе-
ющий 69,5% акций «Роснефти», пре-
зидент нефтекомпании Игорь Се-
чин возглавляет советы директоров 
и «Интер РАО», и «Роснефтегаза».

В «Интер РАО» заявили 
”
Ъ“, что 

компания не планирует в дальней-
шем закупать газ у НОВАТЭКа и не ве-
дет с ним таких переговоров. В хол-
динге подчеркнули, что с 2016 го-
да газ на Костромскую ГРЭС пойдет 
в рамках долгосрочного контракта с 
«Роснефтью». «Нам уже гарантирова-
ны эти поставки»,— сообщили там. 
В «Роснефти» отказались от коммен-
тариев. Но источник 

”
Ъ“, знакомый с 

ситуацией, допустил, что переговоры 
о формате поставок газа на ГРЭС идут 
непосредственно между «Роснефтью» 
и НОВАТЭКом. Собеседники 

”
Ъ“ на 

рынке в последние месяцы не раз го-
ворили, что у «Роснефти» могут воз-
никнуть проблемы с выполнением 
контракта с «Интер РАО», посколь-

ку разработка главного газового ак-
тива нефтекомпании «Роспан» задер-
живается из-за нехватки финансиро-
вания (см. 

”
Ъ“ от 27 мая). По данным 

Bloomberg, «Роснефть» рассматрива-
ла возможность закупки недостаю-
щих объемов у НОВАТЭКа. «Не уве-
рен, что в этом есть даже имиджевый 
смысл, поскольку информацию о та-
ком крупном контракте придется рас-
крыть, по крайней мере НОВАТЭКу, а 

”
Роснефти“ проще просто передать 

определенный объем в контракте на 
какой-то период»,— считает один из 
собеседников 

”
Ъ“.

«У 
”
Роснефти“ есть два вариан-

та: либо просто отказаться на вре-
мя от поставки части объемов 

”
Ин-

тер РАО“ в пользу НОВАТЭКа, либо 
закупить у него газ — на практике 
разница невелика»,— считает Алек-
сей Кокин из «Уралсиб Кэпитал». По 
его мнению, передача части объемов 
НОВАТЭКу будет разумным выходом 
для «Роснефти» и никак не повлияет 
на «Интер РАО». «Когда 

”
Роснефть“ не-

сколько лет назад готовила свою ам-
бициозную газовую программу, ситу-
ация была значительно лучше, а те-
перь курс рубля серьезно снизился, 
регуляторы зажимают тариф на газ 
на внутреннем рынке»,— перечи-
сляет аналитик. По его мнению, в та-
кой ситуации «Роснефть» могла бы не 
форсировать разработку газовых ак-
тивов, рентабельность которых в те-
кущих условиях сомнительна.

Юрий Барсуков,  
Анастасия Фомичева

НОВАТЭК держит оборону Костромы
Компания надеется сохранить контракт с «Интер РАО»

Работа «Крымского титана», 
 одного из крупнейших пред-
приятий полуострова, оказа-
лась под угрозой. По версии 
властей Крыма, комбинат пе-
рестал получать сырье из Ук-
раины. В то же время в Киеве 
утверждают, что не препятст-
вуют поставкам. Попытки про-
яснить ситуацию вскрыли дру-
гую коллизию: и РФ, и Украина 
уверены, что «Крымский титан» 
украинского предпринимателя 
Дмитрия Фирташа зарегистри-
рован в их юрисдикциях. Эта 
схема, вкупе с наличием у пред-
приятия своей трансграничной 
железнодорожной ветки, мо-
жет позволить ему обойти укра-
инские санкции и сохранить 
 поставки сырья.

В пятницу глава Крыма Сергей 
Аксенов объявил, что на «Крым-
ский титан» прекратились постав-
ки сырья с Украины. «Запасы есть на 
месяц»,— заверил он, добавив, что 
власти рассматривают варианты 
обеспечения завода, но не все спо-
собы могут быть названы публич-
но. Чиновник объяснил ситуацию 
товарной блокадой Крыма, которую 
20 сентября начали украинские де-
путаты и гражданские активисты.

«Крымский титан» — крупнейшее 
промпредприятие Крыма с 4 тыс. со-
трудников. В 2014 году произвел 
101 тыс. тонн диоксида титана (при-
меняется в лакокрасочной, резино-
технической и других отраслях про-
мышленности) и 532 тыс. тонн сер-
ной кислоты. «Крымский титан» ра-
ботает на сырье двух украинских ГО-
Ков — Вольногорского и Иршанско-
го. Ранее они находились в аренде у 
комбината, но год назад кабинет ми-
нистров Украины передал их в веде-
ние Минэкономики страны, кото-
рое, в свою очередь, внесло их в го-
сударственную Объединенную гор-
но-химическую компанию.

Как на самом деле обстоит ситу-
ация с поставками, до конца выяс-
нить не удалось. Сложность в том, 
что у завода сложилась двойствен-
ная структура собственности. С од-
ной стороны, еще в октябре 2014 го-
да крымские власти объявили, что 
имущество «Крымского титана» пе-
редано в долгосрочную аренду рос-
сийскому ООО «Титановые инвести-
ции», зарегистрированному в июне 
того же года. По официальной отчет-
ности, в 2014 году ООО при выруч-
ке 1,52 млрд руб. получило 24,9 млн 
руб. чистой прибыли, имеет 2 млрд 
руб. кредиторской и 1,7 млрд деби-
торской задолженности. По данным 
ЕГРЮЛ, ООО принадлежит кипр-

ской Letan Investments Limited, уч-
редителю холдинговой компа-
нии Дмитрия Фирташа Group DF 
International GmbH (Австрия). «Фи-
лиал ООО «Титановые инвестиции» 
в Армянске (там расположен ком-
бинат) работает в штатном режиме. 
Администрация предприятия ситу-
ацию не комментирует»,— сообщи-
ли в «Крымском титане». С другой 
стороны, украинское ЧАО «Крым-
ский титан» в апреле 2014 года было 
перерегистрировано из Армянска в 
Киев, в марте 2015 года Group DF пе-
реименовала его в UCP. В группе от-
казались от комментариев по крым-
ским активам.

Источник 
”
Ъ“, близкий к Мин-

промполитики Крыма, уточняет, 
что Крым не получает налогов от 
завода. По его словам, это — «про-
блемный объект», который «почти 
не приносит денег» в бюджет Кры-
ма. «Все вопросы, связанные с ком-
бинатом, решаются за пределами 
региона»,— добавил он.

Вопрос подданства «Крымского 
титана» принципиален для поста-
вок сырья. Так, представитель Гос-
погранслужбы Украины Олег Сло-
бодян объявил, что сырье для пред-
приятия вновь стало поступать с ма-
терика. «Мы некоторое время не про-
пускали вагоны,— цитирует его те-
леканал 

”
Громадське“,— было не-

сколько межведомственных заседа-
ний по этому поводу с выездом на 
место. Завод доказывал, что является 
субъектом украинской предприни-
мательской деятельности и зареги-
стрирован на Украине, все налоги от 
деятельности завода идут на Украи-

ну и что этот фрагмент железной до-
роги вообще не относится к общей 
структуре железной дороги на Укра-
ине. После этого, я знаю, грузы снова 
недавно начали поступать на завод». 
В Мининфраструктуры Украины го-
ворят, что поезда украинских же-
лезных дорог («Укрзализницы», УЗ) 
не пересекают административную 
границу с Крымом и ходят только 
до станции Вадим в Херсонской об-
ласти. Но, по словам бывшего вице-
премьера правительства Крыма Анд-
рея Сенченко, собственная железно-
дорожная ветка «Крымского титана» 
примыкает к сети УЗ уже на Украине, 
что позволяет завозить сырье и вы-
возить продукцию в обход санкций.

Партнер адвокатского бюро А2 
Михаил Александров считает, что в 
схеме Group DF «ничего незаконно-
го нет». «Экспроприации имущества 
украинских компаний в РФ не было, 
равно как и российских компаний 
на Украине,— отмечает юрист.— 
Собственником завода в Крыму яв-
ляется действительно украинская 
компания. ООО в РФ, видимо, про-
сто арендатор». Партнер Nektorov, 
Saveliev & Partners Александр Некто-
ров добавляет, что после того как юр-
лицо перерегистрировалось на Ук-
раину, налог на прибыль оно платит 
там. Крымский филиал тоже платит 
налоги, но от операций самого фи-
лиала, при этом если его имущест-
венный комплекс передан в аренду, 
то из поступлений у этой компании 
осталась лишь рента.

Вадим Никифоров,  
Симферополь;  
Наталья Скорлыгина

Предприятие двойного подданства
«Крымский титан» пытается обойти украинские санкцииИх происхождение до конца неяс-

но, по словам главы «Газпрома» Алек-
сея Миллера, средства поступили от 
украинских госбанков и будут рефи-
нансированы за счет помощи ЕС.

Как писал 
”
Ъ“ 25 сентября, «На-

фтогаз» рассматривал схему, при ко-
торой правительство разместило бы 
$500 млн, полученные от Всемирно-
го банка в середине сентября на ста-
билизацию банковской системы, на 
депозитах в трех украинских банках 
— Ощадбанке, Укргазбанке и Укрэкс-
имбанке, а те выдали бы «Нафтогазу» 
кредиты. Также Киев должен полу-
чить в октябре-ноябре €600 млн из 
третьей программы макрофинансо-
вой помощи ЕС.

Вопросов в ситуацию добавляет 
и то, что стороны не подписали по 
итогам переговоров никакого доку-
мента — ни трехстороннего прото-
кола, ни допсоглашения между «Газ-
промом» и «Нафтогазом». Пробле-
ма снова возникла в Киеве. Влади-

мир Демчишин отметил, что укра-
инскую сторону все условия устраи-
вают, но «нужно показать документ 
юристам». Глава российского Минэ-
нерго Александр Новак заявил, что 
фактически договоренности уже ис-
полняются, поэтому подписание яв-
ляется «формальностью».

В итоге новый «зимний пакет» 
оказался менее масштабным и пол-

ным, чем договоренности 2014 го-
да (тогда ЕС выделил Киеву $3,1 мл-
рд для оплаты долга перед «Газпро-
мом»). Сторонам как минимум пред-
стоят новые переговоры по цене га-
за на первый квартал 2016 года — 
если цены на нефть не вырастут, кон-
трактная стоимость для Украины мо-
жет оказаться даже ниже, чем для со-
предельных стран. Еще важнее то, 
что полученные от ВБ $500 млн не 
решают проблемы финансирования 
текущего импорта «Нафтогаза». По-
скольку российский газ по-прежне-
му поставляется на Украину по пре-
доплате, в отсутствие денег закупки, 
остановленные в середине года, мо-
гут снова прекратиться. «Кредиторы 
Киева будут смотреть, что будет с по-
треблением газа на Украине зимой 
и с собираемостью платежей на вну-
треннем рынке»,— считает Алексей 
Гривач из ФНЭБ, отмечая, что теку-
щие договоренности решили укра-
инскую газовую проблему временно 
— до начала следующего года.

Юрий Барсуков

Москва и Киев не продвинулись 
дальше квартала
с1 ЦИТАТА

Главный вопрос — это наличие 
финансовых средств у Украины. 
Украине необходим российский 
газ, это абсолютно точно, 
это объективная реальность
— Алексей Миллер, глава «Газпрома»,  
26 сентября 2015 года
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деловые новости

Участники молочного рынка 
на этой неделе попросят прави-
тельство поддержать создание 
интервенционного фонда сухо-
го молока. По их оценке, запуск 
механизма интервенций обой-
дется в 2,5 млрд руб. Большая 
часть этих средств пойдет на за-
купку 10 тыс. тонн сухого моло-
ка — именно с таким объемом 
можно регулировать цену на 
рынке. Оператором интервен-
ций может стать Объединенная 
зерновая компания (ОЗК).

В среду вице-премьер Аркадий 
Дворкович проведет совещание, по-
священное мерам поддержки жи-
вотноводства, рассказали 

”
Ъ“ участ-

ники рынка. По их данным, в част-
ности, будет рассмотрена целесоо-
бразность применения механизма 
интервенций на рынке молока. 
Пресс-секретарь вице-премьера 
Алия Самигуллина не стала коммен-
тировать его график.

На прошлой неделе господин 
Дворкович говорил, что правительст-
во обсуждает вопрос о создании ин-
тервенционного фонда сухого моло-
ка, но для принятия решения необхо-
димо завершить финансовые и техни-
ческие расчеты. В Национальном со-
юзе производителей молока (Союзмо-
локо) это сделали. Там считают, что в 
фонд в 2015 году нужно закупить до 
10 тыс. тонн сухого молока (3 тыс. 
тонн сухого цельного молока и 7 тыс. 
тонн сухого обезжиренного), около 9% 
от всего объема его производства. Та-
кого количества, уверены в союзе, до-
статочно, чтобы сократить сезонный 
дисбаланс спроса и предложения, ста-
билизировать закупочные цены на 
сырое молоко и обеспечить приемле-

мый уровень доходности для произ-
водителей и переработчиков.

По предварительной оценке Союз-
молока, для приобретения указанно-
го объема потребуется около 2 млрд 
руб. при условии, что цена закупки 

1 тонны сухого цельного молока соста-
вит около 210 тыс. руб., а сухого обез-
жиренного молока — около 195 тыс. 
руб. Эти средства могут быть выделе-
ны Россельхозбанком в качестве кре-
дитов назначенному агенту по прове-
дению интервенций. Еще 500 млн 
руб., отмечают в Союзмолоке, потре-
буется из госбюджета на оплату расхо-
дов по хранению, страхованию заку-
пленной продукции, а также на возна-
граждение агента и оплату процентов 
по кредитам. Эти расходы могут быть 
включены в уже предусмотренные 
Минсельхозом затраты на мероприя-
тия по проведению зерновых интер-
венций на текущий финансовый год. 

«Деньги государство сможет вернуть 
уже через один-два года молочных ин-
тервенций»,— говорит исполнитель-
ный директор Союзмолока Артем Бе-
лов. По его словам, доход государства 
от проведения интервенций в 2013–
2015 годах потенциально мог бы со-
ставить более 100 млн руб. Кроме того, 
уверен эксперт, через пять—семь лет 
проведенных интервенций будут со-
зданы предпосылки для развития 
биржевой торговли сухим молоком и 
формирования системы долгосроч-
ных ценовых ориентиров для участ-
ников рынка. «Это повысит инвести-
ционную привлекательность отра-
сли»,— считает господин Белов.

Идею создания интервенционно-
го фонда сухого молока поддержива-
ют и переработчики. Так, в Danone 
говорят, что его создание позволило 
бы снизить сезонную волатильность 
на рынке молока. Представитель 
другого участника рынка, впрочем, 
полагает, что тот объем сухого моло-
ка, который в результате этих интер-
венций может появиться, рынку не 
нужен. «Сухое молоко не использует-
ся в производстве питьевого, потому 
законодательство требует указывать, 
что молоко произведено из восста-
новленного, а это отпугивает потре-
бителя»,— пояснил собеседник 

”
Ъ“.

Вероятным агентом молочных ин-
тервенций может стать ОЗК. В прош-
лом году она подписала трехлетний 
контракт с государством на выполне-
ние функции госагента и оператора 
интервенций. Получить в ОЗК ком-
ментарий не удалось, но источник в 
компании подтвердил ее готовность к 
расширению функций с учетом име-
ющихся компетенций в трейдинге.

Анна Зиброва

Государству пересчитали 
расходы на молоко
Запуск интервенций может стоить 2,5 млрд рублей «Средства замораживаются, их 

нельзя использовать ни банку, ни 
застройщику до момента введения 
дома в эксплуатацию. Строительст-
во идет на заемные средства»,— 
рассказывает собеседник 

”
Ъ“. Он 

добавляет, что банк ссылался на 
анализ расчетов по 22 крупным 
проектам с показателем внутрен-
ней нормы доходности на уровне 
40%, что «вызвало недоумение, так 
как даже в Москве этот показатель 
уже существенно ниже».

Отношения застройщиков с доль-
щиками строятся на базе ФЗ-214, ре-
гулирующего механизмы привлече-
ния средств на строительство жилых 
домов и порядок заключения с гра-
жданами договоров долевого уча-
стия (ДДУ), с 2005 года. В прошлом го-
ду, по данным Росреестра, на ДДУ 
пришлось более 8% всех операций 
по регистрации прав и сделок с жи-
лой недвижимостью. На первичном 
рынке в крупных городах по этой 
схеме заключается большинство сде-
лок: в Москве, по разным оценкам, 
от 70% до 95%. Ранее руководитель 
проектов практики «Девелопмент» 
«НЭО Центра» Екатерина Евтушенко 

оценивала долю средств дольщиков 
в строящихся проектах в 40% от об-
щего объема их финансирования.

С начала кризиса чиновники при-
шли к выводу, что механизм защиты 
прав дольщиков ненадежен, так как 
не страхует от финансовых пира-
мид. По данным Минстроя, в России 
уже 43 тыс. проблемных дольщиков. 
Прошлым летом по поручению пер-

вого вице-премьера Игоря Шувалова 
при Минстрое создали рабочую 
группу, которая в октябре должна 
предоставить предложения по ре-
формированию законодательства. 
Но оба варианта, предложенные гос-
банками, приведут к росту стоимо-
сти строительства, так как подорожа-
ют кредиты для застройщиков, и, со-
ответственно, росту цен на жилье, 
уверен собеседник 

”
Ъ“, знакомый с 

предложениями. «Рублевый объем 
рынка долевого участия составляет 

около 2,2 трлн руб., из каких источ-
ников замещать эти деньги в сущест-
вующих условиях?» — недоумевает 
источник 

”
Ъ“ среди застройщиков.

Депутат Госдумы Александр Хин-
штейн, присутствовавший на сове-
щании рабочей группы, уверен, что 
предложения банков не решают 
проблем, так как их внедрение при-
ведет к росту цены 1 кв. м жилья на 

45%. Глава «НДВ-групп» Александр 
Хрусталев согласен с такой оцен-
кой, подтверждая, что подорожание 
составит около 40%. Оптимальной 
схемой повышения ответственно-
сти застройщиков господин Хинш-
тейн по-прежнему считает ранее 
предложенный им же механизм со-
здания санирующего органа для 
строительного рынка, о котором 

”
Ъ“ рассказывал 19 мая.

Екатерина Геращенко,  
Александра Мерцалова

Дольщиков расселят по банкам
с1

45 миллионов квадратных метров
жилья было сдано в России  
за январь—август 2015 года

ЦИТАТА

Во-первых, как потом распоря-
диться сухим молоком. Не так его 
много нужно стране. Во-вторых, 
реализация этой меры в качестве 
регулятора цены — затратное 
 мероприятие для федерального 
бюджета
— Александр Ткачев,
глава Минсельхоза о механизме 
 интервенций в интервью ”Ъ“ от 21 сентября

Похожую динамику показали и 
новостные сайты, посвященные фи-
нансам. Пик роста их совокупной 
аудитории также пришелся на де-
кабрь — до 15,3 млн, с 13,4 млн ме-
сяцем ранее. Как и у банковских 
сайтов, аудитория новостных пло-
щадок после всплеска снижалась и 
в июле оказалась ниже, чем годом 
ранее: 9,64 млн против 12,95 млн.

А вот сайты, посвященные он-
лайн-трейдингу, получив новых по-
сетителей в декабре, удержали их. 
Совокупная аудитория этих площа-
док выросла с 3,8 млн в ноябре до 
6,8 млн в декабре, в январе—февра-
ле рост посетителей продолжился, а 
пика достиг в апреле — 8,59 млн. В 
результате аудитория сегмента вы-
росла с 3,83 млн в июле прошлого 
года до 6,27 млн в июле 2015-го, то 
есть на 63,7%. Посещаемость самой 
популярной площадки в сегменте 
выросла за год больше чем в шесть 
раз — с 283 тыс. в июле 2014-го до 
1,72 млн в июле 2015-го.

Руководитель портала Bankir.ru 
Антон Арнаутов подтверждает, что 
резкий рост аудитории пришелся на 
декабрь. «Недавно был еще один 

всплеск, но сейчас народ постепен-
но успокаивается. Кроме скачка кур-
сов валют рост посещаемости мож-
но объяснить и опасением за пла-
стиковые карты и счета: рост посе-
щаемости происходит, к примеру, 
когда у банков отзывают лицен-
зии»,— рассуждает он. При этом на 
рекtламных доходах площадок рез-
кие скачки посещаемости не влия-
ют, отмечает господин Арнаутов: «Ре-
кламодатели слишком инертны».

Изменение привычек россиян в 
интернете подтверждают и данные 

исследовательской компании Syno-
vate Comcon. Ее респонденты стали 
внимательней следить за курсами 
валют и котировками ценных бу-
маг: доля запросов по теме «финан-
сы» в первом полугодии 2015 году 
выросла до 18% с 11% годом ранее и 
вошла в топ-5 тем, к которым инте-
рес пользователей рос наиболее бы-
стро, наряду с погодой, новостями, 
медициной и политикой.

Анна Афанасьева,  
Елизавета Макарова,  
Владислав Новый

Кризис накликал  
интернет-аудиторию

Компания «Р-Фарм» Алексея 
 Репика приобрела у американ-
ского фармпроизводителя 
Bristol-Myers противораковый 
препарат Ixempra, основные 
продажи которого идут в США. 
Сделка, оцениваемая в $100–
150 млн, является для «Р-Фарм» 
входным билетом на американ-
ский рынок, где компания со-
бирается через несколько лет 
начать продавать собственные 
препараты.

О том, что «Р-Фарм» закрыла сдел-
ку по покупке у Bristol-Myers Squibb 
(штаб-квартира в Нью-Йорке) препа-
рата Ixempra, сообщило R-Pharm US, 
американское подразделение рос-
сийской компании. «С этим прио-
бретением R-Pharm US приступил к 
коммерческой деятельности в США 
и в настоящее время отвечает за про-
изводство и дистрибуцию Ixem-
pra»,— говорится в его сообщении. 
Получить комментарии в Bristol-
Myers не удалось.

Ixempra применяется для лечения 
метастатического или местнораспро-
страненного рака молочной железы. 
Препарат был зарегистрирован 
Управлением по контролю за пище-
выми продуктами и лекарствами 
США (FDA) в 2007 году. Кроме США 
Ixempra имеет регистрацию еще в 18 
странах, включая Россию. По словам 
гендиректора «Р-Фарм» Василия Иг-
натьева, продажи препарата здесь по-
ка невелики, около 90% его сбыта 
приходится на американский рынок. 
Годовой оборот Ixempra он оценивает 

примерно в $50 млн. Препарат произ-
водится по лицензии на нескольких 
зарубежных заводах, контракты на 
его выпуск также перешли к «Р-Фарм».

Сумму сделки стороны не раскры-
вают. Директор Центра социальной 
экономики Давид Мелик-Гусейнов 
считает, что она могла составлять два-
три годовых оборота Ixempra, то есть 
$100–150 млн. «Этот препарат слож-
но назвать инновационным, у него 
есть аналоги. Большую ценность для 
Bristol-Myers, у которой имеются про-
дукты с гораздо большими объемами 
продаж, он вряд ли представлял»,— 
говорит эксперт.

• Единственным владельцем 
ЗАО  «Р-Фарм» является Алексей 
 Репик. Компания специализирует-
ся на разработке, производстве 
и  дистрибуции лекарств. Владеет 
пятью заводами в России и одним 
в Германии. Выручка ЗАО в 2014 году 
составила 55,9 млрд руб., чистая 
прибыль — 7,7 млрд руб. (данные 
«СПАРК-Интерфакс»).

Для «Р-Фарм», по словам господи-
на Игнатьева, приобретение Ixem-
pra ценно тем, что с его помощью 
компания сможет подготовиться 
к будущему запуску на рынке США 
собственных препаратов. «Проще 
всего и разумнее это сделать через 
покупку продуктов, которые уже 
на этом рынке обращаются. Первое 
время продавать их, а затем уже че-
рез созданную инфраструктуру вы-
пускать свои»,— пояснил руководи-
тель «Р-Фарм». В этом году россий-
ская компания получила разреше-
ние FDA на проведение клиниче-
ских исследований. Начать выво-
дить в США свои препараты компа-
ния планирует с конца 2018 года. 
«Купить местный препарат с сущест-
вующей долей рынка, к которому по-
том можно добавить свои новые про-
дукты,— самая правильная страте-
гия по освоению новых рынков»,— 
соглашается заместитель гендирек-
тора Stada CIS Иван Глушков.

Олег Трутнев

«Р-Фарм» взяла билет в Америку
Осваивать рынок США  
она начала с покупки препарата у Bristol-Myers

с7 Аудитория финансовых сайтов в России
Категория Аудитория (млн уникальных пользователей)
 Ноябрь 2014 Декабрь 2014 Июль 2015
Финансовые СМИ 13,45 15,44 9,64

Forbes.ru 2,75 3,26 1,46

Prime.ru 1,07 1,75 0,88

Querycom.ru 1,15 1,15 0,8

Банки 19,34 22,01 16,53

Сбербанк 12,36 14,69 11,18

ВТБ 24 1,56 1,69 1,35

Альфа-банк 1,58 2,23 0,95

Онлайн-трейдинг 3,83 6,85 6,27

iqoption.com 0,5 1,85 1,72

Olymptrade.com Не измерялась 1,04 1,42

Optionfair.com 0,00 0,04 1,09

Источник: ComScore.

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А Р О М А Н  А В Д Е Е В  З А Ш Е Л  В  А П Т Е К У

«МКБ Капитал» (управляющая компания для реализации долгосрочной стратегии 
развития активов совладельца Московского кредитного банка Романа Авдеева) 
24сентября стала акционером ПАО «Аптечная сеть 36,6» с долей 5,375% акций, сле-
дует из сообщения ритейлера. В июле его вице-президент Андрей Крюков вошел 
всовет директоров ПАО. Контролирующим акционером «36,6» является Palesora Ltd. 
Как сообщалось, 24 сентября ЦБ РФ возобновил эмиссию и зарегистрировал отчет 
об итогах дополнительного выпуска обыкновенных акций «36,6». В пятницу было 
объявлено о том, что «36,6» и другой оператор рынка, A.v.e Group, завершили объе-
динение в рамках допэмиссии. Ранее близкий к A.v.e. источник говорил, что по-
сле окончания допэмиссии доля Palesora в «36,6» может увеличиться до 70–75%. 
«Интерфакс», Олег Трутнев
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В Кремлевском дворце выступили «Звезды балета XXI века». 
Подробности — в следующем номере ”Ъ“

В сентябре календарь  
событий Государственно-
го Эрмитажа пополнил- 
ся еще тремя, связанными 
с искусством Востока.  
В музее прошла 8-я Евро- 
пейская конференция  
по иранистике, к ней бы-
ло приурочено открытие 
на третьем этаже Зимнего 
дворца постоянной экспо-
зиции «Культура и искус-
ство Ирана VIII — начала 
XX веков», а рядом распо-
ложилась роскошная вре-
менная выставка «Подарок 
созерцающим. Странст-
вия Ибн Баттуты». КИРА 
ДОЛИНИНА советует вни-
мательнее приглядеть-
ся к восточным интересам 
главного энциклопедиче-
ского музея страны.

Востоковедение — свя-
щенная корова Государст-
венного Эрмитажа. Все по-
следние директора музея, 
начиная с Иосифа Орбели, 
были востоковедами. Боль-
шинство крупных ученых, 
сформировавшихся в этих 
стенах, занимались искусст-
вом Востока (Анна Султан-
Шах, Милица Матье, Влади-
мир Луконин). Многолетнее 
стабильное присутствие эр-
митажных археологических 
экспедиций в разных наших 
и не наших восточных облас-
тях и странах (Пенджикент, 
Закавказье, Тува). Ну и, на-
конец, нынешний директор 
музея Михаил Пиотровский 
— арабист, чьи научные ин-
тересы не могут не влиять на 
выставочную и исследова-
тельскую политику возглав-
ляемой им институции.

С другой стороны, по 
всегдашней лени нашей 
и нелюбопытству «восточ-
ные» выставки Эрмитажа 
не пользуются такой попу-
лярностью, как, например, 
придворные костюмы или 
гравюры Рембрандта. За-
падные шедевры и истории 
про то, как жили цари, вос-
принимаются зрителем яв-
но более благожелательно. 
Что несправедливо: и те и те 
выставки нуждаются в ком-
ментариях и пояснениях; и 
те и те зрелищны и роскош-
ны, если знаешь, на что смо-
треть; и те и те способны 
рассказать чрезвычайно 

важные истории не только 
про тогда, но и про сейчас.

С этой точки зрения вы-
ставка «Подарок созерцаю-
щим» — идеальный плац-
дарм для попытки вникнуть 
в восточные экзерсисы Эрми-
тажа. Ее главный герой — ма-
рокканский путешественник 
XIV века Абу Абдаллах Мухам-

мад ибн Мухаммад ибн Аб-
даллах ал-Лавати ат-Танджи, 
известный как Ибн Баттута 
(1304–1369). По праву рожде-
ния он должен был стать ка-
ди (судьей), однако первый 
же хадж в Мекку, совершен-
ный им в 21 год, заразил его 
манией путешествия. В об-
щей сложности он путешест-
вовал почти 30 лет, преодолел 
более чем 73 тыс. миль (117,5 
тыс. км) и посетил эквива-
лент 44 современных стран. 
Страны Магриба, Египет, Си-
рия, Иран, Ирак, Йемен, Вос-
точное побережье и цент-
ральная часть Африки, Малая 
Азия, Крым, Золотая Орда, 
Константинополь, Средняя 

Азия, Индия, Китай, Маль-
дивы, Испания. В 1354 году 
он возвращается в Марокко, 
в Фес, и по приказу султана 
Абу Инана диктует воспоми-
нания гранадскому книжни-
ку Ибн ал-Джузайему.

Этот текст — чистая эн-
циклопедия средневековой 
восточной жизни. Тут и по-
литика, и великие войны, и 
интриги, и масса бытовых и 
личных подробностей, и да-
же рассуждения о культур-
ных особенностях разных 
стран (особенно Ибн Баттуту 
поражают, например, обы-
чаи новообращенных в ис-
лам народов, которые в кор-
не отличаются от «старого» 

ислама его родины). Он пере-
секал Сахару, его несколько 
раз грабили, он многократно 
женился и имел гарем, слу-
жил послом при разных пра-
вителях, сопровождал родо-
витых персон, чудом избе-
жал чумы, побывал в Индии 
на два столетия раньше Ва-
ско да Гамы. Несмотря на то 
что современные исследо-
ватели сомневаются в том, 
что Ибн Баттута лично посе-
тил все названные им в тек-
сте места (например, вряд ли 
в указанный в воспоминани-
ях отрезок времени он мог 
добраться до Волжской Бул-
гарии, да и его визит в Китай 
некоторые историки остав-
ляют под вопросом), его кни-
га «Подарок созерцающим о 
диковинах городов и чуде-
сах странствий» — уникаль-
ный свод сведений.

Эрмитаж вместе с Россий-
ской национальной библио-
текой и Фондом поддержки 
и развития научных и куль-
турных программ имени Ш. 
Марджани (Москва) предло-
жил своему зрителю иллю-
страцию к текстам Ибн Бат-
туты. Миниатюры, ткани, ко-
стюмы, керамика, стекло, ар-
хитектурные детали, моне-
ты. От Испании до Китая. На 
многих предметах надписи с 
упоминанием имен истори-
ческих деятелей, о которых 
рассказывал Ибн Баттута. 
Изысканные и брутальные, 
христианские, арабские, 
персидские и иудейские, ре-
лигиозного назначения и ку-
хонная утварь — всего более 
трехсот предметов. Геогра-
фический размах и смеше-
ние стилей и языков такое, 
что карта путешествия Ибн 
Баттуты встает перед глаза-
ми как живая. И говорит не 
только о разнице культур, но 
и об их реальной близости 
внутри общего мира — того, 
который и в XIV веке можно 
было пересечь в течение од-
ной жизни, а теперь на это 
хватит пары дней. Того ми-
ра, который очень хрупок и 
где хорошее знание истории 
могло бы сыграть важную 
роль в принятии военных и 
политических решений се-
годня. Если бы у историков 
спрашивали. Ну вот, напри-
мер, сегодня — у арабистов.

ВЫСТАВКА ИСТОРИЯ

Западно-восточный уклон
Новые экспозиции Государственного Эрмитажа

Культурный атташе посольства 
Австрии Симон Мраз и директор 
венского Кунстхалле Николаус 
Шафхаузен (по совместительст-
ву — сокуратор нынешней биен-
нале в Москве) сделали выставку 
о семи индустриальных центрах 
современной России. В каждый 
город отправлялась делегация 
наших и западных художников.  
О результатах экспедиций расска-
зывает ВАЛЕНТИН ДЬЯКОНОВ.

Славна история советского заво-
да, много в ней нюансов — и прину-
дительный труд заключенных, и ре-
кордные сроки, и попытки с нуля ор-
ганизовать инфраструктуру для тру-
дящихся. В вопросах пропаганды со-
ветское строительство первых пяти-
леток тоже достигло исключитель-
ных высот. Легендарная книга 1939 
года про Беломорканал начинает-
ся со статьи Горького о перевоспи-
тании обитателей Белбалтлага. Это 
изумительно подробный аргумент 
в пользу принудительного труда, и 
суть его в том, чтобы взять масштаб 
покрупнее. Вот такой там есть, к при-
меру, пассаж о строителях: «Они, ма-
ленькие люди, обитатели 

”
шалма-

нов“, где их грабят, будучи коллек-
тивно организованы на бой против 
каменного упорства природы, мо-
гут быстро побеждать ее сопротив-
ление целям пролетариата, изменя-
ющего мир». Виртуозная подмена: с 
одной стороны, «шалманы», где куч-
куются маргиналы, готовые на все, 
чтобы обидеть ближнего, а с другой 
— не бараки, в которых живут строи-
тели Беломорканала, а природа и во-
ля пролетариата. На картинах совет-
ских художников о заводах — изоби-
лие и счастье, единый порыв, но и 
маленькие радости высокого уровня 
жизни. За кадром, естественно, оста-
ются крупные и мелкие кризисы, по-
казательные процессы над «вредите-
лями» — в общем, меры, принятые 
к выполнению плана любой ценой. 
Внешне все выглядит не хуже, чем в 
XIX веке, если из него исключить на-
стырных критиков действительнос-
ти — передвижников, вернее, прев-

ратить их изобразительный язык в 
сказку с хорошим концом.

Есть ли что скрывать выставке о 
нынешнем состоянии заводов? На 
первый взгляд, нет. Кураторы-ав-
стрийцы в курсе новейших тенден-
ций в осмыслении социалистическо-
го опыта. Эти тенденции близки к си-
туации 1930-х, когда «великий пере-
лом» в СССР воспринимался как ре-
альная альтернатива зашедшему в ту-
пик Великой депрессии капитализ-
му. Теперь западные интеллектуалы 
читают труды философов-производ-
ственников эпохи ранней револю-
ции и делают далеко идущие выводы 
о справедливой организации труда. 
Правда, эта тема здесь не очень прос-
матривается, а жаль: за долгие деся-
тилетия символический капитал Рос-
сии прирастал исключительно уто-
пиями, и попытка еще раз продать 
индустрию как «светлое будущее» бы-
ла бы, безусловно, успешной.

О том, что в «Надежде» есть произ-
ведения, созданные к 15-летию объ-

единения активов компании «Базо-
вый элемент», сообщается сразу, в 
пресс-релизе. Годовщина — повод 
праздновать, и закрадывается по-
дозрение: не было ли предпринято 
особых усилий, чтобы не портить ве-
черинку? Но фотографии блестящих 
авторов Юрия Пальмина, Игоря Му-
хина, Никиты Шохова, Елены Чер-
нышевой не скрывают недостатков 
как эстетической, так и социальной 
среды, окружающей нынешних об-
итателей индустриальных городов. 
Правда, в стремлении Игоря Мухина 
показать, что в Ижевске тоже есть де-
ти в балетных кружках, можно усмо-
треть некоторую умиленность, при-
сущую отдельным образчикам жан-
ровой живописи соцреализма. Но 
это ведь можно прочесть и иначе: 
всюду жизнь, люди как-то справля-
ются, тянутся к высокому и красиво-
му. И выглядят на фотографиях Ни-
киты Шохова что твои молодые му-
зыканты со страниц «Афиши».

Кое-что, впрочем, действитель-
но остается за кадром. Например, 
вопросы экологии. Или чувство глу-
бокого облегчения, охватывающее 
каждого москвича и европейца по-
сле того, как он покинул Ижевск. По-
этому на выставке запоминаются не 
отчеты о людях (им могло бы быть 
и получше), а работы, где художник 

честно ощущает себя сталкером в зо-
не. «Коллекционер» екатеринбург-
ской группы «Куда бегут собаки» со-
бирает запахи Магнитогорска и пе-
реводит их в звуки с помощью вы-
сокотехнологичной аппаратуры. 
Дмитрий Каварга по итогам путеше-
ствия в Норильск показал абстракт-
ное чудище, плюющееся разноцвет-
ной краской, этакое сердце химинду-
стрии. Давид Тер-Оганьян и вовсе не 
совершил ошибки, не вышел из ком-
наты в Ижевске и рисовал там жен-
щин легкого поведения. А Сергея Са-
пожникова в Иваново больше всего 
заинтересовало то, что ему и так ин-
тересно: эффекты внезапного роста 
городской ткани, слегка атональные 
созвучия цвета станков и коридоров.

ВЫСТАВКА СОВРЕМЕННОЕ ИСКУССТВО

Заводы вне себя
«Надежда» на Трехгорной мануфактуре

63-й кинофестиваль в Сан-Себас-
тьяне завершился, жюри раздало 
призы, публика в очередной раз 
продемонстрировала энтузиазм  
и активность. Большинство наг- 
рад досталось французам, а глав-
ный приз — исландцам, однако 
АНДРЕЙ ПЛАХОВ счел этот выбор 
жюри слишком произвольным.

Вторая половина фестиваля не 
принесла значительных открытий, но 
интересные фильмы все же были — 
не столько с художественной, сколь-
ко с общественной точки зрения. Это 
«Право на наследство» Питера Солле-
та — построенная на реальных собы-
тиях судебная драма. Ее героиня, по-
лицейский детектив из Нью-Джерси, 
героически борется не только со смер-
тельной болезнью, но также с косной 
юридической системой за право пере-
дать свою ветеранскую пенсию моло-
дой подруге, с которой живет однопо-
лой семьей. Эта история, случившая-
ся за несколько лет до легализации по-
добных союзов, дала шанс оскаронос-
ной Джулианне Мур предстать в обли-
ке онкологической больной, облысев-
шей, но несгибаемой женщины, а это, 
как известно, высший пик карьеры 
голливудских красавиц.

Другой характерный фильм при-
шел из Канады — «Демоны» Филиппа 
Лесажа. В нем показано, как процесс 
воспитания в младшей школе, где 
учеников спешат просветить по ча-
сти секс-меньшинств и СПИДа, при-
водит к фрустрациям и страхам перед 
жизнью. Десятилетний Феликс боит-
ся не только темноты и разлада между 
родителями, но и маньяков-педофи-
лов, причем его фантазии, увы, мате-
риализуются.

Дети, главным образом мальчики, 
от пяти до семнадцати стали основны-
ми героями этого фестиваля, будь то 
японское аниме «Мальчик и чудови-
ще» Мамору Хосоды или каталонская 
поэтическая фантазия «Идеальный 
день для полета» Марка Рехи. И фильм, 
награжденный главным призом «Зо-
лотая раковина», тоже, не извольте 
сомневаться, про мальчика. Он назы-
вается «Воробьи» и поставлен режиссе-
ром Рунаром Рунарссоном. Юный ге-
рой этой исландско-датской современ-
ной саги опять же переживает распад 
семьи, а также контраст городского и 
деревенского уклада: после маминого 
дома в Рейкьявике он попадает в про-
винцию, в царство фьордов, где обо-
сновался его отец. Пейзажи и атмосфе-
ра делают просмотр этого фильма при-
ятным, хотя и необязательным заняти-
ем. Самый высокий балл, выставлен-
ный ему, объясняется, скорее всего, 
тем, что возглавляла жюри датская ак-
триса и режиссер Паприка Стеэн, ре-
шившая поддержать свой регион.

В прошлом году в Сан-Себастьяне 
победила испанская «Волшебная де-
вочка». Теперь настал черед мальчи-
ков, но в любом случае дети и пробле-
мы их адаптации в непростом взро-
слом мире остаются в фокусе внима-
ния. Лидерами здесь проявили себя 

французы. Приз программы «Новые 
режиссеры» достался Руди Розенбер-
гу за фильм «Новичок» — об адапта-
ции четырнадцатилетнего подростка 
в парижской школе. Одиннадцать лет 
назад аналогичную награду в Сан-Се-
бастьяне выиграла Люсиль Адзиали-
лович за картину «Невинность», отме-
ченную своеобразным авторским по-
черком и влиянием Гаспара Ноэ, ви-
димо, неслучайно оказавшегося ее 
мужем. Следующую режиссерскую 
работу Адзиалилович задумала высо-
кобюджетной, но нужную сумму со-
брать не смогла и сняла «Эволюцию» 
— хотя и на Канарских островах, но 
в гораздо более скромном формате. 
Действие разыгрывается на острове, 
населенном исключительно женщи-
нами и откуда-то взявшимися маль-
чиками, которых мытарят в госпита-
ле специальным лечением (что-то по-
добное в «Невинности» делали с де-
вочками). Тайну этого сообщества пы-
тается выведать юный герой, найдя 
себе союзницу в лице симпатичной 
медсестры. Фильм в духе романтиче-
ской традиции необарокко получил 
спецприз жюри и приз за оператор-
скую работу Мануэлю Дакоссе, дейст-
вительно весьма эффектную.

За лучшую режиссуру неожиданно 
награждена франко-бельгийская кар-
тина Жоакима Лафосса «Белые рыца-
ри», более интересная своей пробле-
матикой, чем художественным реше-
нием. Здесь тоже речь о детях, но они 
являются не героями, а жертвами — 
сначала гражданской войны в Чаде, 
потом лицемерия, лежащего, по мыс-
ли авторов, в основе европейского 
института усыновления.

Мы уже писали о фильмах «Король 
Гаваны» Агусти Вильяронги и «Тру-
мен» Сеска Гая (см. 

”
Ъ“ от 24 сентября), 

оставивших, пожалуй, самое яркое 
впечатление среди соперников боль-
шого конкурса. Оба отмечены за ак-
терские работы. «Серебряная рако-
вина» для лучшей актрисы досталась 
Йорданке Ариозе, темпераментно 
сыгравшей королеву задворок и под-
ружку «короля Гаваны». Испанец Хавь-
ер Камара и аргентинец Рикардо Да-
рин, разыгравшие сентиментальный 
дуэт в «Трумене», по-братски поделили 
приз за лучшую мужскую роль. Это ре-
шение можно было бы назвать спра-
ведливым, но не хватает третьего клю-
чевого участника этой истории, без ко-
торого ее просто не было бы,— рыже-
го хромого мастифа Тройло, сыграв-
шего пса Трумена и ставшего достой-
ным партнером обоих артистов. Даже 
не упомянув его на церемонии разда-
чи наград в ряду дежурных благодар-
ностей папе, маме и продюсеру, при-
зеры меня лично, не знаю как осталь-
ных, сильно разочаровали.

ФЕСТИВАЛЬ КИНО

Призовой произвол
Закончился кинофестиваль в Сан-Себастьяне

Записки средневеко-
вого арабского путе-
шественника Ибн  
Баттуты на выставке  
«Подарок созерцаю-
щим» в Эрмитаже  
проиллюстрированы 
сотнями живых вещей 
ФОТО ЕВГЕНИЯ ПАВЛЕНКО

Среди премьер Сан-Себастья-
на выделяется «Право на на-
следство», где женщина-поли-
цейский-лесбиянка в исполне-
нии Джулианны Мур лысеет,  
но не сдается

На выставке «Надежда»  
работники российских заводов  
встретились с ударниками 
культурного труда (на фото — 
комиссар Московской  
биеннале Иосиф Бакштейн) 
ФОТО ИРИНЫ БУЖОР
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Мария Шарапова возвращается на корт  
после перерыва в два с половиной месяца. 
В матче второго круга крупного турнира 
в Китае она сыграет с Барборой Стрыцовой

ЗАВТРА В НОМЕРЕ Теннис

«ФОРМУЛА-1»

Mercedes  
отыгрался в Японии
Победа Льюиса Хэмилтона приблизила 
его к третьему чемпионскому титулу

ЧЕМПИОНАТ РОССИИ ПО ФУТБОЛУ

«Зенит» подвели парашюты
Чемпион России сыграл вничью со «Спартаком»

Гран-при Японии завершил-
ся очередным триумфом 
Mercedes. Льюис Хэмил-
тон и Нико Росберг, здоро-
во напугавшие болельщиков 
немецкой команды на пре-
дыдущем этапе, который 
Mercedes попросту прова-
лил, в «Судзуке» заняли при-
вычные первое и второе ме-
ста. Третьим был Себастьян 
Феттель. Даниил Квят, при-
влекший к себе внимание не-
приятной аварией в квалифи-
кации, которая вынудила его 
стартовать с пит-лейна, фи-
нишировал тринадцатым. 
В сложившейся ситуации ре-
зультат неплохой, но для Red 
Bull в целом японский вояж 
стал крайне неудачным — ко-
манда впервые в сезоне вооб-
ще не набрала очков.

На протяжении почти поло-
вины гоночного уикенда Дани-
ил Квят оставался в центре вни-
мания публики. Сначала это ра-
довало, потому что россиянин 
был быстрее всех в пятничных 
заездах. А вот в субботу Квят по-
лучил опыт, повторять который 
он вряд ли захочет. Гонщик во 
время квалификации допустил 
ошибку — наехал колесами на 
траву (промах составил каких-то 
10–20 см), и в результате его Red 
Bull улетел в отбойник, попут-
но успев перевернуться и снова 
встать на колеса.

К счастью, Даниил Квят не по-
страдал. Он даже пытался бра-
вировать, рассуждая о том, что 
ничего особо страшного не слу-
чилось, что все когда-то проис-
ходит впервые, рассказывая о 
том, что в гонке постарается хоть 
как-то реабилитироваться и пе-
ред собой, и перед своими ме-
ханиками, которым пришлось 
всю ночь собирать машину Квя-
та из того, что от нее осталось. Но 
было понятно, что, несмотря на 
анонсированную руководите-
лем Red Bull Кристианом Хорне-
ром агрессивную гонку в испол-
нении Квята, которому, как за-
метил глава команды, терять все 
равно нечего, ничего заслужива-
ющего внимания японский этап 
россиянину не принесет. Так и 
вышло — он финишировал три-
надцатым. Да, это лучше чем  
15-е место еще одного гонщи-
ка Red Bull Дэниела Риккардо, 
но все равно недостаточно, что-
бы считать гонку успешной. Да и 
о чем можно говорить, если Red 
Bull, несмотря на все проблемы, 
с которым команда сталкивает-
ся, впервые в нынешнем сезоне 
остался вообще без очков.

К слову, нельзя исключать, 
что некогда непобедимая ко-
манда и дальше будет деградиро-
вать, потому что в ее нынешнем 
в положении трудно рассчиты-
вать на что-то дельное. Red Bull, 
напомним, разругался с постав-
щиком моторов — Renault. Кон-
тракт с французским производи-
телем продлен не будет, а ждать 
от компании, что она будет вы-
кладываться на все сто ради 
успеха уходящего партнера, на-
верное, не стоит. Попытка обес-
печить себе поставки силовых 

установок Mercedes провали-
лась, поскольку представители 
Red Bull, как уверяют в Mercedes, 
даже не вступили в нормальный 
переговорный процесс. Остает-
ся, как заявил Кристиан Хорнер, 
один вариант — моторы Ferrari. 
В «Скудерии» в принципе не 
прочь дать Red Bull силовые 
установки в 2016 году, но толь-
ко не новые, а версии 2015 го-
да (это понятно, потому как Red 
Bull все еще обладает великолеп-
ным шасси, которое в сочетании 
с моторами Ferrari даже может 
поехать быстрее машин «Скуде-
рии»). А этот вариант не устраи-
вает уже Red Bull, который, по 
словам владельца команды Дит-
риха Матешица, просто покинет 
«Формулу-1», если не получит, 
чего хочет. Если верить Кристи-
ану Хорнеру, все очень серьезно. 
«Матещиц говорит редко, но ког-
да он это делает, его нужно слу-
шать. Он, кажется, разочаровал-
ся в 

”
Формуле-1“, и если коман-

да не получит шанс вернуться 
на лидирующие позиции, то ее 
уход станет реальностью»,— зая-
вил господин Хорнер.

Если уже речь зашла о Ferrari, 
то стоит сказать, что итальян-
ская команда в Японии явно 
рассчитывала на повторение 
успеха, сопутствовавшего ей в 
Сингапуре, где вне конкурен-
ции был Себастьян Феттель. К 
слову, вторым был Риккардо, 
что боссы Ferrari, конечно же, 
учли, выстраивая свою пози-
цию в переговорах о поставках 
моторов. После сингапурского 
успеха Ferrari и случившегося 
тогда же провала Mercedes, ма-
шины которого почему-то вдруг 
потеряли скорость, пошли да-
же разговоры о том, что Феттель 
еще может побороться за титул. 
Говорили, что Mercedes уже не 
тот и концовка чемпионата бу-
дет весьма интригующей.

Реальность оказалась не 
столь радужной. Да, Феттель 
бился, он даже шел вторым, но 
давалось ему это очень непро-
сто. В итоге четырехкратный 
чемпион мира убил резину и 
вынужден был довольствовать-
ся третьим местом. Вторым стал 
Нико Росберг. Ну, а первым Лью-
ис Хэмилтон. Причем выиграл 
британец так, что теперь уже и 
неудобно вспоминать разгово-
ры о том, что Mercedes угодил в 
кризис. Собственно, самым ин-
тересным моментом гонки для 
Хэмилтона был старт, в ходе ко-
торого он оттеснил Росберга с 
лидирующей позиции. После 
этого преследователей он видел 
только в зеркалах.

Победа на «Судзуке» стала 41-й 
в карьере Хэмилтона. Столько же 
на счету кумира его детства Айр-
тона Сенны. Учитывая, что остав-
шиеся в сезоне пять гонок куда 
больше походят на ту, что была 
в Японии, чем на ту, что имела 
место в Сингапуре, сомнений 
в том, что Хэмилтон, имеющий 
солидный, почти в полсотни оч-
ков отрыв от Росберга, станет 
трехкратным чемпионом мира, 
немного.

Александр Петров

Минувшая суббота стала 
едва ли не самым главным 
днем всей осенней части 
российского футбольно-
го первенства. Сначала 
 миром — 1:1 — разошлись 
лидер ЦСКА и его ближай-
ший преследователь «Ло-
комотив», а затем также 
вничью — 2:2 — сыграли 
«Спартак» и «Зенит». В вос-
кресенье в Самаре «Крылья 
Советов» и «Динамо» голов 
забить не смогли.

Последняя суббота сентя-
бря была отмечена в Москве 
не только отличной футболь-
ной погодой, но и сразу двумя 
матчами, имевшими принци-
пиальнейшее значение с точ-
ки зрения борьбы за медали 
российского чемпионата. За-
вершились они одинаково — 
вничью, но по своей сути по-
лучились абсолютно разными.

Происходившее в Химках, 
где встречались ЦСКА и «Ло-
комотив», праздником футбо-
ла по высшему разряду мож-
но было назвать лишь с неко-
торой натяжкой. Даже несмо-
тря на то, что в данном слу-
чае лидер чемпионата страны 
принимал своего ближайшего 
преследователя.

Главным действующим ли-
цом матча стал арбитр Сер-
гей Карасев, отметившийся 
сразу несколькими резонанс-
ными решениями. Сначала 
он назначил один сомнитель-
ный пенальти в ворота желез-
нодорожников, реализован-
ный Сейду Думбия. А через 
пять минут — другой, уже яв-
но ошибочный 11-метровый, с 
помощью которого Байе Умар 
Ниассе счет сравнял. ЦСКА 
действовал активнее, больше 
владел инициативой, однако 
успеха его атаки не имели. За-
то в конце игры снова оказал-
ся в центре внимания глав-
ный судья, который полно-
стью обезглавил «Локомотив»: 
сначала показал красную кар-
точку его капитану Ведрану 
Чорлуке, а затем и главному 
тренеру Игорю Черевченко.

Можно не сомневаться, 
что некоторые эпизоды этой 
игры с участием Сергея Кара-
сева станут теперь предметом 
разбирательства Контроль-
но-дисциплинарной комис-
сии. «Локомотив» же высто-
ял, и в сложившихся обстоя-
тельствах его болельщики мо-
гут считать ничью маленькой 
моральной победой.

Сохранив пятиочковый 
отрыв от «Локомотива», глав-

ный тренер ЦСКА и сборной 
России Леонид Слуцкий ре-
шил отправиться из Химок 
в Тушино, где «Спартаку» 
предстояло принимать «Зе-
нит». И наверняка не пожа-
лел об этом решении. Матч 
на «Открытие Арене», про-
ходивший в присутствии бо-
лее 40 тыс. зрителей, оказал-
ся весьма богатым на разно-
образные события. Можно 
лишь догадываться, какие 
именно выводы после этой 
игры сделал для себя чело-
век, поставленный во главе 
главной команды страны.

Один из этих выводов, 
впрочем, напрашивается сам 
собой: Юрий Лодыгин, ко-
торый считается в сборной 
первым сменщиком Игоря 
Акинфеева, на данный мо-
мент никак не может счи-
таться вторым по надежно-
сти российским вратарем. 
Да, в этом матче был как ми-
нимум один момент, в кото-
ром Юрий Лодыгин по-на-
стоящему спас свою коман-
ду. В первом тайме он отра-
зил удар в упор центрального 
защитника «Спартака» Саль-
ваторе Боккетти, в следую-
щую секунду схватившего-
ся за голову. Однако незадол-
го до этого грубейшая ошиб-
ка Юрия Лодыгина привела 
к первому голу в практиче-
ски пустые ворота «Зенита», 
который ударом по высокой 
траектории забил Зе Луиш. 
А во втором тайме за спину 
Юрия Лодыгина опустился 
еще один парашют. Причем в 
данном случае Ивелин Попов 
сотворил настоящий шедевр: 
забил левой ногой мяч, кото-
рый наверняка войдет в де-
сятку самых красивых голов 
в нынешнем чемпионате.

Двумя другими кульмина-
циями встречи стали пушеч-
ный удар Халка со штрафно-
го, которым бразилец пора-
зил тот самый угол ворот Ар-
тема Реброва, к которому в то 

мгновение был ближе спар-
таковский вратарь, и мяч, за-
битый на 87-й минуте в воро-
та своего бывшего клуба Ар-
темом Дзюбой. После окон-
чания игры главному трене-
ру «Спартака» Дмитрию Але-
ничеву оставалось лишь се-
товать на то, что в тот момент 
на поле отсутствовал Сальва-
торе Боккетти, которому врач 
перебинтовывал разбитую 
до крови голову. В противном 
случае петербуржцам могла 
бы и не улыбнуться удача, ко-
торую, впрочем, по такой иг-
ре никак нельзя назвать неза-
служенной.

Для Артема Дзюбы это, 
кстати, был первый матч про-
тив «Спартака». Дело в том, 
что когда раньше Артем Дзю-
ба уходил в аренду в «Томь» 
и «Ростов», то, согласно осо-
бо оговоренному условию, 
права играть против родного 
клуба не имел.

Не обошлось в Тушино и 
без судейской ошибки. Труд-
но сказать, чем бы закончи-
лось дело, если бы арбитр 
Сергей Иванов в начале вто-
рого тайма назначил в воро-
та «Зенита» чистый пенальти 
после того, как Николас Лом-
бертс отразил мяч после удара 
Зе Луиша. Как бы то ни было, 
питерцы по-прежнему отста-
ют от ЦСКА на восемь очков, а 
«Спартак» — на девять.

В воскресном поединке в 
Самаре между «Крыльями Со-
ветов» и «Динамо» на почти 
30-градусной жаре была за-
фиксирована четвертая под-
ряд ничья десятого тура. По-
лузащитник хозяев Георгий 
Габулов так и не пробил вра-
таря гостей и по совмести-
тельству своего старшего бра-
та Владимира Габулова. По-
допечные же Андрея Кобеле-
ва не смогли распечатать чу-
жие ворота уже в третьем мат-
че подряд.

Евгений Федяков

ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЙ БОКС

Федор Чудинов побил хозяина
Он защитил чемпионский титул, разгромив в Лондоне Фрэнка Бульони

Турнирная таблица
 И В Н П М О
1. ЦСКА 10 8 2 0 20:9 26

2. «Локомотив» 10 6 3 1 17:8 21

3. «Зенит» 10 5 3 2 19:13 18

4. «Спартак» 10 5 2 3 14:12 17

5. «Ростов» 9 4 3 2 10:6 15

6. «Крылья 10 4 2 4 9:9 14 
Советов»

7. «Динамо» 10 3 5 2 11:12 14

8. «Краснодар» 10 3 4 3 11:8 13

9. «Терек» 10 2 7 1 13:11 13

10. «Урал» 9 3 3 3 13:14 12

11. «Амкар» 9 2 3 4 7:10 9

12. «Рубин» 9 2 1 6 6:13 7

13. «Мордовия» 9 1 4 4 9:13 7

14. «Кубань» 9 1 4 4 7:11 7

15. «Анжи» 10 1 3 6 8:15 6

16. «Уфа» 10 1 3 6 7:17 6

Матч «Рубин»—«Урал» завершился  
после подписания номера в печать.  
Сегодня встречаются: «Амкар»—
«Мордовия», «Ростов»—«Кубань».

Гран-при Японии —  
14-й этап чемпионата мира
1 (2). Льюис Хэмилтон (Великобритания, Mercedes) — 1:28.06,508. 2 (1). Нико Росберг (Герма-
ния, Mercedes) — отставание 18,964 сек. 3 (4). Себастьян Феттель (Германия, Ferrari) — 20,850. 
4 (6). Кими Райкконен (Финляндия, Ferrari) — 33,768. 5 (3). Валттери Боттас (Финляндия, 
Williams) — 36,746. 6 (13). Нико Хюлькенберг (Германия, Force India) — 55,559. 7 (8). Ромен 
Грожан (Франция, Lotus) — 1.12,298. 8 (11). Пастор Мальдонадо (Венесуэла, Lotus) — 1.13,575. 
9 (17). Макс Ферстаппен (Голландия, Toro Rosso) — 1.35,315. 10 (10). Карлос Сайнс (Испания, 
Toro Rosso) — 1 круг… 13 (20). Даниил Квят (Россия, Red Bull) — 1.  
В скобках — позиция на стартовой решетке.

Чемпионат пилотов
1. Хэмилтон — 277 очков. 2. Росберг — 229. 3. Феттель — 218. 4. Райкконен — 119. 5. Боттас — 
111. 6. Фелипи Масса (Бразилия, Williams) — 97. 7. Риккардо — 73. 8. Квят — 66. 9. Грожан — 44. 
10. Серхио Перес (Мексика, Force India) — 39. 11. Хюлькенберг — 38. 12. Ферстаппен — 32. 13. 
Фелипи Наср (Бразилия, Sauber) — 17. 14. Мальдонадо — 16. 15. Сайнс — 12. 16. Фернандо 
Алонсо (Испания, McLaren) — 11. 17. Маркус Эрикссон (Швеция, Sauber) — 9. 18. Баттон — 6.

Кубок конструкторов
1. Mercedes — 506 очков. 2. Ferrari — 337. 3. Williams — 208. 4. Red Bull — 139. 5. Force India — 77. 
6. Lotus — 60. 7. Toro Rosso — 44. 8. Sauber — 26. 9. McLaren — 17. 10. Marussia — 0.

Его поздравляет глава синодального информационного отдела  
Московского патриархата Владимир Легойда:
— Глубокоуважаемый Федор Владимирович, дорогой Федя!

Очень важно, что ты — настоящий воин не только на ринге, 
но и в первую очередь в духовной жизни. Своим глубоким отно-
шением к внутреннему миру человека ты помогаешь сегодня 
многим людям, ищущим веру, надежду и любовь. Спасибо тебе. 
С днем рождения!

Рубрику ведет Анна Макеева

Сегодня исполняется 39 лет 
президенту Союза смешанных 
боевых единоборств (ММА) 
России Федору Емельяненко

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Российский боксер Федор 
Чудинов защитил чемпион-
ский титул Всемирной бок-
серской  ассоциации (WBA) 
в категории до 76,2 кг. 
В Лондоне Чудинов очень 
убедительно победил по 
очкам британского бой-
ца Фрэнка Бульони, кото-
рый за весь бой нанес все-
го один опасный удар, и то 
уже после гонга.

В своей на самом деле 
очень пока недолгой (нынеш-
ний бой был в ней всего 14-м) 
карьере профессионального 
боксера Федор Чудинов успел 
отметиться целым рядом зре-
лищных поединков, из кото-
рых больше всего, конечно, 
запомнился предыдущий. Он 
состоялся 9 мая в Берлине, а 
противником россиянина в 
схватке за вакантный пояс 
WBA в нем был знаменитый 
немец Феликс Штурм. Со сто-
роны промоутера Чудинова 
Владимира Хрюнова это был 
рискованный ход — отпра-
вить довольно молодого бой-
ца драться на чужой террито-
рии со звездой, которой фак-
тически обеспечены судей-
ские симпатии. Да еще в такой 
день, когда на результат матча, 
особенно негативный для рос-
сийского участника, гаранти-
рованно обратят внимание. 
Но Чудинов сдюжил и Штур-
ма одолел. А успех еще шире 
открыл для него двери в мир 
престижных боксерских шоу.

Лондонское было одним 
из таких — несомненно, пре-

стижных. Состоялось оно на 
арене Wembley, примыкаю-
щей к культовому футболь-
ному стадиону, площадке 
статусной, программа вече-
ра была чрезвычайно плот-
ной, с качественным разогре-
вом, а бился с Федором Чуди-
новым в центральном бою до-

вольно популярный британ-
ский боксер Фрэнк Бульони, 
раздававший перед встречей 
громкие обещания. Впрочем, 
разобрался с ним Чудинов го-
раздо более убедительно, чем 
со Штурмом.

В видеонарезке лучших 
фрагментов этого поедин-
ка будет только один, в кото-
ром Фрэнк Бульони выглядит 
королем. Вот он ловко укло-
няется от атаки и правой от-
правляет Чудинова на на-
стил. Но королем он выгля-
дит, если смотреть фрагмент 

с нокдауном без звука. Со зву-
ком слышно, как перед этим 
ударом Бульони звучит гонг. 
Рефери Терри О’Коннор тоже 
его прекрасно слышал — и 
после шестого раунда снял с 
британца сразу два балла (то-
му еще повезло — в принци-
пе за такие вещи могут и дис-
квалифицировать).

А так превосходство Федо-
ра Чудинова не вызывало ни-
каких сомнений. В самом на-
чале он, правда, так себе за-
щищался, но скоро приспосо-
бился к манере оппонента, и 

каких-то чреватых серьезны-
ми последствиями для росси-
янина комбинаций у Бульони 
не проходило. А английские 
комментаторы на протяже-
нии всего боя были вынужде-
ны смаковать достоинства ви-
зитера — надежный джеб, рез-
кий удар справа, скорость. По-
водов раздавать комплимен-
ты Бульони у них совершенно 
не появлялось — для претен-
дента матч был сплошным му-
чением, поиском несуществу-
ющих вариантов.

Разве что в концовке Фрэнк 
Бульони немножко осмелел, 
а бой стал походить на рав-
ный. Правда, никуда не деть-
ся было от ощущения, что Фе-
дор Чудинов, если сильно за-
хочет, прибавит в любой мо-
мент. Более того, в любой мо-
мент прибавит так, что Буль-
они будет невероятно тяжело 
завершить бой на ногах. Од-
нако Чудинова вполне устро-
ил и выбранный режим, в ко-
тором, так или иначе, победа 
от него никуда деться не мо-
гла. Все три арбитра посчита-
ли, что раундов Бульони он, 
по сути, не дарил: 120:106, 
118:108 и 117:109 — это счет 
разгромный, лишний бонус с 
точки зрения карьерных пер-
спектив интересного россий-
ского боксера, среди которых 
наверняка и бой с владеющим 
титулом так называемого су-
перчемпиона WBA Андре Уор-
дом, и с чемпионами по вер-
сиям других организаций.

Алексей Доспехов

Федор Чудинов (справа) 
на протяжении всего боя 
против Фрэнка Бульони 
владел подавляющим 
преимуществом   
ФОТО ACTION IMAGES/ REUTERS

Десятый тур
ЦСКА—«Локомотив» 1:1. Думбия, 
16 (пен.) — Ниассе, 21 (пен.). Удаление: 
Чорлука («Локомотив»), 81 (2 ж.к.).

«Анжи»—«Уфа» 1:1. Алмейда, 84 — 
Ещенко, 70 (автогол).

«Спартак»—«Зенит» 2:2. Луиш, 6; 
Попов, 70 — Халк, 27; Дзюба, 87.

«Динамо»—«Крылья Советов» 0:0. 
Удаление: Молло («Крылья Советов»), 
83 (2 ж.к.).

«Краснодар»—«Терек» 1:1.  
Петров, 72 — Садаев, 56.

Гол, забитый форвар-
дом «Зенита» Артемом 
Дзюбой в ворота сво-
ей бывшей команды — 
«Спартака», помог  
чемпиону России  
добыть очко  
на «Открытие  Арене»    
ФОТО ДМИТРИЯ КОРОТАЕВА
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